
На non/fiction представили 
книгу воспоминаний 
легендарного директора 
ГМИИ имени Пушкина 
Ирины Антоновой

ЖКХ Школы, детские сады и больницы будут участвовать 
в программе социальной газификации

Голубой огонек — 2023

Иван Егоров

П
о поручению Генераль-
ного прокурора Игоря 
Краснова на постоянном 

контроле прокуроров остаются 
вопросы защиты прав граждан 
в финансовой сфере от всевоз-
можных мошенников в интер-
нете.

В частности, как сообщили 
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе надзорного ведомства, 
за 11 месяцев по более 430 тре-
бованиям Генпрокуратуры 
ограничен доступ и заблокиро-
вано более 11,9 тысячи ресур-
сов, содержащих недостовер-
ную общественно значимую ин-
формацию, распространяемую 
под видом достоверных сведе-
ний. 

Ряд интернет-страниц, по 
данным прокуратуры,  изна-
чально создается для того, что-

бы выяснить персональные дан-
ные граждан и сведения, необ-
ходимые для дистанционного 
доступа к их деньгам на карточ-
ках и банковских счетах. Напри-
мер, сейчас активнее всего зло-
умышленники используют тему 
санкций. Мошенники, напри-
мер,  предлагают перевести 
деньги «на безопасные счета», 
которые якобы не попали под 
санкции, либо оказывают услу-
ги по переводу денег за границу 

или из-за границы. Но как толь-
ко персональные данные довер-
чивого гражданина попадают в 
руки аферистов, то он вообще 
рискует остаться без всех денег. 

Еще одна уловка, на которой 
играют сегодня  мошенники, — 
покупка со скидкой вещей из-
вестных брендов, которые ушли 
из России. Для этого они созда-
ют сайты-двойники с интерфей-
сом, который практически не 
отличается от настоящего. Как 

итог — покупатель, введя данные 
своей карты, остается и без 
брендового товара, и без денег. 

Отдельная тема, которую 
«оседлали» злоумышленники, — 
это паразитирование якобы на 
официальных сайтах госструк-
тур, например ГУП «Ритуал», 
Росреестра и даже прокурату-
ры. Как правило, это  псевдою-
ридические фирмы, которые в 
самом благоприятном случае 
берут деньги за бесплатные и 
бесполезные консультации, а в 
худшем  могут отобрать у гра-
ждан последнее.

Кроме того, по данным Ген-
прокуратуры, активно исполь-
зуются механизмы вовлечения 
граждан в финансовые пирами-
ды при помощи создания фи-
шинговых  сайтов существую-
щих банков, брокер-
ских  контор и других 
финорганизаций.

Ирина Жандарова, 
Сергей Тихонов, 
Марина Трубилина

П
рограмма социаль-
ной газификации 
стала бессрочной, а 
ее действие распро-
странено на меди-
цинские и образо-
вательные органи-
зации. Постановле-
ние об этом подпи-

сал премьер-министр Михаил 
Мишустин.

Под руководством вице-пре-
мьера Александра Новака ФАС, 
минэнерго и «Газпром меж-
регионгазом» были подготовле-
ны изменения  в нормативно-
правовую базу.

Теперь граждане смогут бес-
платно догазифицировать свои 
домовладения, не опасаясь не 
успеть в определенные сроки. 
Это особенно важно для людей, 
только ожидающих проведения 
газовых магистралей мимо их 
места жительства.

Как сообщили «Российской  
газете» в минэнерго, отмена 

сроков в первую очередь связа-
на с тем, что газификация про-
должается по всей стране, газо-
вая инфраструктура приходит в 
новые, ранее не газифициро-
ванные, населенные пункты, в 
которых граждане также долж-
ны иметь возможность подклю-
читься к газу без взимания с них 
средств.

Это процесс не быстрый, ча-
сто связанный с проектами по 
поставке нашего газа за грани-
цу. Сейчас происходит разворот 
экспорта нашего газа на Восток, 
планируется строительство га-
зопроводов в Китай, рассматри-

вается возможность расшире-
ния поставок в Среднюю Азию и 
использование инфраструкту-
ры «Северных потоков» на тер-
ритории нашей страны для 
нужд северо-западных областей 
России. На реализацию всех 
этих проектов нужно время. В 
результате принятого решения 
потенциальными участниками 
программы социальной газифи-
к а ц и и  м о г у т  с та т ь  оч е н ь 
большое число людей из множе-
ства регионов.

Теперь бесплатная газифика-
ция будет распространяться на 
детские сады, школы, поликли-

ники, больницы, фельдшер-
ско-акушерские пункты, отде-
ления врачей общей практики и 
врачебные амбулатории, распо-
ложенные в газифицированных 
населенных пунктах. Эти учре-
ждения больше не будут опла-
чивать строительство газопро-
вода до границ земельного 
участка, на котором они распо-
ложены, а также подключение 
зданий к газораспределитель-
ным сетям.

В минэнерго отметили, что в 
период отопительного сезона 
процесс догазификации меди-
цинских и образовательных ор-
ганизаций имеет важное соци-
альное значение, так как это 
позволит обеспечить стабиль-
ную поставку газа учреждени-
ям в осенне-зимний период.

Помимо этого фактора — рас-
пространения правил социаль-
ной газификации на инфра-
структуру, обеспечивающую 
нормальную жизнь людей в 
регионах, это должно устранить 
странный перекос. Некоторые 
населенные пункты в России 
были уже газифицированы, а 

о б р а з о в ател ь н ы е  и  м е д и -
цинские учреждения продолжа-
ли пользоваться углем или даже 
дровами.

Как разъяснили в Федераль-
ной антимонопольной службе 
(ФАС), для упрощения про-
цедуры газификации вводятся 
унифицированные формы доку-
ментов о подключении — заявка, 
договор, технические условия. 
Всю документарную работу бу-
дет проводить газораспредели-
тельная организация, а Единый 
и региональные операторы га-
зификации будут осуществлять 
мониторинг заключения таких 
договоров.

Кроме того, сокращается 
срок установления тарифов для 
газораспределительных орга-
низаций — ФАС установит тариф 
в течение 30 рабочих дней (ра-
нее — 40 рабочих дней). Заявле-
ния и материалы об установле-
нии тарифов можно 
будет направить в циф-
ровом формате.

ГЕНПРОКУРАТУРА В этом году заблокировано почти 12 тысяч сайтов 
и ресурсов мошенников 

Сеть полна обмана

05
У «Почты 
России» новый 
гендиректор

05
Страны ОПЕК+ 
могут 
увеличить 
сокращение 
добычи нефти 
в 2023 году

07
Использование 
латиницы 
в рекламе 
рискует 
попасть 
под запрет

08
Руководство 
ЕС угрожает 
Илону Маску 
заблокировать 
Twitter

12
Пианист 
Фредди Кемпф 
выступил 
с Уральским 
оркестром 
в Зарядье 
и музее 
Чайковского 
в Клину

15
В Санкт-
Петербурге 
стартует уни-
кальный тур-
нир для фигу-
ристов — чемпи-
онат России 
по прыжкам

ЯРМАРКА

Граждане смогут бесплатно догази-
фицировать свои дома, не опасаясь 
не успеть в определенные сроки.

А К Ц Е Н Т

Медицинские и образовательные 
учреждения не будут оплачивать 
строительство газопровода 
до земельного участка, на котором 
они расположены

А К Ц Е Н Т

Отдельная тема, которую «оседлали» 
злоумышленники, — это паразитирова-
ние якобы на официальных сайтах 
госструктур, в том числе прокуратуры

Австралийский доллар  41,6356
Азербайджанский манат  35,9694
Армянский драм**  15,4668
Белорусский рубль  25,1265
Болгарский лев  32,4392
Бразильский реал  11,5509

Венгерский форинт**  15,5719
Вон Республики Корея***  47,0477
Гонконгский доллар* 78,7177
Датская крона* 85,3175
Доллар США  61,1479
Евро  63,8279

Индийская рупия**  74,7845
Казахстанский тенге**  13,0407
Канадский доллар  45,2679
Киргизский сом**  72,4072
Китайский юань*  86,3709
Молдавский лей*  31,3758

Новый туркменский манат  17,4708
Норвежская крона*  62,3068
Польский злотый  13,5673
Румынский лей  12,9050 
СДР  80,3997
Сингапурский доллар  45,0578

Таджикский сомони*  59,8902
Турецкая лира*  32,8114
Узбекский сум**** 54,5811
Украинская гривна*  16,5570
Фунт стерлингов  72,8394
Чешская крона*  26,0937

Шведская крона*  58,2616
Швейцарский франк  64,7753
Южноафриканский рэнд*  35,1748
Японская иена**  44,8792

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.12.22

Сергей Лавров: 
ОБСЕ превратилась 
в маргинальную 
структуру

Профессор 
Дмитрий Морозов: 
В детской хирургии 
мы не уступаем 
западным коллегам 

Павел Крашенинников 
о правилах 
применения 
УК РФ на новых 
территориях

Хорваты сыграли 
с бельгийцами 
вничью 
и отправили 
«дьяволов» домой
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КОШЕЛЕК 
Верховный суд РФ 
разъяснил, кто при разводе 
должен вернуть ссуду 
банку

Кредиты 
поделили

Наталья Козлова

Верховный суд РФ детально разъяснил коллегам, как 
правильно делить между бывшими супругами заемные 
деньги.  Во время развода и деления имущества раздел 
взятых кредитов — очень больной вопрос. Сегодня 
трудно найти семью, у которой совсем нет кредитов.

Поэтому наши суды почти всегда делят не только 
имущество супругов, но и общие задолженности — те 
же кредиты. Сложность ситуации в том, что в законе 
нет понятия «общий долг», поэтому его критерии 
определяет судебная практика. Верховный суд под-
черкнул, что в аналогичных спорах важно выяснить, 
на какие цели семья брала кредит и на какие нужды по-
шли заемные деньги: на общие или личные. Значение 
имеет согласие другого супруга и даже состояние се-
мейного бюджета.

Этот спор начался в столичном регионе, где в суд 
после развода пришла гражданка и попросила разде-
лить совместно нажитое с бывшим мужем 
имущество — их квартиру, автомобиль Lada 
Granta и мотоцикл Kawasaki. 

ПРАВО Судьям напомнили 
о праве пользоваться 
соцсетями

Вам лайк, 
ваша честь

Владислав Куликов

Всероссийский съезд судей напомнил всем людям в 
мантиях о праве пользоваться социальными сетями. 
При этом, конечно же, судья должен соблюдать лиш-
нюю осторожность. Съезд принял специальную нор-
му: поведение судей в Сети должно подчиняться Ко-
дексу судейской этики.

«Органы судейского сообщества никогда не стави-
ли под сомнение право судьи пользоваться современ-
ными технологиями, при этом судьи обязаны не допус-
кать действий, подрывающих доверие к судебной си-
стеме», — подчеркнула председатель комиссии Совета 
судей РФ по этике, председатель Ростовского об-
ластного суда Елена Золотарева.

Иными словами, если какой-нибудь судья заведет 
страничку в социальной сети, само по себе в этом нет 
нарушения. Наоборот, хорошо, если, например, он бу-
дет компетентно рассказывать о существующей прак-
тике, просвещать людей. Однако, если там появятся 
фото «вашей чести» с бутылкой или гневные посты, ка-
кой ужасный ремонт сделали в соседнем суде и как 
тревожно там скрипят двери, то последует наказание. 
В дисциплинарном порядке. И в реальной 
жизни, и в виртуальной судья должен дер-
жаться с  достоинством.

ФИНАНСЫ 
Цифровой рубль 
может заменить систему 
международных расчетов 

Возьмут 
в оборот

Гульнара Вахитова

Создаваемый в России цифровой рубль имеет все шан-
сы стать популярным способом расчетов среди гра-
ждан, а в дальнейшем заместить систему международ-
ных расчетов SWIFT, от которых сейчас отключены 
российские банки. Такое мнение выразили опрошен-
ные «Российской газетой» эксперты и представители 
кредитных организаций.

Законопроект о цифровой валюте в России, кото-
рый дает определение криптовалюты в правовом про-
странстве, будет внесен на следующей неделе в Госду-
му, сообщил глава думского Комитета по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. «Пилот с банками уже идет, 
но в закрытом режиме, это тестирование технологиче-
ского процесса, а дальше — принятие закона и начало 
второго квартала 2023 года — запуск уже в более широ-
ком и доступном варианте цифрового рубля во взаимо-
расчетах», — сказал депутат. А в 2024—2025 годах циф-
ровая валюта получит уже более широкое использова-
ние и может значительно вытеснить безналичные рас-
четы.  

К пилоту по тестированию цифрового руб-
ля на платформе Банка России подключены 
более десятка кредитных организаций.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДИСКУССИЯ 
В Совфеде 
предложили 
сфокусировать 
информполи-
тику на Азии, 
Африке 
и Латинской 
Америке

ЗНАКИ 
ВНИМАНИЯ
Виктория Ильина

В условиях, когда Запад сделал 
ставку на разрыв отношений с 
Россией, стоит сконцентриро-
ваться на расширении не толь-
ко экономического, политиче-
ского, но и информационного 
присутствия в странах всего 
остального мира, уверен пред-
седатель Комиссии Совета Фе-
дерации по информационной 
политике и взаимодействию 
со СМИ Алексей Пушков. Вче-
ра он провел круглый стол на 
эту тему.

По мнению сенатора, запад-
ные контрагенты пытаются со-
здать впечатление, что Россия 
зажата в тисках информацион-
ной машины и тех посылов, с 
которыми она выступает, и что 
весь мир якобы придерживает-
ся той же самой точки зрения. 
Но это не соответствует дей-
ствительности. 

«На конфликт на Украине 
за пределами западного мира 
смотрят совершенно иначе, 
чем на Западе. В частности, го-
ворят о том, что это еще один 
конфликт, навязанный Запа-
дом, в данном случае — России. 
В незападном мире острее, чем 
в Европе или США, восприни-
мается агрессия в Ираке, Ли-
вии, политика развязывания 
гражданской войны в Сирии, 
войны в Афганистане и Йеме-
не», — заявил Пушков.

По его словам, примеры 
того, как Запад занимается про-
тивоправными действиями, 
откровенно нарушает между-
народное право, замалчива-
ются и подаются чуть ли не как 
естественные этапы борьбы за 
свободу. Сенатор привел в при-
мер страны Африки, которые 
очень остро ощущают, что все 
внимание сегодня приковано к 
Украине, тогда как их пробле-
мам, прежде всего борьбе с тер-
рористами, уделяется гораздо 
меньше внимания. Глава комис-
сии также обратил внимание на 
все более растущее влияние со-
циальных сетей, которые рабо-
тают далеко не только в пользу 
США или НАТО. 

Западное общество, кото-
рое нам десятилетиями пока-
зывали как открытое, закры-
лось наглухо, поэтому не сто-
ит ломиться в закрытую дверь 
европейских информацион-
ных каналов, полагает первый 
зампред Комитета СФ по меж-
дународным делам Владимир 
Джабаров. «Очень важно нам 
нарастить внимание на инфор-
мационное пространство пост-
советских республик, потому 
что природа не терпит пустоты. 
Если уйдем мы, то придут наши 
западные «друзья», — подчерк-
нул он.

Директор Института Аф-
рики РАН Ирина Абрамова 
предложила превентивно раз-
вернуть в информационном 
поле мощную кампанию, что-
бы предупредить попытки кон-
фискации российского имуще-
ства за рубежом. «Надо гово-
рить, что те страны, которые 
присоединятся к данному виду 
незаконной деятельности, мы 
промаркируем как «государ-
ство-вор», так, как мы марки-
руем иноагентов», — пояснила 
она. Абрамова призвала скон-
центрироваться на социальных 
сетях, работать с популярными 
блогерами, привозить журна-
листов на стажировку в Россию.

Информационное присут-
ствие нашей страны в Восточ-
ной и Юго-Восточной Азии 
крайне недостаточное, конста-
тировал и.о. директора Инсти-
тута Китая и современной Азии 
РАН Кирилл Бабаев. «Систем-
ного российского вещания на 
сегодняшний день практиче-
ски не существует… При этом 
отношение к России более чем 
благожелательно, и нас там 
ждут», — отметил ученый. Ба-
баев убежден, что необходи-
мо расширять сеть корпунктов 
российских СМИ и многоязыч-
ное вещание.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал сокращать проверки на транспорте 

Перевозки без барьеров
Татьяна Замахина

Н
еобходимо продолжать 
сокращение практи-
ки проведения прове-

рок в сфере транспорта, но не в 
ущерб безопасности перевозок. 
Об этом в ходе встречи с главой 
Ространснадзора Виктором Ба-
саргиным заявил глава прави-
тельства РФ Михаил Мишустин.

Ведомство следит за соблю-
дением требований, которые 
в конечном счете влияют на 
сохранение жизни людей, от-
метил премьер-министр. Он 
подчеркнул, что в нынешних 
непростых условиях особен-
но важно, чтобы транспортная 
сфера была на особом контроле. 
На рынке транспортных услуг 
сейчас идет перестройка, ме-
няется логистика, продолжил 
Мишустин. «В том числе меня-
ются приоритеты, расширяют-

ся поставки по транспортному 
коридору «Север — Юг» с выхо-
дом на Иран, на Индию», — при-
вел он пример. Глава кабмина 
поинтересовался, снижает ли 
ведомство административную 
нагрузку на участников рынка 
в новых условиях.

Басаргин сообщил, что за 
последние пять лет работа Фе-
деральной службы по надзору 
в сфере транспорта кардиналь-
но изменилась. Он привел дан-
ные о том, что количество про-
верок за последние годы со-
кратилось в 14 раз. Так, в 2017 
году за 9 месяцев провели 42 

тысячи проверок, а за такой же 
период текущего года — 3 тыся-
чи. При этом количество обя-
зательных требований сокра-
тили в два раза, примерно до 
14 тысяч. «Мы компенсиру-
ем все эти проверочные меро-
приятия нашими профилакти-
ческими мерами», — пояснил 
глава надзорного органа, отме-
тив, что число таких меропри-
ятий нарастили в разы (176 
тысяч за 9 месяцев). И профи-
лактические визиты контро-
леров оказываются даже на 
руку бизнесу, это не что иное, 
как бесплатный государствен-

ный аудит, пояснил глава ве-
домства.

Если сравнивать тот же 
2017-й и текущий год, аварий-
ность снизилась более чем на 
70%, а количество погибших — 
на 40%, продолжил Басаргин. 
«То есть бизнес работает впол-
не адекватно, — резюмировал 
он. — И ваше требование сни-
жать административную на-
грузку, но в то же время обес-
печивать уровень безопасно-
сти на транспорте, эту фор-
мулу мы выдерживаем». Для 
предприятий повышенного 
риска необходимые плановые 
проверки сохраняются.

Михаил Мишустин призвал 
продолжать снижать нагрузку 
на бизнес, а также консульти-
ровать предпринимателей. 
Ведь большинство компаний 
готовы работать, соблюдая все 
требования.  Михаил Мишустин обсудил с Виктором Басаргиным снижение административной нагрузки на бизнес.

На конфликт 
на Украине 
за пределами 
западного мира 
смотрят иначе, 
чем на Западе

А К Ц Е Н Т

Бизнес нужно мотивировать, а не прину-
ждать к исполнению норм и требований
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с молодыми учеными скачок в науке, 
новые регионы и выпуск российской продукции

Научный подход
Айсель Герейханова 

П
резидент Владимир 
Путин верит, что 
скачок в россий-
ской науке и пере-
ход к новому техно-
логическому укла-
ду возможен.  Но 
нужно все инсти-
туты госвласти, 

общественные организации и 
всех граждан России настроить 
на это. Об этом он говорил в чет-
верг на встрече с участниками 
II Конгресса молодых ученых, 
которая прошла в центре «Си-
риус» в Сочи.

Р а з г о в о р  п о л у ч и л с я 
масштабным: в современной 
ситуации в условиях санкций и 
СВО России предстоит наращи-
вать собственную приборную 
базу, решать проблему с нехват-
кой основных химических реа-
гентов, а также как можно ско-
рее интегрировать новые регио-
ны. Путин подчеркнул, что лю-
дям в ДНР, ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областях необ-
ходимо «врасти в российскую 
действительность» и почув-
ствовать преимущества от жиз-
ни в РФ.

«Переход к новому техно-
логическому укладу, конечно, 
в нашей стране здесь и сейчас 
возможен», — заявил прези-
дент в начале встречи. По его 
словам, Россия готова совер-
шить большой скачок в науке, 
ведь у страны есть фундамен-
тальные основы, которые вы-
стояли в 1990-е и могут помочь 
сейчас. «Но для того, чтобы 
это произошло — это по щелч-
ку не делается, — на это должно 
быть настроено все общество», 
— заметил Путин. По его сло-
вам, сейчас задача — настроить 
институты власти, обществен-
ные организации, граждан на 
решение этих задач. «Чтобы 
убедить все общество в том, 
что технологический сувере-
нитет, промышленный, даже 
ценностный суверенитет мо-
жет быть основан и может со-
стояться только на базе фунда-
ментальной и прикладной нау-
ки, только на научной базе», — 
подчеркнул Путин.

О новых регионах 
и их интеграции

Одна из ключевых тем встре-
чи — интегрирование новых 
территорий России не только 
в научную и образовательную 
среду, а вообще в российскую 
действительность. «Ясно, что 
здесь прежде всего людям, ко-
торые пришли, которые прого-
лосовали, нужно, что называ-
ется, врасти в российскую дей-
ствительность, а России нужно 
прежде всего там закрепиться 
основательно», — сказал Путин.

При этом он отметил, что 
речь идет не только о решении 
вопросов военного или военно-
политического характера. Важ-
но, «чтобы люди почувствова-
ли преимущества от вхождения 
в Россию». В частности, прези-
дент рассказал, что один из ру-
ководителей новых регионов 
сообщал о семьях с детьми, вы-
страивающихся в очереди на 
медицинское обследование. 
«Такого профилактического об-
следования не было, наверное, 
никогда на этих территориях», 
— отметил Путин. Научная и об-
разовательная инфраструкту-
ра на новых территориях РФ 
также находится в сложном со-
стоянии. «Это состояние зда-
ний, сооружений, той же самой 
приборной базы и так далее», 
— перечислил Путин. По пред-
варительным подсчетам, на ее 
развитие потребуется несколь-
ко десятков миллиардов руб-

лей. Президент указал, что эти 
средства будут предусмотрены.

Один из вопросов касался 
проблемы признания дипло-
мов жителей новых регионов. 
Президент обещал решить этот 
вопрос. «Мне кажется, что уже 
было принято решение о том, 
что все дипломы, документы об 
образовании в ЛНР, ДНР, других 
территориях, вошедших в со-
став России, признаются у нас... 
Если их недостаточно, мы по-
правим это», — сказал он. Кроме 
того, на учебные заведения но-
вых территорий России распро-
странят и грантовую поддержку 
вузов. Говоря о ситуации в Хер-
соне, президент также заметил, 
что четыре вуза из этого города 
переехали с правого берега Дне-
пра на левый. В связи с этим он 
подчеркнул необходимость со-
здания условий, чтобы студен-
ты этих учебных заведений мог-
ли продолжить обучение.

Спросили Путина и о демо-
билизации студентов ДНР и 
ЛНР. «Сегодня 1 декабря, и сего-
дня она по плану должна закон-
читься. Надеюсь, что так оно и 
есть», — ответил он.

В целом президент подчерк-
нул, что нужно сделать все для 
поддержки жителей новых 
регионов. «Посмотрите на мо-
лодых девушек! Чем Федоро-
ва, проживающая в Луганской 
Республике, отличается от та-
ких же Федоровых где-нибудь 
в Новосибирске, Петербурге 
или Москве? Ничем! Это наши 
люди, конечно, мы должны сде-
лать все для того, чтобы их под-
держать», — сказал он.

О подготовке инженеров 
и приборной базе

Президент считает, что в 
современном мире ничего «за-
крутить как пробку» и закрыть 
навечно невозможно. Поэтому 
Россия всегда найдет техноло-
гических партнеров. В качестве 
примера он привел сам Конгресс 
молодых ученых. В прошлом 
году это было чисто российское 
мероприятие. А в этом году, не-
смотря на ситуацию, представи-
тели 40 стран приехали в Сочи.

И все же санкции создают 
проблемы для российской нау-
ки, которые предстоит решать. 

Аспирант университета «Си-
риус», сотрудник направления 
«Биоматериалы» Илья Ларин 
рассказал президенту о том, что 
возникла проблема с обслужива-
нием приборов в связи с уходом 
ряда компаний — поставщиков 
этого оборудования. Он предло-
жил на базе «Сириуса» сфор-
мировать единый инженерный 
центр и профильные образова-
тельные программы по подго-
товке инженерных кадров. По 
его словам, это позволит не толь-
ко поддерживать парк приборов, 
но и развивать отечественное 
приборостроение. Путин под-
держал идею и отметил, что ны-
нешняя ситуация действитель-
но подталкивает отечественную 
промышленность наращивать 
производство собственной при-
борной базы, потому что за неф-
тедоллары можно закупать все, 
«от гвоздей до бриллиантов», 
но тогда ничего своего не будет 
производиться.

«К сожалению, зависимость 
от иностранной приборной базы 

у нас очень большая, по некото-
рым данным — до 90%, и в сего-
дняшних условиях это особенно 
остро ощущается. Хотя я все вре-
мя говорил об этом, и, думаю, вы 
тоже со мной согласитесь — ясно, 
что без приборной базы рабо-
тать невозможно. Но ясно также 
и то, что нужно было в конце кон-
цов когда-то начать интенсив-
но развивать свою приборную 
базу», — сказал Путин.

О поддержке российских 
производителей

Ольга Тарасова от Всероссий-
ского общества изобретателей и 
рационализаторов рассказала 
Путину о проекте народного ка-
талога научного оборудования и 
расходных материалов. «С июля 
этого года мы собираем инфор-
мацию о научных приборах и 
расходных материалах, которые 
производятся в России и в Рес-
публике Беларусь», — сообщила 
она. Главная цель — чтобы рос-
сийские ученые и инженеры мог-
ли находить и покупать товары, 

которые производятся в России. 
Путин поинтересовался, нужна 
ли какая-то поддержка. «Самое 
главное, если вы скажете: поку-
пайте российские товары. Это 
самое важное», — ответила Та-
расова.

— Я всегда об этом говорю, по-
вторяю еще раз: покупайте рос-
сийские товары, — сказал глава 
государства.

Тарасова все же обратилась к 
президенту и с другой просьбой 
— распространить действие ин-
вестиционного налогового вы-
чета на производителей научных 
приборов и расходных материа-
лов. Путин идею поддержал. «Я 
думаю, что минфин с ума не сой-
дет, не такие уж большие день-
ги», — отреагировал он.

О поручениях чиновникам
Во время разговора с моло-

дыми учеными президент про-

сил конкретных предложений, 
а то и письменно изложить идеи 
и направить профильным чи-
новникам, руководителям гос-
корпораций. В частности, Пу-
тин поддержал идею создания 
учебно-производственных цен-
тров, на базе которых молодые 
ученые могут получить опыт со-
здания прототипов своих разра-
боток с целью их внедрения, и 
попросил оперативно, за «сего-
дня-завтра» письменно изло-
жить соответствующие предло-
жения. С этой инициативой вы-
ступил руководитель лабора-
тории плазмодинамики госу-
дарственного научного центра 
РФ «Троицкий институт инно-
вационных и термоядерных ис-
следований» (входит в научный 
дивизион госкорпорации «Роса-
том») Игорь Позняк. «Вам много 
времени нужно для того, чтобы 
это все зафиксировать?» — по-
интересовался президент. «По-
стараемся в ближайшую неделю 
поработать», — ответил ученый. 
«Ну ладно — за неделю. Сего-
дня-завтра сделайте. Что, по од-
ной букве в день будете писать, 
что ли?» — с улыбкой сказал Пу-
тин. «Ночь длинная», — также 
улыбаясь, под общий смех согла-
сился Позняк.

С готовностью президент 
откликнулся и на предложе-
ние сделать 22 ноября профес-
сиональным днем психолога. С 
такой инициативой выступил 
представитель факультета пси-
хологии МГУ Артем Ковалев. По 
его словам, в этот день было об-
разовано Российское психоло-
гическое общество, которое ста-
ло правопреемником Общества 
психологов СССР. «Здесь ничего 
обещать не буду, но обязательно 
поручу администрации это про-
работать», — сказал президент. 
Путин также назвал напрасным 
отсутствие внимания властей 
к развитию психологической 
службы в России. «Еще в про-
шлом году, по-моему, ВЦИОМ 
проводил социологическое ис-
следование и вот пришел к како-
му выводу — 15% жителей стра-
ны нуждаются в психологиче-
ской помощи, а среди молодых 
людей — 35%», — отметил он.

Комментируя предложение 
о наращивании популяции си-
говых рыб, Путин предложил 
написать поручение Илье Ше-
стакову, главе Росрыболовства. 
«Проработать то-то и то-то, — а 
я его подпишу», — прокомменти-
ровал президент. В диалоге с уче-
ным Путин также поделился впе-
чатлениями от муксуна и нель-
мы. «Это муксун, нельма? Вкус-
нее ничего не бывает», — расска-
зал президент.

Директор камчатского фили-
ала геофизической службы РАН 
Данила Чебров рассказал пре-
зиденту, что федеральная систе-
ма сейсмологических наблюде-
ний нуждается в модернизации. 
«Что касается того, что нам есть 
над чем работать, то это точно», 
— отреагировал Путин. В каче-
стве примера он привел Япо-
нию. «Поскольку я уж точно на-
верняка не помню, все мои отно-
шения с Японией через борьбу 
дзюдо идут, тем не менее в Япо-
нии несколько тысяч, 3000 где-
то, сейсмических станций», — от-
метил президент. По его словам, 
в России же таких чуть больше 
300, большая часть которых рас-
положена на Камчатке.

Завершая разговор, Путин 
заявил, что по результатам рабо-
ты молодых ученых и их коллег 
из научного сообщества и будет 
складываться успех российской 
науки, а значит, успех экономи-
ки, промышленности, социаль-
ной сферы. «А это и есть успех 
всей нашей страны, России», — 
отметил Путин.  
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Перед встречей с молодыми учены-
ми Владимир Путин посетил лабо-
раторный комплекс научно-техноло-
гического университета «Сириус».

А К Ц Е Н Т

Переход к новому технологическому 
укладу в нашей стране возможен. 
Но по щелчку это не делается. На это 
должно быть настроено все общество

СВОИМИ ГЛАЗАМИ 

ОТ «БУРАНА» ДО КВАНТА 

Перед входом в Парк науки и искусства «Си-
риус» участников и гостей конгресса встре-
чает легендарный «Буран» — космический 
корабль многоразового использования, один 
из образцов научно-технических достиже-
ний прошлого. «Буран» уже стал символом 
мероприятия — именно он встречал и гостей I 
Конгресса молодых ученых в 2021 году.

Внутри у эскалаторов — хитрая конструк-
ция с крупной таинственной надписью «РД-
0120».  Быстрый онлайн-поиск в телефоне 
— и вот мы уже знаем, что это не просто ме-
ханизм, а часть жидкостного ракетного дви-
гателя. Который, кстати, использовался на 
второй ступени ракеты-носителя «Энергия» 
— еще одного образца научной мысли совет-
ских конструкторов. Это одна из самых мощ-
ных ракет в мире.

Но если при входе — напоминание о науке 
дня вчерашнего, то стоит подняться вверх — и 

попадаешь в мир науки будущего, которой и 
посвящен форум.  

Атомы, 3D-инсталляции, соревнования 
роботов, выставка научных разработок и 
даже… квантовое кафе от Курчатовского 
института, где вам нальют «Квантпучино» и 
непринужденно расскажут о важности циф-
ровых технологий. 

В просторном холле буквально раски-
нулась масштабная выставка разных науч-
ных инициатив. Как рассказал «РГ» прорек-
тор МГУ, куратор офиса Десятилетия науки 
и технологий Леонид Гусев, это точка входа 
для разных аудиторий — школьников, моло-
дых ученых, корпораций, общества и власти: 
чтобы каждый узнал о своих возможностях. 

Например, инициатива «Наука рядом» — 
ученые рассказывают детям о науке в форма-
те нестандартных лекций, открытых уроков. 

Или «Наша Лаба» —  народный каталог 

научного оборудования и расходных матери-
алов. В каталоге более 150 производителей из 
разных регионов России, Беларуси. 

В центре выставки — научная детская пло-
щадка, новое поколение развлечений для ма-
лышей.  Например, соединив определенные 
элементы, ребята услышат классическую му-
зыку. А тут увидят, на что был похож первый 
кинофильм. Сплошной интерактив.

Словом, есть что посмотреть, что потро-
гать и даже попробовать на вкус. Но и «пищи 
для ума» хватает. Около ста сессий  — от ис-
кусственного интеллекта до селекции сортов 
винограда для производства вин. Да, и это 
тоже наука! С дегустацией.  

Конгресс продлится до 3 декабря, он со-
брал около 3000 участников.  

Подготовили Мария Агранович, 
Ирина Белова, «Российская газета», Сочи
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

БАНЯ НА КОЛЕСАХ

Николай Грищенко, Донецкая 

Народная Республика

М
аршрут этого уникаль-
ного поезда — военная 
тайна. На вагонах нет 

табличек с названиями городов, 
а пассажиры — только солдаты и 
офицеры. На вооружении этого 
эшелона Центрального военно-
го округа нет артиллерийских 
орудий и пулеметов.

Боевая задача поезда в дру-
гом — обеспечить в чистом поле 
бойцам комфортные условия 
для жизни и отдыха: здесь они 
могут попариться в бане, по-
стричься в парикмахерской, 
постирать вещи, поесть горячей 
пищи, а в мастерских починить 
вещи и снаряжение.

 — Впервые поезда  матери-
ально-технического обеспече-
ния появились в годы Русско-я-
понской войны начала XX сто-
летия, — рассказывает с инто-
нациями заправского гида на-
чальник группы электроавто-
матики подполковник Сергей 
Александров.

Для современного банно-
прачечного железнодорожно-
го комплекса более всего под-
ходит выражение «город на 
колесах». Например, его элек-
тростанция может обеспечить 
энергией небольшой населен-
ный пункт.

— Представьте в зоне боевых 
действий, где нет ничего, кро-
ме холода и стужи, появляется 
состав, который способен сра-
зу обеспечить светом, теплом 
и водой до 1000 частных домов. 
Электричества хватит для од-
новременной работы 2000 сти-
ральных машин и 3000 элек-
трофенов. В автономном ре-
жиме мы способны обеспечить 
трехразовое питание, помыв-
ку, стирку и дезинфекцию более 
одной тысячи военнослужащих 
в сутки и свыше одной тонны ве-

щевого имущества, — говорит 
Александров.

Помогают военные и мир-
ному населению, запитывая 
электричеством объекты гра-
жданской инфраструктуры.
Проходим по составу и поража-
ешься тому, насколько здесь все 
продумано. В душевом вагоне 
индивидуальные кабинки. Вме-
сто шарнирных кранов — кноп-
ки с дозатором: нажимаешь, и 
порция горячей воды льется три 
минуты. Всего на помывку отво-
дится 15 минут. Перед водными 
процедурами можно посетить 
парикмахерскую.

В вагоне, который в шутку 
называют рестораном, каждому 

бойцу выдают три блюда. Сер-
вируют здесь, кстати, по-осо-
бому — кружки и тарелки ставят 
таким образом, чтобы при еде 
звездочка с надписью «Армия 
России» смотрела на человека.

— В меню, которое утвержда-
ется командиром поезда, горя-
чая пища, мясо, каши, макарон-
ные изделия, сок.  Однако хочет-
ся разнообразить меню и пото-
му изобретаем новые блюда. 
Можем даже торт соорудить, — 
объясняет начальник столовой 
сержант Максим Суменков.

Об изобретательности во-
енных свидетельствует стенга-
зета — стены столовой украше-
ны фотографиями, фельетона-
ми и карикатурами. Черно-бе-
лые картинки, отпечатанные на 

принтере, сменяются детскими 
рисунками. Это подарки до под-
шефных воспитанников Луту-
гинского детского дома.

— Директор детдома попро-
сила помочь починить обору-
дование. Приехали с инстру-
ментами и все починили, потом 
продуктами и вещами помогли. 
Скоро поедем, поможем обла-
городить территорию и дет-
скую площадку сделаем. Нам, 
солдатам любая мирная работа 
в радость. Ведь воюют не только 
пушки и снаряды, победит быт 
и порядок. Какая армия при-
несет с собой мирную жизнь 
и спокойствие, то к ней потя-
нется население, — считает ко-

мандир поезда, майор Степан 
Тарпанбаев.

А еще бойцы банно-прачеч-
ного поезда помогают наладить 
быт солдатам на передовой. Тех-
ники поезда изготавливают для 
пехотинцев печки-буржуйки. 
Причем делают печи трех мо-
дификаций под разные виды 
топлива — дрова или солярку. 
Выпускают буржуйки даже с 
водонагревом, такая печка ра-
ботает по принципу самовара. 
В ассортименте — уличные обо-
греватели и тепловые пушки.

С первого дня СВО уникаль-
ным банно-прачечным поез-
дом пройдено около 1000 ки-
лометров. Баней и прачечной 
воспользовались порядка 30 
тысяч военнослужащих.  

ФАКТЫ

БРОСАЮТ НА УБОЙ

Юрий Гаврилов

США собираются расширить 
подготовку украинских воен-
ных. Телеканал CNN со ссыл-
кой на источники в Белом доме 
сообщил, что администрация 
Байдена рассматривает воз-
можность увеличить масшта-
бы боевой учебы специалистов 
ВСУ до 2,5 тысячи человек в ме-
сяц. Тренировать их будут на 
американской военной базе в 
Германии. 

Практика далеко не новая. 
Однако, как показал ход СВО, 
обученные натовцами укра-
инские солдаты и офицеры не 
всегда и не сразу оказываются 
в окопах. Киевские генералы 
на «передок» главным образом 
посылают неопытных резер-
вистов.

Об этом, в частности, сви-
детельствуют рассказы плен-
ных украинских военнослу-
жащих. Один из них, Сергей 
Ульянов, вспоминает: «Ника-
кой подготовки у нас не было. 
Командир в Чугуеве сказал, 
что будет тактические учения 
проводить. Встали, как стадо 
баранов, которые автоматы 
держат первый раз. Командир 
начал объяснять, как по пере-
сеченной местности идти. По-
занимались час и все. Это было 
одно занятие». 

По словам солдата, перед от-
правкой на фронт мобилизо-
ванных три раза вывозили на 
стрельбище. На этом вся их во-
енная подготовка закончилась.

Другого пленного, Алексан-
дра Лазаренко, после мобилиза-
ции несколько месяцев держали 
в глубоком тылу в Харьковской 

области. Там было несколько 
ЧП из-за неосторожного об-
ращения с оружием.  «В нашей 
бригаде один парень по пьяни 
не справился с гранатой, когда 
хотел рыбу половить. Ему руку 
оторвало. 

Второй случай — ребята на 
посту что-то между собой не 
поделили. Один из них был си-
девший, и он пустил по обидчи-
ку короткую очередь из авто-
мата», — вспоминал Лазаренко.

В качестве наказания комбат 
отправлял на трое суток по 20—
30 человек на передовую 95-й 
десантно-штурмовой бригады 
ВСУ. Там бойцы под огнем рос-
сийской артиллерии рыли око-
пы и блиндажи.

А вот что наши росгвардей-
цы узнали о личном составе од-
ной из частей воздушных сил 
Украины. В Херсонской обла-
сти они захватили архив с де-
тальным анализом морально-
психологического состояния ее 
солдат и офицеров. 

В одном из документов было 
сказано: «Морально-психоло-
гическое состояние личного со-
става подразделения неудовле-
творительное. Военнослужа-
щие пребывают в угнетенном 
состоянии, имеют место случаи 
возникновения конфликтных 
ситуаций. 

Одной из причин является 
неудовлетворительный подбор 
личного состава. Не налажена 
система межличностных отно-
шений между офицерами и сер-
жантами роты. Командир роты 
работать с личным составом 
не умеет, не знает даже имен и 
воинских званий подчиненных 
ему командиров взводов».  

АРСЕНАЛ

ОРУДИЕ ТРОЙНОГО УДАРА

Александр Степанов

А
ртиллерийские установ-
ки «Нона-С» активно 
применяются при уни-

чтожении противника на Ар-
темовском направлении До-
нецкой Народной Республики. 
Эта самоходка может поражать 
несколько целей. 

Большую роль при штур-
ме Артемовска играет артил-
лерия, в том числе самоход-
ки «Нона», которые благодаря 
своей мобильности могут на-
носить неожиданные удары по 
подразделениям противника. 
Работу самоходных артилле-
рийских орудий 2С9 «Нона-С» 
показало Министерство оборо-
ны РФ. 

Машина разрабатывалась 
специально для подразделений 
Воздушно-десантных войск, 
поэтому «Нона» может даже 
десантироваться из самолета. 
Уникальность этой самоходки в 
том, что конструкторы создали 
универсальное орудие, которое 
сочетает в себе свойства пушки, 
гаубицы и миномета. 

Командир батареи с по-
зывным «Аргун» рассказал, 
что «Нона» может поражать 
несколько объектов сразу. 
«Готова поражать очень бы-
стро, уничтожать, подавлять 
несколько целей. Получаем ог-
невую позицию, быстро ориен-
тируемся и выстреливаем, пять 
минут максимум и уезжаем от-
туда», — пояснил «Аргун».

По словам офицера, ору-
дие позволяет использовать 
при стрельбе не только россий-
ские боеприпасы, но и снаряды 
НАТО аналогичного калибра.

«Вставляется натовский 
боеприпас, наш порох, и всё», 

— рассказал командир батареи. 
Конечно, такие замены очень 
редки. Ведь, по словам артилле-
ристов, отечественные боепри-
пасы лучше. 

Кроме того, наших боепри-
пасов просто больше. 

Одним из  преимуществ 
«Ноны» является ее скорость. 
Машина, которая весит всего 
8 тонн, может внезапно выско-
чить из лесополосы, навести 
орудие, произвести несколько 
прицельных выстрелов по по-
зициям противника и также бы-
стро уйти.  

Как рассказал «Аргун», про-
тивник пока еще не смог отсле-
дить места расположения его 
батареи, поскольку та постоян-
но двигается и не задерживает-
ся на месте.

«Мы видим, что они пытают-
ся нас найти, вычислить, но у 
них получается это пока, слава 
богу, плохо», — пояснил офицер.

Чаще всего расчет применя-
ет против врага осколочно-фу-
гасный снаряд, но также ис-
пользуются термобарические 
снаряды или активно-реактив-
ные снаряды.

САУ 2С9 «Нона-С» считает-
ся уникальной артиллерийской 

системой, которая создавалась 
специально для непосредствен-
ной огневой поддержки подраз-
делений Воздушно-десантных 
войск на поле боя. «Нона-С» 
выпускается на базе гусенично-
го бронетранспортера БТР-Д. Ее 
фишкой считается универсаль-
ная артиллерийская система ка-
либра 120 мм. 

Эта самоходная установ-
ка в боевых условиях способ-
на выполнять несколько функ-
ций: разрушать оборонитель-
ные укрепления противника, 
поражать живую силу, а также 

уничтожать танки неприятеля. 
Скорострельность самоходки 
при ведении прицельного огня 
составляет 8—10 выстрелов в 
минуту.

«Нона» способна стрелять 
осколочно-фугасными снаря-
дами на дальность почти до де-
вяти километров, а активно-ре-
активными снарядами на даль-
ность до 13 километров. Так-
же самоходка может использо-
вать все виды мин для 120-мм 
минометов, включая осколоч-
ные, зажигательные, дымовые и 
осветительные, как российско-
го, так и иностранного произ-
водства.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Военный из расчета реактивной системы залпового огня БМ-21 «Град» сказал, что на стартовой позиции подготовка к стрельбе занимает минуты. Ведь координаты цели уже выдали дроны. 

Машина разрабатывалась специально для подразделений ВДВ, поэтому может даже десантироваться из самолета.

А К Ц Е Н Т

Чаще всего по противнику применяют 
осколочно-фугасные боеприпасы, 
но также используются активно-
реактивные и даже термобарические 
снаряды

А К Ц Е Н Т

В меню, которое утверждается команди-
ром поезда, обязательно горячая пища, 
мясо, каши, макаронные изделия, сок. 
Все рассчитывается строго по норме

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ПОДХОДЯТ К СТРАТЕГИЧЕСКИ ВАЖНОМУ АРТЕМОВСКУ

Юрий Гаврилов

В
чера вечером Мино-
бороны России сооб-
щило, что в ДНР пол-
ностью освобожден 
поселок Курдюмовка. 
Несколькими часами 
ранее официальный 
представитель ведом-
ства генерал-лейте-

нант Игорь Конашенков под-
твердил: на Донецком направ-
лении наши войска взяли под 
полный контроль Андреевку. 

В боях за этот населенный 
пункт уничтожили более 40 
украинских военнослужащих, 
два танка и пять бронемашин. 

Почему для нашего коман-
дования было так важно взять 
Андреевку? Перед ответом на 
этот вопрос уточним: поселок 
расположен примерно в 7 кило-
метрах от южных окраин горо-
да Артемовска (украинский ре-
жим именует его Бахмут). 

Военные эксперты называ-
ют этот населенный пункт клю-
чевым транспортным узлом. 
Именно через него осуще-
ствляется снабжение всей груп-
пировки ВСУ в Донбассе. 

Так вот, взятие Андреевки 
открыло простор для наступ-
ления на Клещеевку — южный 
пригород Артемовска. Если 

учесть, что ранее под  россий-
ский контроль перешли Озаря-
новка и Зеленополье, освобо-
ждение Андреевки позволяет 
развить успех, охватывая Арте-
мовск с юга и перерезая страте-
гическую трассу Константинов-
ка — Артемовск.

Сейчас по ней командова-
ние ВСУ пытается перебрасы-
вать в город подкрепление. При 
этом украинские боевики в Ар-
темовске сообщают, что на его 
южных окраинах уже слышна 
стрельба. Это может говорить о 
приближении к городу передо-
вых частей российской армии. 

Вчера же в Минобороны Рос-
сии сообщили, что 1 декабря в 
результате переговорного про-
цесса с подконтрольной ки-
евскому режиму территории 
возвращены 50 наших военно-
служащих. В плену им грозила 
смертельная опасность.

«Самолетами военно-транс-
портной авиации ВКС России 
освобожденные будут достав-
лены в Москву для прохождения 
лечения и реабилитации в меди-
цинских учреждениях Минобо-
роны России. 

Всем освобожденным ока-
зывается необходимая меди-
цинская и психологическая по-
мощь», — отметили в ведомстве.

Между тем украинские вой-
ска изо дня в день не оставляют 
попыток атаковать наши пози-
ции на других участках специ-
альной военной операции. Про-
рвать российскую оборону у 
них не получается даже ценой 
огромных потерь. 

Конашенков рассказал, что 
на Купянском направлении 
противник вновь намеревался 
пробиться в сторону населен-
ного пункта Куземовка в Лу-
ганской Народной Республи-

ке. Но попал под упреждающий 
удар нашей артиллерии, верто-
летов и тяжелых огнеметных 
систем.

ВСУ пришлось отойти, оста-
вив на поле боя более 60 укра-
инских военных, шесть танков, 
пять боевых бронемашин и 
четыре бронеавтомобиля.

У Стельмаховки в ЛНР на 
Краснолиманском направле-
нии нанесено огневое пораже-
ние ротной тактической груп-
пе ВСУ. 

Кроме того, российские ар-
тиллеристы и вертолетчики со-
рвали попытку неприятеля про-
рваться к Червонопоповке.  

«Потери противника за сут-
ки на данном направлении со-
ставили до 20 украинских воен-
нослужащих убитыми и ране-
ными, один танк и четыре бое-
вые бронированные машины», 
— доложил Конашенков.

На Южно-Донецком направ-
лении подразделения ВСУ без-
успешно контратаковали наши 
позиции около Новомихайлов-
ки и Владимировки в ДНР.  Все 
контратаки были отбиты. Про-
тивника отбросили на исход-
ный рубеж, уничтожив до 30 его 
военнослужащих, четыре БМП 
и три пикапа.

У Славянска  поразили три 
пункта временной дислока-

ции иностранных наемников. 
Под удар также попали 85 арт-
подразделений, живая сила и 
техника ВСУ в 162 районах.

В ходе контрбатарейной 
борьбы у Ореховатки в До-
нецкой Народной Республике 
уничтожена установка амери-
канской реактивной системы 
залпового огня HIMARS с бое-
комплектом и экипажем.

 Под Кривой Лукой и Мар-
ково в ДНР — две радиолокаци-
онные станции контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-37 произ-
водства США.  А в районах Воль-
ного Поля в ДНР и около Орехо-
ва в Запорожье — три склада ра-
кетно-артиллерийского воору-
жения и боеприпасов ВСУ.

Российские средства ПВО 
за сутки сбили над Житловкой, 
Червонопоповкой в ЛНР, а так-
же у Донецка три украинских 
беспилотника.  

В окрестностях Сватово в 
Луганской Народной Республи-
ке, у населенного пункта Новое 
в Запорожской области, близ 
Зеленого Гая и Ждановки в ДНР  
перехвачены 8 снарядов реак-
тивных систем залпового огня 
HIMARS и «Ольха».  

А К Ц Е Н Т

1 декабря в результате переговорного 
процесса с подконтрольной киевскому 
режиму территории были возвращены 
50 наших военнослужащих

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказа-
ли о подвигах еще троих 
российских военнослужа-

щих, совершенных ими в ходе 
спецоперации по защите рес-
публик Донбасса. 

При отражении наступления 
националистов подполковник 
Руслан Кутлугильдин, находясь 
непосредственно на передовых 
позициях, управлял действия-
ми артиллерийских подразде-
лений. В условиях артиллерий-
ских контрударов противника 
офицер обеспечил непрерыв-
ное ведение боевой работы арт-
дивизиона.

В результате огневого пора-
жения российским артиллери-
стам удалось уничтожить склад 
с боеприпасами ВСУ, а также 
подавить пять артиллерийских 
орудий противника. Пехотное 
подразделение националистов, 
потеряв четыре танка и еще 

четыре другие бронемашины, 
было вынужденно выведено для 
переформирования.

«Благодаря профессиона-
лизму и опыту подполковни-
ка Кутлугильдина было отбито 
семь атак националистов», — от-
метили в военном ведомстве.

Ефрейтор Александр Реше-
тов выполнял боевую задачу по 
освобождению стратегически 
важного населенного пункта. 
В результате артиллерийского 
обстрела командир взвода по-
лучил ранение, после чего Алек-
сандр принял командование 
взводом на себя. Он грамотно 
распределил военнослужащих 
по направлениям наступления, 
обозначил личному составу 
цели атаки.

В ходе боя Александр обна-
ружил танк, который пытался 
обойти российский взвод и уда-
рить в тыл. Быстро сориенти-
ровавшись, Решетов произвел 
прицельный выстрел из ПТУР —  

противотанковой управляемой 
ракеты и уничтожил вражеский 
танк.

« С в о и м и  д е й с т в и я м и 
ефрейтор Решетов обеспечил 
значительный успех в ходе на-
ступления и освобождения по-
селка от националистов», — 
рассказали в минобороны.

Старший матрос Антон Кир-
пичев, действуя в группе при-
крытия, занял выгодную огне-
вую позицию в заброшенном 
здании с крупнокалиберным 
пулеметом. В ходе наблюдения 
он обнаружил скрытно пере-
двигающуюся вооруженную 
группу противника, о чем не-
медленно доложил командиру. 
Было принято решение дать бой 
врагу.   

Метким огнем из пулемета 
Антон уничтожил пятерых на-
ционалистов. Понеся потери, 
диверсионная группа против-
ника была вынуждена отсту-
пить.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Подполковник Руслан Кутлугильдин, 
командуя артдивизионом, отбил 
семь атак подразделений ВСУ.

Ефрейтор Александр Решетов не 
позволил вражескому танку обойти 
российский взвод и ударить в тыл.

Старший матрос Антон Кирпичев из 
крупнокалиберного пулемета уни-
чтожил диверсионную группу ВСУ.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Александр Емельяненков

В 
потоке новостей, ко-
торые приходят ото-
всюду, мы порой не 
ул а вл и в а е м  с в я з ь 
между событиями, на 
первый взгляд, дале-
кими друг от друга. Но 
она есть. И есть источ-
ник, первопричина 

тому, что произошло. 
Чуть больше недели на-

зад, 22 ноября, на Балтзаводе 
в Петербурге спустили на воду 
атомный ледокол «Якутия». И в 
тот же день подняли флаг на ато-
моходе «Урал», который завер-
шил испытания и готов к выхо-
ду на трассы Севморпути. А в 
самой Якутии, уже без кавычек, 
начали буровые работы на пло-
щадке, выбранной для строи-
тельства первой в своем роде 
атомной станции малой мощно-
сти — АСММ. 

Незадолго до этого в городе 
Неман, это уже Калининград-
ская область, началось строи-
тельство гигафабрики по произ-
водству накопителей энергии. 
Уже на первом этапе мощность 
производства литий-ионных ак-
кумуляторов (полный цикл) со-
ставит 4 Гвт/ч в год. По расчетам 
экспертов, это должно обеспе-
чить потребности отечествен-
ных производителей электро-
транспорта и электросетевого 
комплекса России.

А в Иркутской области, в 
Усолье-Сибирском, положе-
но начало экотехнопарку «Вос-
ток» — там будут перерабаты-
вать промышленные отходы, со-
держащие ртуть. Строительство 
с одновременной очисткой, реа-
билитацией территории ведет-
ся на промплощадке бывшего 
химического гиганта «Усолье-
химпром»…

И что, возможно, спросите 
вы: какая связь между атомны-
ми ледоколами и переработкой 
опасных отходов со ртутью? А 
та же, что между первой в мире 
плавучей атомной станцией 
«Академик Ломоносов» и но-
вейшими ветропарками в Ады-
гее и Ставропольском крае. 

Не было бы ни того, ни друго-
го, ни третьего, если бы ни при-
ложили тут свои знания, опыт, 
ресурсы и организаторский та-
лант специалисты «Росатома», 
его отраслевых дивизионов, до-
черних структур и компаний
-интеграторов на новых направ-
лениях бизнеса.

Ровно 15 лет назад, 1 дека-
бря 2007 года, с целью объеди-
нить все активы атомной от-
расли президент России Влади-
мир Путин подписал федераль-
ный закон о создании Государ-
ственной корпорации по атом-
ной энергии «Росатом». Ее ге-
неральным директором был на-
значен глава упраздненного Фе-
дерального агентства по атом-
ной энергии Сергей Кириенко. 
Сейчас он возглавляет наблю-
дательный совет «Росатома». 
Должность генерального дирек-
тора госкорпорации с 2016 года 
занимает Алексей Лихачев.

То, что последовало за указом 
главы государства, профессио-
налы не без оснований называют 
новой эрой в атомной отрасли 
России. Были запущены про-
граммы развития атомпрома, а 
благодаря консолидации акти-
вов удалось сформировать це-
почку полного цикла технологий 
от добычи урана до вывода атом-
ных объектов из эксплуатации. 

Другая цель из того же ряда — 
создать новые условия для раз-
вития ядерной энергетики, уси-
лить конкурентные преимуще-
ства России на мировом рынке 
ядерных технологий. Логичным 
образом к этому добавились но-
вые направления бизнеса и но-
вая продуктовая линейка. 

Про новые направления биз-
неса, в том числе в рамках ди-
версификации ОПК и по про-
граммам импортозамещения, 

сейчас не говорит только лени-
вый. Но практических результа-
тов, реальных примеров, чтобы 
можно было увидеть и оценить, 
— увы, немного. А в «Росатоме» 
только в этом году было три 
премьеры, о которых рассказы-
вала «Российская газета». 

В интересах отечественной 
нефтегазовой отрасли на пло-
щадке НИИ электрофизической 
аппаратуры им. Д.В. Ефремова в 
Санкт-Петербурге создан и вве-
ден в действие первый в Евро-
пе стенд для испытания СПГ-о-
борудования. На нем, в частно-
сти, будут тестировать крупно-

тоннажный криогенный СПГ-
насос, который необходим для 
отгрузки сжиженного природ-
ного газа из резервуара хране-
ния в танки судна-газовоза. До 
сего дня такое оборудование 
было исключительно импорт-
ным. А теперь его выпуск осва-
ивают в нижегородском «ОКБМ 
Африкантов» — это энергома-
шиностроительный дивизион 
атомной госкорпорации. 

Как заявил по горячим сле-
дам генеральный директор 
«Атомэнергомаша» Андрей Ни-
кипелов, «старт испытаний на 
стенде означает, с одной сторо-
ны, завершение крайне слож-
ного проекта по строительству 
комплекса, а с другой — откры-
тие новых возможностей по 
производству уникального для 
страны оборудования». 

Две другие яркие премьеры 
— в сфере ядерной медицины и 
производства радиофармпрепа-
ратов. Начато серийное произ-
водство гамма-терапевтического 
комплекса «Брахиум». И создан 
комплекс для дистанционной лу-
чевой терапии на базе ускорите-
ля электронов «Оникс». А общая 
выручка по новым продуктам 
«Росатома» достигла в 2021 году 
335 млрд рублей. 

Несмотря на все перипетии 
последних лет — замедление 
мирового экономического ро-
ста, пандемию COVID-19, бес-
прецедентное санкционное дав-

ление на Россию и политический 
шантаж деловых партнеров на-
шей страны за рубежом — гос-
корпорация «Росатом» сохра-
нила, а по ряду позиций упро-
чила свои позиции. Сегодня она 
входит в тройку лидеров на рын-
ке услуг по ядерному топливно-
му циклу: занимает второе ме-
сто по добыче урана, первое — по 
его обогащению и третье — по фа-
брикации топлива.

К восьми атомным станци-
ям, которые за 15 лет построены 
по проектам «Росатома» и с уча-
стием российских атомщиков 
за рубежом, добавились стро-
ящиеся сейчас энергоблоки в 
Бангладеш, Беларуси, Венгрии, 
Египте, Иране, Индии, Китае, 
Турции. В среднесрочном порт-
феле у наших атомщиков заказы 
и договоренности на строитель-

ство 34 энергоблоков, сообщил 
на недавнем форуме «Атомэкс-
по-2022» первый заместитель 
главы «Росатома», директор по 
развитию и международному 
бизнесу Кирилл Комаров. 

А почему атомные техноло-
гии из России в свободном мире 
сегодня нарасхват, пояснил на 
простом примере министр энер-
гетики Республики Беларусь 
Виктор Каранкевич: «Со време-
ни пуска первого энергоблока 
нашей АЭС удалось заместить 
более 2,5 миллиарда кубомет-
ров природного газа. А с пуском 
второго закроем около 40 про-
центов общей потребности Бе-
ларуси в электроэнергии». 

По-своему вторит белорус-
скому коллеге министр науки 
и технологий Республики Бан-
гладеш Яфеш Осман: «Бангла-
деш — небольшая страна, но с 
большим населением. И прави-
тельство старается сделать мак-
симум возможного для улучше-
ния жизни людей. Да, инвести-
ции в атомную энергетику высо-
кие, но мы уверены, что они оку-
пятся. Строительство АЭС вно-
сит свой, и очень важный вклад в 
борьбу с голодом и бедностью».

Это на азиатском континен-
те. А что же просвещенная Евро-
па? По словам главы «Росатома» 
Алексея Лихачева, амбициозные 
решения по развитию атомной 
энергетики объявили Франция, 
Великобритания. И даже Герма-
ния пересматривает ранее при-
нятые решения о закрытии всех 
АЭС на своей территории. Сей-
час относят на какое-то время 
остановку работающих станций, 
а что будет дальше — загадывать 
трудно. В середине ноября о пла-
нах построить АЭС на своей тер-
ритории заявили первые лица в 
Польше.  

В то же время министр ино-
странных дел и внешнеэконо-
мических связей Венгрии Петер 
Сийярто, комментируя ситуа-
цию вокруг российско-венгер-
ского проекта расширения АЭС 
«Пакш», заявил журналистам, 
что его правительство подвер-
гается злонамеренной критике 
в Европе. 

«Мы следуем консерватив-
ной, патриотической, христи-
анской линии, а это против 
европейского мейнстрима, — 
утверждает глава венгерского 
МИД. — У нас триединая цель: 
обеспечить энергетическую 
безопасность государства, до-
ступность энергии для насе-
ления и сокращение выбросов 
СО2. Сорок лет назад, в 1982 
году, с участием СССР мы ввели 
у себя первую АЭС, и у нас по-
зитивный — только позитивный! 
— опыт ее эксплуатации. Сейчас 

в Венгрии на долю АЭС прихо-
дится 50 процентов всего энер-
гопотребления. И мы не видим 
другого пути достичь целей зе-
леной повестки. Именно поэто-
му решили строить новую АЭС. 
«Пакш-2» — это 123 млрд евро 
инвестиций, 11 тысяч рабочих 
мест и заметное сокращение 
выбросов. И за такой проект нас 
подвергают критике…».

Венгерский министр при-
звал Международное агентство 
по атомной энергии встать на 
защиту его страны от беспоч-
венных нападок из Европы и 
США. А гендиректор «Росато-
ма» Алексей Лихачев выразил 
надежду, что осенью 2023 года, 
если не произойдет чего-то экс-
траординарного, в проекте АЭС 
«Пакш-2» наступит «фундамен-
тальный» момент — будет залит 
первый бетон в основание ядер-
ного острова. 

«В наших планах на следую-
щий год — провести первый бе-
тон, получить все необходимые 
лицензии и полностью развер-
нуть строительные работы», — 
так отреагировал глава «Росато-
ма» на вопрос венгерских жур-
налистов.

Лучшим подтверждени-
ем сказанному могут служить 
еще два недавних факта-собы-
тия. Залит первый бетон в фун-
даментную плиту на двух энер-
гоблоках первой в Египте атом-
ной электростанции «Эль-Да-
баа». До 2028 года будет по-
строено четыре энергоблока с 
реакторами ВВЭР-1200. 

А перед этим президент Рос-
сии Владимир Путин и предсе-
датель КНР Си Цзиньпин дали 
старт строительства седьмого 
и восьмого блоков АЭС «Тянь-
вань» и третьего и четвертого 
блоков АЭС «Сюйдапу» в Китае. 
Первые два энергоблока с рос-
сийскими реакторами ВВЭР-
1000 на площадке Тяньвань-
ской станции пущены в эксплу-
атацию ровно пятнадцать лет 
назад — в год образования гос-
корпорации «Росатом». А ввод 
третьего и четвертого энер-
гоблоков АЭС «Сюйдайпу» — 
уже с реакторами ВВЭР-1200 — 
намечен на 2027—2028 годы.  

А К Ц Е Н Т

Благодаря консолидации отраслевых 
активов удалось создать цепочку полного 
цикла технологий — от добычи урана 
до вывода объектов из эксплуатации

ПРАКТИКА Пятнадцать лет назад «Росатом»
стал государственной корпорацией 

Подъем с ускорением
ВАМ ЛАЙК, 
ВАША ЧЕСТЬ

Как поясняют экспер-
ты, внесение в Кодекс 
этики специальных 

положений в каком-то смыс-
ле смягчает виртуальное по-
ложение судей, так как вносит 
определенность в вопросе. У су-
дьи появится возможность за-
щищаться в случае появления 
претензий за тот или иной пост. 
А правила примерно понятны: 
чего судья не скажет на улице, 
того нельзя говорить и в Сети.

«Высокие нравственно-эти-
ческие стандарты поведения  
судьи — основа качественного 
правосудия, — заявила предсе-
датель комиссии Совета судей 
РФ по этике Елена Золотаре-
ва. — Кодекс судейской этики не 
является неизменным сводом 
правил и должен постоянно ре-
агировать на запросы времени, 
особенно в свете медиатизации 
всех сфер жизни».

В свою очередь председатель 
Арбитражного суда Уральско-
го округа Ирина Решетникова 
рассказала, что судьи, как и все 
граждане, активно используют 
социальные сети. 

«С одной стороны, это благо: 
через этот канал коммуника-
ции можно повышать авторитет 
суда, общаться с гражданами, — 
говорит она. — Но, с другой сто-
роны, мы не всегда можем от-
следить информацию, которая 
там публикуется. И даже самые 
незначительные действия — по-
ставить лайк, добавить в друзья 
— могут обернуться неприят-
ными последствиями. От судей 
требуется осторожно относить-
ся к своей активности в соци-
альных сетях».  

Еще одна поправка в Кодекс 
этики снимает с судей обязан-
ность изучать практику ЕСПЧ. 
Но, как и прежде, правила обя-
зывают человека в мантии ак-
тивно следить за всеми право-
выми нововведениями: знать 
изменения в отечественном 
законодательстве, нормы меж-
дународного права, системати-
чески изучать правопримени-
тельную практику, в том числе 
Конституционного суда, Вер-
ховного суда России. 

До того в списке инстанций, 
с правовыми позициями кото-
рых отечественный судья был 
обязан знакомиться, что назы-
вается, с пылу с жару, был еще 
и ЕСПЧ. И если в Страсбурге 
принимали какое-то решение, 
а районный судья где-нибудь в 
Иркутской области и через пол-
года об этом не знал, с его сто-
роны это было неэтично. 

Однако в последние годы в 
решениях ЕСПЧ стало появ-
ляться все больше политики. 
Потому председатель Консти-
туционного суда РФ Валерий 
Зорькин в ходе выступления на 
Х Всероссийском съезде судей 
отметил, что Европейский суд 
по правам человека, конечно,  
оказал положительное влияние 
на российскую правовую си-
стему, но ностальгировать по 
«импортному» правосудию не 
стоит.

Россия эту страницу пере-
вернула. Наша страна вышла 
из-под юрисдикции ЕСПЧ. 

«Ныне российская судебная 
система позволяет оптимально 
обеспечивать взаимодействие 
различных ее звеньев и на осно-
ве приоритета прав человека, 
используя национальные су-
дебные механизмы, гаранти-
ровать полную и эффективную 
защиту прав граждан», — сказал 
председатель Конституционно-
го суда России.

Поэтому соответствующие 
поправки внесены и в Кодекс 
судейской этики. Но обязанно-
сти придерживаться гуманных 
международных норм, от кото-
рых Россия не отказывается, с 
судей никто не снимал. Только 
ЕСПЧ нам теперь не указ.

Напомним, X Всероссий-
ский съезд судей прошел в тече-
ние нескольких дней в Кремле. 
В конце форума председатель 
Верховного суда России Вяче-
слав Лебедев отметил, что деле-
гаты съезда приняли ряд важ-
ных постановлений.

«Те задачи, которые постав-
лены Х Всероссийским съездом 
судей — об организации мате-
риального обеспечения, о бо-
лее широком привлечении но-
вых технологий, современных, 
цифровых технологий, — бу-
дут реально решены, для этого 
сегодня все есть», — подчеркнул 
Вячеслав Лебедев.

Юбилейный, X Всероссий-
ский съезд судей проходил с 
29 ноября по 1 декабря 2022 
года. В его работе приняли уча-
стие 815 делегатов со всей 
страны.  

1

ПРИХОДИТСЯ 
ЭКОНОМИТЬ 
Частичная мобилизация заставила россиян эконо-
мить. По данным опросов ФОМ для Центробанка, про-
веденных с 3 по 13 октября, индекс потребительских 
настроений упал на 5,1 процента по сравнению с сен-
тябрем. 

Аналитики ЦБ отмечают, что граждане все реже 
позволяют себе дорогостоящие покупки и все чаще 
проявляют склонность к сбережению. «Те, кто из-за 
мобилизации мог ощутить изменение текущей ситу-
ации, либо призваны, либо уехали из страны, либо за-
легли на дно. Соответственно, в опросе они принять 
участие не могли. А остальные, по-видимому, никаких 
изменений к худшему не ощутили: дефицит на рынке 
труда из-за мобилизации усилился, зарплаты, по-види-
мому, кое-где выросли. А что еще нужно среднестати-
стическому россиянину? Но ожидания ухудшились и у 
участников опроса, 
причем весьма рез-
ко. Логично, ведь 
завтра могут при-
звать и их»,— гово-
рят аналитики. 

Однако с 17 по 
23 октября динами-
ка спроса восста-
новилась. За этот 
период, по данным 
Сбериндекса, но-
минальные покуп-
ки товаров и услуг 
выросли на 7,2 про-
цента за счет ожив-
ления спроса на не-
продовольствен-
ные товары и услу-
ги, но замедлился рост трат на еду. А средние недель-
ные номинальные расходы граждан в ту же неделю, 
по подсчетам холдинга «Ромир», сократились на 3,5 
процента, до 5,5 тысячи рублей. В годовом выражении 
индекс недельных расходов «Ромир» вырос на 5,7 про-
цента против 5,3 на неделе с 10 по 16 октября.

Замедление динамики спроса в рознице макроэко-
номисты ЦБ не оценивают как негативный фактор. В 
сентябрьском бюллетене «О чем говорят тренды» они 
отмечали устойчивость потребительской активности 
на фоне стабильной ситуации на рынке труда и расши-
рения кредитования. Тем не менее, как сообщил Цен-
тробанк, потребительские настроения россиян ухуд-
шились и пока застыли на максимуме 2018 года. То же 
и сберегательные настроения. По опросам «ИнФОМа», 
проведенным по заказу ЦБ, в июле более 70 процентов 
респондентов не смогли ничего отложить. Здесь осо-
бенно неуверенно почувствовали себя предпринима-
тели — о росте доходов в июле заявили лишь 7 процен-
тов (в первом квартале было 18, во втором 14). Среди 
пессимистично настроенных потребителей, по дан-
ным Росстата, заметную долю составляет молодежь. 
А вот наемные работники свое материальное положе-
ние стали оценивать выше. При этом на 29 процентов 
выросла доля населения, предпочитающего дорогосто-
ящие товары, что объясняется укреплением рубля и 
появлением параллельного импорта. 

Траектория потребления стала стремительно ме-
няться уже в марте, и в первом квартале 2022 года на-
блюдался рост расходов на 4,7 процента. Россияне 
скупали холодильники, стиральные машины, автомо-
били, компьютеры. Запасались продовольственными 
товарами длительного хранения — мукой, крупой, са-
харом, солью, консервами. На год вперед заготавли-
вали лекарства. При этом за три месяца реальные рас-
полагаемые доходы упали на 1,2 процента. Откуда же 
взялись деньги на ажиотажные закупки? «Рост рас-
ходов был профинансирован за счет изъятия средств 
из сбережений и структурной перестройки расходов, 
— объясняют авторы доклада «Доходы и потребление 
населения: чего ждать в 2022 г.?», подготовленного 
Центром развития ВШЭ. — Использование населени-
ем кредитования на создание запасов было сильно 
ограничено. В марте наблюдалось сокращение выда-
чи необеспеченных потребительских кредитов до 30—
35% от уровня января—февраля 2022 г.». Рост страте-
гических расходов (на товары длительного пользова-
ния и хранения) сопровождался тактической эконо-
мией — переходом на более дешевую еду (покупки све-
жих овощей уменьшились в марте на 17 процентов, а 
свежих фруктов — на 13), отказом от привычных услуг 
и развлечений. 

Покупательная 
способность насе-
ления сейчас сни-
зилась столь же 
заметно, как и в 
«ковидные» годы. 
Согласно опро-
су, проведенному 
компанией Tiburon 
Research, 44 про-
цента россиян ощу-
тили снижение до-
ходов, 28 процен-
тов лишились пре-
мий и повышений 
по работе, 26 про-
центов столкнулись с проблемами при поиске рабо-
ты, 8 процентов уволены, а также 8 процентов полу-
чают зарплату, хотя компании приостановили дея-
тельность. 

Что касается отношения к компаниям, покинувшим 
Россию, то, как показало исследование «Ромир», бо-
лее 40 процентов граждан хотят скорейшего возвраще-
ния брендов следующих категорий: товары для дома 
(41 процент), косметика и парфюмерия (44), непродо-
вольственные товары (48), автомобили (50), одежда и 
обувь (51), бытовая техника и электроника (56). А не 
хотят граждане возвращения международных пивова-
ренных компаний (40 процентов), точек питания (39) 
и брендов крепкого алкоголя (37). 

Потребительская активность россиян продолжает 
снижаться. В конце сентября — начале октября расхо-
ды граждан на товары и услуги выросли на 2,4% про-
цента в годовом выражении (в предыдущие три недели 
они росли на 4,4%, 4,2% и 4%). Причем по расходам на 
товары динамика оказалась худшей с июля 2021 года — 
сокращение на 0,9% в годовом выражении. Тем не ме-
нее паники нет. Об этом говорят результаты опроса, 
зафиксированные специалистами исследовательского 
холдинга «Ромир». Если 5—6 марта 51 процент опро-
шенных говорил, что страна находится в экономиче-
ском кризисе, то 2—3 апреля в этом были уверены толь-
ко 41 процент. И если в начале лишь 1 процент респон-
дентов верил, что проблем в России нет, то через месяц 
в это стали верить уже 3 процента.  

Индекс 
потребительских 
настроений 
россиян упал 
в октябре 
на 5,1 процента 
по сравнению 
с сентябрем

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Замедление 
динамики спроса 
в рознице 
макроэкономисты 
ЦБ не оценивают 
как негативный 
фактор
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СУД Братья Магомедовы получили 37 лет колонии на двоих

Особо строгий приговор
Иван Петров

В 
четверг Мещанский рай-
онный суд Москвы вынес 
приговор по резонансно-

му уголовному делу о масштаб-
ных хищениях. Главными фи-
гурантами этого дела являют-
ся совладелец группы «Сумма» 
Зиявудин Магомедов и его род-
ной брат — экс-сенатор и быв-
ший совладелец компании Ма-
гомед. «Сумма» объединяет ак-
тивы компаний в портовой ло-
гистике, инжиниринге, строи-
тельстве, телекоммуникацион-
ном и нефтегазовом секторах.

Зиявудину назначено на-
казание в виде 19 лет лишения 

свободы с отбыванием в коло-
нии строгого режима. Магомед 
Магомедов осужден на 18 лет 
«строгача». Кроме того, обоим 
братьям назначили штраф по 
2,5 млн рублей. 

Согласно приговору, под-
судимые «имели изначальный 
умысел для совершения пре-
ступлений, действовали сооб-
ща, используя офшорные схемы 
и другие уловки для хищения чу-
жого имущества в особо круп-
ном размере». «Подсудимые ра-
ботали в строго иерархическом 
преступном сообществе», — от-
мечается в приговоре.

Братьев Магомедовых задер-
жали в 2018 году, и с тех пор они 

находятся под стражей. Им вме-
нили создание организованно-
го преступного сообщества, це-
лью которого были финансовые 
хищения и растраты. В общей 
сложности фигурантов обвини-
ли в хищении 11 млрд рублей. 

Остальные фигуранты — 
гендиректор компании «Инт-
экс» Артур Максидов, глава и 
начальник департамента эко-
номической безопасности 
Объединенной зерновой компа-
нии Сергей Поляков и Роман 

Грибанов, гендиректор компа-
нии «Энергия-М» Юрий Петров 
(все должности указаны на мо-
мент задержания) — получили 
12, 12, 10 и 7 лет лишения сво-
боды соответственно со штра-
фами от 1,5 миллиона до 700 ты-
сяч рублей.

Суд постановил также кон-
фисковать имущество фигу-
рантов, отметив при этом, что 
большая часть похищенных 
средств находится на зарубеж-
ных счетах.

Прокуратура ранее иници-
ировала наложение ареста на 
имущество фигурантов дела бо-
лее чем на 45 миллиардов руб-
лей.  

Первый в России показ документального фильма Оливера Стоуна «Атом» 
состоялся в зале «Атом» на форуме «Атомэкспо» 21 ноября 2022 года.

Россия вышла из 
юрисдикции ЕСПЧ, 
потому с судей 
сняли обязан-
ность следить 
за его решениями 

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ

составляет уже доля атомной 

генерации в энергобалансе 

России и год от года продолжает 

расти

Гендиректор «Атомэнергомаша» Андрей Никипелов испытал неподдельный интерес зарубежных коллег к российским проектам атомных станций малой 
мощности и плавучим АЭС.

А К Ц Е Н Т

Братьям Магомедовым вменили 
создание организованного преступного 
сообщества, фигурантов обвинили 
в хищении 11 млрд рублей
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РЕСУРСЫ Страны ОПЕК+ могут увеличить сокращение добычи нефти в 2023 году

Куда баррель катится

РЕШЕНИЕ 

Маркировка 
пива начнется 
в 2023 году

БРЫЗГИ 
ПЕННОГО
Татьяна Карабут

Обязательная маркировка пива 
и пивных напитков будет введе-
на поэтапно в 2023 году. Поста-
новление об этом подписал пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. В минпромторге уверены, 
что это не отразится на стоимо-
сти пива. Пивоварам же предо-
ставят льготы на оборудование. 

Сначала, с 1 марта 2023 года, 
станет обязательной регистра-
ция участников отрасли в систе-
ме маркировки «Честный знак», 
с 1 апреля 2023 года нужно бу-
дет маркировать пивную про-
дукцию в кегах, с 1 октября 2023 
года — в стеклянной и ПЭТ-таре, 
а с 15 января 2024 года — в алю-
миниевых банках.

Введение маркировки не по-
влияет на цены для потреби-
телей, считают в минпромторге. 
Об этих рисках ранее предупре-
ждали в Союзе российских пиво-
варов. В министерстве ссылают-
ся на расчеты НИФИ Минфина 
России, по которым вклад мар-
кировки в рост себестоимости 
не превысит 0,43% за шесть лет. 
При этом бюджетный эффект от 
введения маркировки оценива-
ется более чем в 38,6 млрд руб-
лей в год, а баланс доходов и рас-
ходов государства и бизнеса со-
ставит 265,1 млрд рублей.

На совещании по поводу вве-
дения обязательной маркиров-
ки этой продукции вице-пре-
мьер, глава минпромторга Де-
нис Мантуров поручил обес-
печить поэтапное внедрение 
маркировки пива так, чтобы 
сократить затраты бизнеса на 
оснащение оборудованием и не 
допустить падение производи-
тельности линий. Такие опасе-
ния также высказывались в от-
расли. Поэтому ЦРПТ (оператор 
маркировки) решил софинанси-
ровать малым пивоварам с мощ-
ностью до 300 тысяч декалитров 
в год половину всех расходов на 
оборудование для маркиров-
ки. Кроме этого уже запущена 
программа трехлетней рассроч-
ки на оборудование — в первый 
год без платежей, далее оплата 
будет производиться ежегодно 
равномерными долями. 

С помощью маркировки го-
сударство боретсся с нелегаль-
ными товарами. По подсчетам 
АНО «ННЦК», в 2021 году доля 
нелегального оборота пива и 
пивных напитков выросла на 9,4 
процентных пункта, до 16,6% от 
общего объема производства по 
сравнению с 2020 годом.  

Возьмут в оборот
По словам Аксакова, в 
2024—2025 годах циф-
ровой рубль получит 

уже более широкое использова-
ние и может значительно вытес-
нить безналичные расчеты. «Что 
касается внешних платежей — 
переговоры идут, в том числе с 
нашими китайскими друзьями. 
У них уже система сформирова-
на, они протестировали цифро-
вой юань. Скорее всего, в следу-
ющем году произойдет запуск 
этой системы», — полагает де-
путат.

Директор центра инноваций 
банковской группы ТКБ Роман 
Тюльпанов назвал направле-
ние цифровых валют очень пер-
спективным. «Развитие CBDC 
(цифровых валют центральных 
банков) является общемировой 
тенденцией. В настоящий мо-
мент различные проекты по ис-
следованию применений CBDC 
проводят уже свыше 80 стран 
мира, включая Китай и Индию. 
На определенном этапе разви-
тия цифровых валют неизбеж-
но возникнет вопрос совмести-
мости цифровых валют и воз-
можности осуществлять расче-
ты в цифровых валютах между 
странами, что повысит транспа-
рентность и скорость платежей 
для бизнеса», — считает топ-ме-
неджер.

По мнению директора по ин-
новациям банка «Синара» Вита-
лия Копысова, цифровой рубль 
создаст новые возможности для 
государства и бизнеса. «Банки 
получат новую инфраструкту-
ру для переводов, сервисы и но-
вые стимулы для конкуренции 
за клиентов. Использование 
смарт-контрактов сделает пере-
воды не только прозрачными, 
но и снизит возможности неце-
левого использования», — пола-
гает он.

Аналитик «Финам» Андрей 
Маслов более скептически на-
строен в отношении развития 
цифрового рубля как замены 
SWIFT. «В среднесрочной пер-
спективе маловероятно, что 
цифровой рубль заменит SWIFT, 
так как для цифровых валют 
нужна инфраструктура, которой 
пока нет ни в России, ни в других 
странах», — сетует эксперт.

Председатель совета ассо-
циации «Электронные деньги» 
Виктор Достов указывает, что 
цифровая валюта полностью 
переворачивает современную 
структуру банковского мира, а 
также позволит создавать прин-
ципиально новые финансовые 

инструменты, например окра-
шенные деньги для целевых рас-
ходов.

Банки, участвующие в пи-
лоте, планируют завершить все 
сценарии тестирования до кон-
ца 2022 года. По словам Аксако-
ва, банкиры опасаются появле-
ния нового рубля. «Но прогресс 
не остановить, банкам придется 
еще найти свое место», — резю-
мировал он.

Банки планируют принимать 
активное участие в разработке 
«дорожной карты» по развитию 
цифрового рубля. Говоря о пер-
спективах замещения SWIFT, 
Достов отметил, что в этом ас-
пекте основной задачей являет-
ся не создание технологических 
инструментов, а политические 
договоренности.  

Закодированные данные в цифровом рубле сводят к минимуму риск внешних санкций. 
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Сергей Тихонов

Н
а встрече стран ОПЕК+ 4 
декабря, возможно, бу-
дет принято решение о 

дополнительном сокращении 
добычи нефти в 2023 году. Это 
объясняется снижением коти-
ровок барреля в ноябре бли-
же к 80 долларам, сомнениями 
в росте спроса в Китае, а также 
неопределенностью с введени-
ем потолка цен на российскую 
нефть со стороны стран ЕС и 
«Большой семерки».

России такое решение будет 
на руку, нашей стране сейчас 
выгодны максимально высокие 
котировки сырья. На внутрен-
ний рынок они почти не влияют, 
за исключением цен на топли-
во, но их рост сдерживается фи-
скальными механизмами, а до-
полнительные доходы от добы-
чи и экспорта нефти и газа по-
ступают в казну.

В октябре страны ОПЕК+ 
договорились об общем сокра-
щении добычи нефти с ноября 
2022 года по декабрь 2023 года 
на 2 млн баррелей в сутки. Ре-
шение вызвало крайне агрес-
сивную реакцию в США и нега-
тивную в Европе, которые ожи-
дали роста добычи или хотя бы 

сохранения параметров сдел-
ки. Это должно было бы сни-
зить нефтяные цены, а за ними 
цены на топливо. Кроме того, 
США смогли бы прекратить 
делать интервенции на рынок 
из своих стратегических хра-
нилищ, начатые с весны это-
го года, в результате которых 
запасы нефти снизились уже в 
октябре до уровня 1984 года — 
менее 402 млн баррелей. Пре-
зидент страны Джо Байден по-
обещал опять пополнять хра-
нилища только после того, как 
нефть опустится ниже 80 дол-
ларов за баррель. Котировки 
сейчас близко к этой отметке, 
но ниже не опускались. Есте-
ственно, в преддверии декабрь-
ской встречи ОПЕК+ давление 
на ее участников со стороны 
импортеров нефти только рас-

тет. В СМИ даже появлялись ин-
формационные вбросы о том, 
что альянс обсуждает увеличе-
ние добычи нефти. Но в ОПЕК 
опровергли эти сообщения.

Вряд ли сейчас кто-то в 
ОПЕК+ решится выступить 
за рост добычи, перспекти-
вы спроса далеко не безоблач-
ны, считает главный аналитик 
«Открытие Инвестиции» по 
нефтегазовому сектору Алек-
сей Кокин. Скорее возможно 
решение о сокращении добы-
чи еще на 2 млн баррелей в сут-
ки в течение нескольких меся-
цев 2023 года. За сокращение 
обычно выступают страны, не 
связанные квотами (Венесуэ-
ла, Ливия, Иран) либо добываю-
щие меньше своей квоты (Ниге-
рия). На фоне проблем в эконо-
мике Китая за сокращение мо-

гут выступить и ведущие стра-
ны ОПЕК — Саудовская Аравия, 
Ирак, ОАЭ, Кувейт.

По мнению руководителя 
Центра развития энергетики 
(Центра РЭ) Кирилла Мельни-
кова, страны ОПЕК+ хотели бы 
видеть цены не ниже 90 долла-
ров за баррель. Поэтому допол-
нительное сокращение возмож-
но, но небольшое — в пределах 
500 тысяч баррелей в сутки. 
Также Саудовская Аравия мо-
жет отдельно заявить о готовно-
сти пойти на внеплановое сни-
жение собственной добычи в 
течение зимних месяцев.

Для России даже символи-
ческое снижение квот было 
бы благоприятно, равно как и 
для всего альянса ОПЕК+, по-
скольку показало бы и степень 

единства, и возможность гиб-
кой реакции на баланс физиче-
ского рынка, считает началь-
ник управления аналитических 
исследований ИК «ИВА Парт-
нерс» Дмитрий Александров.

Как отмечает инвестицион-
ный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов, на нефтяном 
рынке наблюдается профицит 
предложения, а членам ОПЕК 
комфортен уровень цен около 
100 долларов за баррель. С его 
точки зрения, вероятно, ОПЕК+ 
сохранит добычу на прежнем 
уровне, хотя и незначительное 
сокращение возможно.  

А К Ц Е Н Т

России сейчас выгоден рост цен 
на сырье, позволяющий бюджету
получать дополнительные доходы 
от добычи и экспорта нефти и газа
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— Читайте также: Как США будут 
следить за экспортом нефти 
из России
rg.ru/art/2389917

— Узнайте также: Что будет 
влиять на курс рубля в декабре
rg.ru/art/2447681

Голубой 
огонек — 2023

ФАС России будет утверждать типовую фор-
му заключений региональных органов регу-
лирования, которую подготовят в электрон-

ном виде с помощью ФГИС ЕИАС. 
Естественно, возникает вопрос: за чей счет будет 

проводиться газификация медицинских и образова-
тельных учреждений? 

В минэнерго уточнили, что при подаче заявки на 
газификацию котельной, обслуживающей детский 
сад, школу или больницу, работы по подключению 
будут выполняться газораспределительными орга-
низациям за счет средств, получаемых в результа-
те уже введенных специальных надбавок. К тарифам 
на транспортировку газа газораспределительными 
организациями и тарифам на услуги по транспорти-
ровке газа по газораспределительным сетям, а также 
из иных источников финансирования. При нехватке 
этих средств для покрытия расходов на подключение 
с финансированием поможет Единый оператор гази-
фикации.

Сейчас регионы завершают инвентаризацию об-
щеобразовательных, дошкольных и медицинских 
организаций, расположенных в уже газифициро-
ванных населенных пунктах и населенных пунктах 
с потенциально возможной газификацией, для оцен-
ки затрат на строительство газопроводов до их ко-
тельных и иных технических объектов, уточнили в 
минэнерго.

Напомним, для домовладений подключаемый к 
газу по программе участок должен находиться не бо-
лее чем в 200 метрах от газораспределительной сети. 
Максимальный расход газа не должен превышать 7 
кубометров в час. Газ по участку проводится за счет 
его владельца. Также он сам должен оплатить газовое 
оборудование, его установку и разводку трубы вну-
три помещения.

Будут ли для медицинских и образовательных 
учреждений в этом плане созданы особые условия, 
пока неизвестно. Но понятно, что, например, для 
школ и больниц  может потребоваться больший рас-
ход газа, особенно в северных областях страны. Кро-
ме того, остается вопрос с покупкой газового обору-
дования для организаций, но, вероятнее всего, эти 
вопросы будут дорабатываться.  
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БИЗНЕС В новых регионах 
заработают специальные 
налоговые режимы

Получите 
патент

Нина Егоршева

Специальные налоговые режимы начнут действовать 
с 1 января 2023 года на территории Донецкой и Лу-
ганской народных республик, Херсонской и Запорож-
ской областей, сообщили в Федеральной налоговой 
службе (ФНС).

Вводится возможность получения патентов. Это 
позволит бизнесу в сферах, связанных с обслуживани-
ем населения, применять максимально простые усло-
вия налогообложения, предусмотренные данной си-
стемой. При этом для индивидуальных предпринима-
телей Херсонской и Запорожской областей, которые 
будут регистрироваться и вести деятельность в сфере 
производства, науки, социальных, бытовых услуг, бу-
дет применяться нулевая ставка.

«Во всех новых регионах введен налог на профес-
сиональный доход. Таким образом, самозанятые с 1 
января смогут применять спецрежим при ведении дея-
тельности», — уточнили в ФНС.

Установлены и льготные ставки для упрощенной си-
стемы налогообложения (УСН). Так, в ДНР и ЛНР для 
УСН, если объектом налогообложения являются «до-
ходы», будет применяться ставка 3%, и 7% для доходов, 
уменьшенных на величину расходов. Для Херсонской 
и Запорожской областях ее размер составит 2% и 5% 
соответственно. В ведомстве отметили, что это суще-
ственно ниже базовых ставок, установленных Налого-
вым кодексом, что должно повысить инвестиционную 
привлекательность регионов и стимулировать деловую 
активность. В Запорожской и Херсонской областях, где 
большую долю бизнеса составляют сельхозпроизводи-
тели, также установлены пониженные ставки единого 
сельхозналога — от 0,5% до 2%.  

ТУРИЗМ Появились 
требования к сельским 
гостевым домам

Средства 
поселения

Евгений Гайва

В гостевых домах, гостиницах и прочих средствах раз-
мещения в сельской местности обязательно должны 
быть горячее и холодное водоснабжение, питьевая 
вода для туристов, освещение и приспособление для 
очистки обуви у центрального входа. Новые требова-
ния закрепили приказом минэкономразвития. Агра-
рии теперь смогут оказывать услуги в сфере сельского 
туризма, а гости получат качественный сервис, счита-
ют в министерстве.

Освещаться сельские гостиницы должны внутри и 
снаружи, необходимы системы отопления, вентиля-
ция, туалеты с искусственным освещением, даже если 
они расположены на улице. Установлены также тре-
бования к минимальной площади помещения для про-
живания туристов, в том числе по размерам спальных 
мест и комплектации, оснащению гостиниц мебелью.

Правда, по многим правилам исключение сделали 
для национальных традиционных жилищ коренных 
малочисленных коренных народов России.

В октябре 2021 года требования к средствам раз-
мещения для сельского туризма разрабатывал Росту-
ризм. В октябре 2022 года ведомство упразднили, а его 
полномочия передали минэкономразвитию. Прежние 
наработки теперь появились в принятом приказе.

По словам замминистра экономического развития 
Дмитрия Вахрукова, устранена правовая неопределен-
ность в вопросе регулирования деятельности сельских 
средств размещения. 

Как отмечали ранее эксперты, сельские дома не 
должны проходить обязательную классификацию. Од-
нако не понятно, как проверять качество предостав-
ляемых там услуг.  

МЕЖДУ ТЕМ 

Доля международных расчетов и платежей в альтер-

нативных доллару и евро валютах в России с начала 

года выросла больше чем в два раза — с 21% до почти 

50%, говорится в Обзоре финансовой стабильности 

ЦБ. «Значительная часть платежей за экспорт и им-

порт остается в долларах и евро, эти платежи сейчас 

существенно затруднены в связи с тем, что значитель-

ный процент банков находится под санкциями и не 

может осуществлять такие операции, часть банков от-

ключена от SWIFT, и для них они затруднены, идет 

процесс сворачивания корреспондентских счетов 

или введения ограничений по расчетам по ним у тех 

банков, которые не находятся под санкциями. Выстра-

ивание платежей в альтернативных валютах связано 

со своими сложностями — для этого нужно создать ин-

фраструктуру (то есть ту же систему корреспондент-

ских счетов, способы передачи сообщений, инфра-

структуру валютообменных операций — через биржу 

или на межбанковском рынке и так далее). Сейчас та-

кая инфраструктура выстраивается», — сообщает ЦБ. 

«Банк России ведет активную работу с другими регу-

ляторами, способствующую созданию новой расчет-

ной инфраструктуры, в том числе с использованием 

новых технологий», — отмечает регулятор.

«В целом в банковском секторе продолжается актив-

ная девалютизация: доля активов и пассивов в ино-

странной валюте снизилась на 3 процентных пункта, 

до 15%. При этом среди иностранной валюты возрас-

тает доля юаня. Это обусловлено, во-первых, перехо-

дом на расчеты в юанях во внешней торговле, во-вто-

рых — растущим спросом на юани как на валюту для 

депозитов граждан и компаний, а также для корпора-

тивных кредитов. Доля валютных биржевых торгов с 

юанем в ноябре составила 33%. Граждане с начала 

года купили юаней на сумму 140 млрд рублей. Для 

сравнения: за этот же период физические лица при-

обрели долларов США и евро на бирже и через банки 

на 230 млрд рублей, то есть цифры уже сопостави-

мы», — сообщила первый зампред ЦБ Ксения Юдае-

ва. По ее словам, с точки зрения контроля рисков 

важно, чтобы «переход на национальные валюты, в 

том числе юани, был сбалан сированным и происхо-

дил как по экспортным операциям, так и по импорту и 

платежам финан сового характера». Банкам и финан-

совым институтам также надо следить за тем, чтобы 

девалютизация их активов и пассивов происходила 

синхронно, и постепенно закрывать открытые валют-

ные позиции.

Тем временем

В Евросоюзе 1 декабря признали, что опять не смогли согласовать пото-

лок цен на российскую нефть, но работа продолжается. Об этом заявил 

представитель ЕК Тим Макфи. 

В свою очередь замминистра энергетики США Адевале Адейемо на он-

лайн-конференции Reuters NEXT сообщил, что сейчас в Европе обсу-

ждается потолок стоимости для российской нефти на уровне 60 долла-

ров за баррель с возможностью его корректировки по мере необходи-

мости. Он подчеркнул, что окончательное согласие не достигнуто.

НАЗНАЧЕНИЕ 
У «Почты 
России» 
меняется 
руководитель

НОВАЯ СМЕНА

Нина Егоршева

Правительство утвердило ди-
рективу о назначении на долж-
ность генерального директора 
«Почты России» Михаила Вол-
кова. Директива, подписанная 
вице-премьером — руководи-
телем аппарата правительства 
Российской Федерации Дмит-
рием Григоренко, направлена в 
наблюдательный совет «Почты 
России».

В соответствии с ней «пред-
ставители государства (владеет 
100% акций «Почты России») в 
совете директоров предприятия 
должны проголосовать за осво-
бождение от должности действу-
ющего генерального директора 
Максима Акимова и поддержать 
назначение на этот пост Миха-
ила Волкова», говорится в сооб-
щении кабмина.

Михаил Волков с 2017 года 
начал работать в «Почте Рос-
сии», став заместителем гене-
рального директора по операци-
онному управлению. В 2021 году 
был назначен гендиректором 
ООО «Спортивные лотереи», ко-
торое распространяет «Нацио-
нальную лотерею».  

Правительство утвердило 
директиву о назначении 
Михаила Волкова. 
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ПАМЯТЬ Григорию Сковороде исполняется 300 лет 

Человек с Библией в котомке
Елена Яковлева

3 
декабря исполняется 
300 лет философу Гри-
горию Сковороде. «Рус-
скому Сократу», родо-
начальнику русской фи-
лософии, и одновремен-
но культурной фигу-
ре, эмблематичной для 
современной Украины. 

Надо ли делить великого фило-
софа между странами, народами 
и языками или общее наследие 
тем и ценно, что оно общее, — об 
этом наш разговор с кандидатом 
философских наук, и.о. декана 
философского факультета МГУ 
Алексеем Козыревым.

На Украине портрет Сково-
роды изображен на 500-гри-
венной купюре. Его имя там 
в широком культурном обо-
роте. И в русской культурной 
среде кто же не знает Сково-
роду. Но спроси на улице, вряд 
ли ответят, кто это.

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: В 2013 году я по 
приглашению Россотрудниче-
ства ездил в Киев читать лек-
цию о Сковороде. Вышел с вок-
зала, сел в такси, таксист спро-
сил, куда я еду, и узнав, что на 
мероприятие, посвященное 
Сковороде, сказал: ой, это же 
мой земляк, у нас его все знают. 
И начал сыпать его афоризма-
ми. И я понял, что Сковорода на 
Украине образ не только интел-
лектуальной культуры, но и на-
родной. Его наследие рассыпа-
но в афоризмах, и это, конечно, 
уникальное явление. В России 
ему трудно подобрать аналог. 

Почему?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Дело в том, что 
в советское время Сковорода 
был инструментом преслову-
той коренизации. Имя Сково-
роды было включено еще в под-

писанный Лениным план мону-
ментальной пропаганды. Ему 
следовало ставить памятники 
как прогрессивному деятелю, 
но … исключительно на Украи-
не. В России не было поставлено 
ни одного. Думаю, что это был 
сознательный выбор. Когда в 
советской России в начале 80-х 

годов издадут философа Федо-
рова, в издательстве «Мысль» 
будет уволена вся редколлегия, 
а редактор положит партбилет 
на стол. А Сковороду издавать 
можно было даже при полном 
запрете на религиозные сочи-
нения. В 1973 году в серии «Фи-
лософское наследие» в Моск-

ве выйдет двухтомное собра-
ние его сочинений, потому что 
Сковорода — национальный фи-
лософ. Хотя большинство ис-
следователей считают его рус-
ским религиозным философом. 
И сам Сковорода считал себя 
таковым. Да, родился под Ки-
евом, в Малороссии, но значи-
тельную часть жизни провел в 
Харькове и под Харьковом, на 
Слобожанщине, во времена, 
когда началось сильное цивили-
зационное развитие этой тер-
ритории. Язык Сковороды это 
слобожанский диалект русско-
го языка. Он виртуозно исполь-
зует смесь русского и церковно-

славянского. Но, я думаю, в фи-
гуре Сковороды легче увидеть 
единство нашего развития, чем 
делить его между двумя народа-
ми, изыскивая в нем доли укра-
инского и русского. Как и с Го-
голем. Ну невозможно назвать 
его украинским писателем, 
хотя украинский колорит, без-
условно, есть и в его прозе, и в 
его ментальности.

Можно ли считать Сковоро-
ду основоположником русской 
философии?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Смотря что мы 
понимаем под ней. Современ-
ником Сковороды был Ломо-
носов, ученый-энциклопедист, 
дважды написавший «Ритори-
ку», рассуждавший «о слоях 
земных», переписывавшийся с 
Леонардом Эйлером, занимав-
шийся философией науки, фи-
лософствующий в своих одах. 
Почему бы не ему отдать паль-
му первенства? Если говорить о 
философии как о рациональной, 
научной дисциплине, то, навер-
ное, родоначальником ее лучше 
назвать Ломоносова или Григо-
рия Теплова, бывшего фактиче-
ски главой Академии наук и из-
давшего в 1751 году первую си-
стематическую книгу по фило-
софии. Хотя Алексей Федорович 
Лосев, еще в гимназии написав-
ший сочинение о Сковороде, 
в 1918 году в немецкой статье 
«Русская философия» называ-
ет Сковороду «русским фило-
софом XVIII века» и на его при-
мере рассматривает черты ее 
самобытности. Но он основопо-
ложник, если воспринимать его 
как фигуру мифологическую. 
Этакого «Гомера русской фи-
лософии», как предлагал Зень-
ковский. 

Не Сократа? Мераб Мамар-
дашвили говорил, что всякая 

национальная философия на-
чинается со своего Сократа…

А Л Е К С Е Й  К О З Ы Р Е В :  Первый раз 
«русским Сократом» Сковоро-
ду в XIX веке назвал историк и 
краевед, ректор Харьковского 
университета Дмитрий Багалей. 
Что подвигает назвать его «рус-
ским Сократом»? Сковорода, 
наверное, первый русский фи-
лософ, чья жизнь была интерес-
нее его творчества. И поскольку 
он в какой-то мере родоначаль-
ник русской философии, то это 
задает нам представление о том, 
что такое русский философ. Это 
человек, который свою жизнь 
создает как философское произ-
ведение. В русской философии 
есть даже такое понятие: «жиз-
нестроительство». В русской 
культуре есть еще и феномен 
светского богословия. И Сково-
рода, по сути, его основоначаль-
ник. Он «светский богослов» 
еще до появления известных 
светских богословов XIX века — 
Алексея Хомякова, Владимира 
Соловьева, Федора Достоевско-
го. Последнего, кстати, митро-
полит Антоний Храповицкий и 
св. Иустин Попович считали од-
ним из главных учителей хри-
стианства. 

Но прожить жизнь так, как 
прожил ее Сковорода, дано 
немногим. Сейчас, наоборот, 
людей постоянно призывают к 
социальной ответственности 
и четкому определению соци-
альных ролей. Но Сковороде 
удалось в своей страннической 
жизни все. Когда он стал пони-
мать, что она клонится к зака-
ту, то решил отдать рукописи 
своему ученику Михаилу Ко-
валенскому и предпринял для 
этого длительное путешествие 
в Орловскую область. Он от-
правился туда, по всей видимо-
сти, пешком, принес свои ма-
нускрипты, отдал их ученику 

и на возвратном пути умер. Без 
этогоего диалоги могли про-
пасть или потеряться. И не зна-
ли бы мы Сковороду или знали 
бы по эпизодам из чьих-то ме-
муаров.

Когда в нашей культуре и ис-
тории Сковорода был модной 
фигурой?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Большую роль 
в популяризации Сковороды 
сыграла посвященная ему кни-
га Владимира Эрна. Для него, 
как и для философов его круга 
— Сергея Булгакова, Вячеслава 
Иванова, Павла Флоренского 
— была очень важна тема друж-
бы, греческой «филии».  И они 
нашли у Сковороды созвучие 
себе в его письмах к Ковален-
скому, проникнутых необы-
чайной интимностью, непо-
средственностью, душевно-
стью, которые иногда  совре-
менные читатели воспринима-
ют совсем не за то,  что вклады-
вал в них автор. «В отдалении 
мелодия дружбы сильнее зву-
чит», — пишет он, тоскуя в раз-
луке. Кроме «филии» с Сере-
бряным веком Сковороду без-
условно роднит тема символа. 
Он первый русский символист. 
По его учению, помимо оби-

тательного мира, где  все мы 
живем, есть  маленький мир, 
или мирик, человека и  есть 
мир символический. Это Биб-
лия. Населенная в том числе и 
странными существами, как го-
ворит Сковорода, «возики веч-
ности везущими». И люди Се-
ребряного века сразу обнару-
жили в Сковороде союзника. 
Не случайно герой Андрея Бе-
лого Николай Аблеухов в фина-
ле романа «Петербург»  уеди-
няется, посещает церковь и чи-
тает  философа Сковороду. 

Я думаю, что, никому и ни-
чему не противопоставляя, 
мы должны считать Сковоро-
ду нашим общим достоянием и 
отдавать дань уважения памя-
ти этого выдающегося филосо-
фа. Недаром мы посвящаем его 
300-летию конференцию, кото-
рая пройдет 6 декабря в Инсти-
туте философии РАН. Полагаю, 
что нам стоило бы увековечить 
память Сковороды там, где он 
был — в Таганроге, в Петербур-
ге. И, конечно, надо восстано-
вить музей Сковороды в Харь-
ковской области.  Романтический образ Григория 

Сковороды, философа и скитальца. 
Картина неизвестного автора.

А К Ц Е Н Т

В фигуре Сковороды легче увидеть 
единство нашего развития, чем делить 
его между двумя народами, изыскивая 
в нем доли украинского и русского
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Между тем
Что вы рассказываете о Сковороде студентам?
Алексей Козырев | Я вспоминаю о знаменитой фразе «Мир ловил меня, 

но не поймал», которую он завещал написать на своем надгробии. 

Я рассказываю, что он благодарил Бога за то, что Тот нужное сделал не-

трудным, а трудное ненужным. Это настоящая эклога простоте, про ко-

торую не должны забывать мы, стремящиеся к сложности. Константин 

Леонтьев говорил: ну вот дается мне что-то у Канта — хорошо, не дает-

ся — еще лучше, для моего спасения это ровным счетом ничего не озна-

чает. Думаю, что в этом направлении мысли жил и Сковорода. Это уста-

новка не философа, но мудреца. Философ — это человек, любящий муд-

рость и стремящийся к ней, а мудрец — это человек, который мудрость 

уже нашел и с ней живет. Носит ее в котомке за плечами, как Сковорода 

носил Библию на еврейском языке.

— Полностью материал читайте 
на сайте 
rg.ru/art/2448155

РЕШЕНИЕ Процедура научной аттестации — проще, эффективнее и прозрачнее

Защита переходит в наступление 
Михаил Курбатов

В
ы с ш а я  а т т е с та ц и о н -
ная комиссия (ВАК) при 
Минобрнауки России со-

вершенствует процедуру на-
учной аттестации. Последние 
решения ВАК, а также новые 
предложения министерства 
должны облегчить жизнь по-
тенциальным кандидатам и 
докторам наук, сделав про-
цесс получения ученой степе-
ни более прозрачным и эффек-
тивным. 

Последние нововведения в 
работе Высшей аттестацион-
ной комиссии были обнаро-
дованы в ходе ее пленарного 
заседания. В первую очередь 
они касались показателей пу-
бликационной активности со-
искателей ученых степеней и 
кандидатов в члены диссерта-
ционных советов. 

Предлагается уточнить 
критерии научных статей, ко-
торые в первую очередь долж-
ны публиковаться в журналах 
и которые включаются в пере-
чень рецензируемых изданий, 
формируемый на основании 
рекомендации ВАК. Издания 
из перечня теперь будут ран-
жированы, что также предла-
гается учитывать при приеме 
диссертаций к защите и при 
отборе экспертов для работы 
в диссертационных советах. 
При этом сохранена возмож-
ность представления работ, 
индексируемых базой дан-
ных Russian Science Citation 
Index или международными 
базами данных. Предполага-
ется, что эти изменения долж-
ны вступить в силу в сентябре 
2023 года после разработки и 
утверждения соответствую-
щих нормативных правовых 
актов.

ВАК подготовила методи-
ку и шкалу распределения ре-
цензируемых изданий, вклю-
чаемых в перечень рецензи-
руемых изданий. Как сооб-
щил главный ученый секре-
тарь ВАК при Минобрнауки 
России Игорь Мацкевич, из-
дания будут разбиты на три 
категории — К-1, К-2, К-3 в со-
ответствующей пропорции 
25/50/25 по убыванию значе-
ния интегрального рейтинго-
вого показателя журнала. 

Разовый совет
В скором времени в проце-

дуре научной аттестации могут 
появиться и другие изменения. 
Речь идет о предложениях, ко-
торые были обнародованы в на-
чале октября министром науки 
и высшего образования РФ Ва-
лерием Фальковым. 

На заседании Комитета со-
ветников ВАК министр заявил, 
что сложившаяся ситуация тре-
бует более активных мер в сфе-
ре подготовки научных кадров 
высшей квалификации. 

«Резко возрастает необхо-
димость масштабировать под-
готовку молодых ученых, кан-
дидатов и докторов наук по 
приоритетным направлени-
ям развития науки и техноло-
гий, — сказал он. — Во-вторых, 
надо активнее использовать 
удаленные, или дистанцион-
ные технологии как в работе 
диссертационных советов, так 
и в работе Высшей аттестаци-
онной комиссии, в том числе 
экспертных советов. В-третьих, 
по-прежнему остается острой 
задача эффективности аспи-
рантуры». 

Министр обозначил ряд 
инициатив. Первая — прорабо-
тать возможность расширения 
форм создаваемых диссерта-
ционных советов, повысив тем 
самым доступность аттестации 
научных кадров. В частности, 
провести работу по изучению 
опыта ведущих научных и об-
разовательных организаций, 
успешно реализующих на сво-
ей базе практику присуждения 
ученых степеней «разовыми 
диссертационными советами» 
численностью от пяти до девя-
ти человек. «Это мировой опыт 
проведения защиты. Он позво-
ляет привлечь в состав таких 
советов ученых из числа спе-
циалистов именно по профилю 

конкретной защищаемой дис-
сертации», — пояснил Валерий 
Фальков. 

После проведения консуль-
таций в среде экспертов и ши-
рокого обсуждения инициати-
вы с научной общественностью 
по вопросу введения «разовых 
диссоветов» для ограниченного 
числа научных специальностей 
ВАК совместно с Минобрнау-
ки России подготовит соответ-
ствующие нормативные акты. 

Также министр предложил 
рассмотреть возможность за-

щищать кандидатские диссер-
тации аспирантов по совокуп-
ности опубликованных работ, 
без написания текста диссерта-
ции. На первом этапе такая воз-
можность будет предоставлена 
только тем, кто защищается во 
время учебы в аспирантуре или 
в течение года после ее оконча-
ния. 

По словам Валерия Фаль-
кова, эту инициативу целесоо-
бразно начать с диссертаций в 
области технических, физико-
математических и других есте-
ственных наук, поскольку имен-
но там требуются значительные 
экспериментальные исследова-
ния, занимающие у аспирантов 
много времени. Затем пленум 
ВАК может определить, на ка-
кие научные специальности это 
можно распространить. 

Третья инициатива должна 
повысить качество, объектив-
ность и оперативность экспер-
тизы поступающих в ВАК дис-
сертаций. Министр предложил 
шире использовать возмож-
ности дистанционных техно-
логий и сформировать широ-
кий пул экспертов по каждой 
из 360 научных специально-
стей. Он может включать чле-
нов экспертных советов Выс-
шей аттестационной комиссии 
(их около двух тысяч), экспер-

тов Российской академии наук, 
Российского научного фонда 
и других. Поступающие в ВАК 
диссертации будут направ-
ляться на рассмотрение трем 
экспертам из этого пула, у ко-
торых будет 10 дней на изуче-
ние работы. 

Валерий Фальков поручил 
департаменту аттестации на-
учных и научно-педагогиче-
ских работников Минобрнауки 
России и Высшей аттестацион-
ной комиссии проработать оз-
вученные инициативы с науч-
но-педагогической обществен-
ностью.

Процесс идет. На последнем 
пленарном заседании члены 
ВАК обсудили и предложение 
по привлечению к работе экс-
пертных советов большего чис-
ла специалистов, и создание 
«разовых советов» по защите 
диссертации, и возможность 
защитить кандидатскую дис-
сертацию на основании науч-
ного доклада. Данные новации 
будут окончательно сформули-
рованы и рассмотрены в дека-
бре 2022 года на очередном за-
седании ВАК. 

За последние два года в дея-
тельности Высшей аттестаци-
онной комиссии и диссертаци-
онных советов уже произош-
ли значительные изменения. 
Была снижена минимальная 
необходимая численность чле-
нов диссовета — с 19 до 11 че-
ловек. В состав диссертацион-
ных советов, в том числе док-

торских, разрешили включать 
активно работающих ученых 
кандидатов наук и лиц, имею-
щих приравненные к ним сте-
пени PhD (до 25 процентов от 
состава). Также была разреше-
на защита докторской диссер-
тации «по совокупности науч-
ных работ», то есть «по докла-
ду», без написания текста дис-

сертации. Отмечалось, что эти 
меры существенно расшири-
ли возможности организаций 
создавать диссоветы, а значит, 
дали дополнительные возмож-
ности и соискателям ученых 
степеней. За счет внедрения 
этих мер в течение трех лет — с 
2019 по 2021год — число защит 
диссертаций в России выросло 
на 24 процента. 

Изменения в системе атте-
стации кадров высшей науч-
ной квалификации также кос-
нулись порядка наделения пра-
вом самостоятельного присуж-
дения ученых степеней. Теперь 
этим правом сможет восполь-
зоваться большее число орга-
низаций, занимающих веду-
щие позиции в сфере науки и 
образования (федеральные или 
национальные исследователь-
ские университеты, организа-
ции высшего образования, ко-
торые вправе утверждать само-
стоятельно устанавливаемые 
требования, национальные ис-
следовательские центры, госу-
дарственные научные центры).

Сохранится также возмож-
ность предоставления права 
самостоятельного присужде-
ния ученых степеней ведущим 
научным и образовательным 
организациям, имеющим ав-
торитет в подготовке научных 
и научно-педагогических ка-
дров, путем их включения Пра-
вительством Российской Феде-
рации в перечень при соответ-
ствии нормативно установлен-

ным критериям. Упрощение 
процедуры будет распростра-
няться только на те организа-
ции, которые ранее подтверди-
ли наличие у них статуса веду-
щей площадки. При этом чтобы 
воспользоваться автономией, 
организации должны принять 
самостоятельное взвешенное 
решение. Помимо создания 

собственных диссертационных 
советов на их базе могут про-
должить работу советы, созда-
ваемые приказами Минобрна-
уки России.

Одновременно существенно 
усилена контрольная функция 
за сферой самостоятельного 
присуждения ученых степеней. 
Дело в том, что принятый в ок-
тябре этого года Федеральный 
закон № 397-ФЗ предоставляет 

дополнительные полномочия 
Правительству РФ и Минобр-
науки России. 

В отличие от ранее установ-
ленных правил в настоящее 
время кабинетом министров 
РФ будут предусмотрены осно-
вания и порядок исключения 
организации из перечня, пре-
доставляющего право самосто-
ятельного присуждения ученых 
степеней. В свою очередь, Мин-
обрнауки России с 2022 года 
наделяется полномочиями по 
контролю, а также по приоста-
новлению или возобновлению 
деятельности самостоятельно 
формируемых советов.

Контрольные функции по-
зволят проводить оценку со-
блюдения критериев, предъяв-
ляемых к диссертациям, прове-
рять качество работ и соблюде-
ние требований ВАК к научной 
квалификации членов диссер-
тационных советов.

Белый список
В то время как Высшая атте-

стационная комиссия разраба-
тывала градацию рецензируе-
мых изданий для публикаций 
соискателей ученых степеней, 
в России появился свой пере-
чень наиболее авторитетных 
научных журналов. В этот так 
называемый «Белый список» 
вошли более 30 тысяч россий-
ских и международных изда-
ний. 

Составила список межве-
домственная рабочая группа 
Минобрнауки России, состоя-
щая более чем из 30 специали-
стов — представителей обще-
ственно-экспертного совета по 
национальному проекту «На-
ука и университеты», Россий-
ской академии наук, Россий-
ского центра научной инфор-
мации, а также крупнейших на-
учных институтов, универси-

тетов и реального сектора эко-
номики. Возглавляет рабочую 
группу заместитель министра 
высшего образования и науки 
РФ Дмитрий Афанасьев.

«Белый список» будет ис-
пользоваться для оценки ре-
зультативности научных орга-
низаций по формальным кри-
териям. Работа по созданию та-
кого списка стартовала в марте 
2022 года. Тогда перед россий-
ским научным и информацион-
ным сообществом стояла зада-
ча создать систему оценки ре-
зультативности научной дея-
тельности без использования 
международных наукометри-
ческих баз данных. 

«На заседаниях созданных 
тогда рабочих групп обговари-
вались основные критерии от-
бора журналов в такой список. 
Все прекрасно понимали, что в 
«Белый список» должны вой-
ти наиболее качественные за-
рубежные и российские жур-
налы, публикации в которых 
будут видны не только россий-
скому, но и, что важно, между-
народному сообществу, — рас-
сказала член Межведомствен-
ной рабочей группы, президент 
Ассоциации научных редакто-
ров и издателей Ольга Кирил-
лова. — Российская наука, ее до-
стижения не должны потерять-
ся, научные приоритеты долж-
ны быть установлены и сохра-
нены, если они того стоят». 

Основную информацию о 
научных изданиях можно по-
лучить из электронных ин-
формационных ресурсов или 
баз данных. Существует око-
ло 1000 различных баз, рас-
пространяемых по всему миру, 
однако в концентрирован-
ном виде наиболее качествен-
ные журналы по всем темати-
ческим областям входят в две 
международные базы данных 
цитирования — Web of Science 
Core Collection (WoS CC) и 
Scopus. Журналы, включен-
ные в эти международные базы 
данных, проходили достаточ-
но серьезную экспертизу, а на-
укометрические показатели 
позволяют определенным об-
разом оценить их качество, от-
метила Ольга Кириллова. «Пе-
ред рабочей группой стояла 
сложная задача — необходимо 
было в очень сжатые сроки ут-
вердить перечень журналов с 
высокой репутацией, которые 
станут ориентиром для наших 
ученых, — пояснил член Межве-
домственной рабочей группы, 
проректор по научной работе 
Московского физико-техниче-
ского института Виталий Ба-
ган. — За счет сбалансирован-
ного состава рабочей группы, 
в которую вошли представите-
ли всех областей науки как из 
университетов, так и из акаде-
мических институтов, нам уда-
лось прийти к консенсусу, ко-
торый учитывает мнение всех 
сторон». 

По словам ученого, очень 
важно, что предусмотрена про-
цедура регулярного обновле-
ния «Белого списка». Благода-
ря этому в него смогут войти 
новые качественные журналы, 
а издания, которые заметят в 
недобросовестных практиках, 
будут исключены.

«Белый список» опублико-
ван на специальном инфосай-
те, поддерживаемом Россий-
ским центром научной инфор-
мации, который обеспечивает 
актуализацию сведений о на-
циональном перечне. Карточ-
ки журналов будут ежемесяч-
но обновляться и дополняться 
новыми полями, показателя-
ми метрик и иной информаци-
ей, которая может быть полез-
на для российских исследова-
телей. 

А К Ц Е Н Т

В течение трех лет —  
с 2019 по 2021 год — 
число защит диссертаций в России 
выросло на 24 процента

А К Ц Е Н Т

В России появился «Белый список» 
наиболее авторитетных научных 
журналов, в который вошли  
свыше 30 тысяч изданий

А К Ц Е Н Т

Для качественной оценки диссертаций 
предлагается сформировать 
пул экспертов по каждой  
из 360 научных специальностей

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

18+
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СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин 
принял граждан, 
недовольных работой 
следователей

Следователей 
допросили

Наталья Козлова

Вчера глава СКР Александр Бастрыкин на личном при-
еме выслушал граждан, пострадавших от ЧП на транс-
порте. У них  были претензии к работе следствия. 

Первым жаловался житель Калининградской об-
ласти. Он работал матросом на рыболовном судне в 
Охотском море. В январе 2020 года во время работы 
он серьезно повредил руку, которую ампутировали. 
Мужчина уверен, что если бы его вовремя доставили 
в больницу на вертолете, то врачам удалось бы сохра-
нить ему руку. Но 
капитан  ничего не 
предпринял, а врач 
на судне не оценил 
рану. Ответ при-
шлось держать ру-
ководителю Вос-
точного межреги-
онального след-
ственного управле-
ния на транспорте. 
Он привел доводы, 
почему это дело 
прекратили. 

Бастрыкин 
остался недоволен работой подчиненных. Дело по по-
ручению главы ведомства передано в производство 
следователей  центрального аппарата СК России. На-
значена служебная проверка руководства и сотрудни-
ков подразделения, в чьем производстве были эти уго-
ловные дела. А и.о. руководителя Приморского след-
ственного отдела на транспорте на время проведения 
служебной проверки вообще отстранен от исполнения 
обязанностей.

Следующей на приеме была жительница Москвы. 
Ее отец погиб при столкновении его лодки с сухогру-
зом. Случилось ЧП в районе острова Малый Олений 
Кольского района Мурманской области. Руководитель 
Западного межрегионального следственного управ-
ления на транспорте доложил Бастрыкину о расследо-
вании этого дела, и глава СК велел оперативно завер-
шить работу. Еще один гражданин на приеме — житель 
Московской области. Он представлял группу граждан,  
чьи родственники, в том числе сын этого гражданина,  
погибли на железнодорожном переходе на станции Ку-
павна.  Мужчина говорил, что пешеходные переходы 
на этом участке дороги — нерегулируемые, а все его об-
ращения об этом в разные органы, в том числе в  меж-
региональное следственное управление на транспор-
те, не дали результата.

— Глава ведомства  отметил неэффективную дея-
тельность подчиненных и поручил провести служеб-
ную проверку подразделения. По итогам проверки при 
наличии оснований будут приняты кадровые реше-
ния. В целях наиболее полного, объективного и всесто-
роннего расследования фактов гибели людей  поруче-
но все материалы передать в центральный аппарат СК 
России, уточнили в ведомстве.  

ПРОЕКТ На новых 
территориях будет 
применяться наш УК

Осудят помягче

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, прописывающий 
правила применения уголовного законодательства 
на новых территориях нашей страны. Главная но-
вость: по российскому законодательству будут су-
дить и за преступления, совершенные до 30 сентября 
нынешнего года, то есть до включения новых регио-
нов в состав России. С инициативой выступили пред-
седатели комитетов по законодательству Государ-
ственной Думы и Совета Федерации Павел Краше-
нинников и Андрей Клишас, а также депутат Ирина 
Панькина.

Правила такие: применяться будут российские УПК 
и УК. Что естественно. Причем, и это принципиальный 
момент, никакого 
переходного перио-
да и даже временно-
го действия старых 
законов не преду-
смотрено. Если ка-
кое-то дело было за-
ведено правоохра-
нителями раньше 
и продолжает рас-
следоваться, то все 
процедуры должны 
проводиться в соот-
ветствии с россий-
ским УПК.

Материалы по делам, расследование которых не 
было завершено до 30 сентября, будут переданы про-
курором для принятия решения: кто и как должен 
дальше заниматься делом.

«Важно отметить, что в законопроекте отражает-
ся недопустимость поворота к худшему при опреде-
лении наказания обвиняемого, — подчеркнул Павел 
Крашенинников. — Оно не будет ужесточаться, если 
российским законом предусматривается более суро-
вое наказание. И, наоборот, если более жесткое нака-
зание было предусмотрено законами, действовавши-
ми на территориях новых регионов до 30 сентября, а 
российское законодательство предусматривает более 
мягкое наказание за аналогичное преступление, бу-
дет применяться российский уголовный закон».

Также, как рассказывают разработчики, вводится 
положение, согласно которому не будет признавать-
ся преступным и наказуемым деяние, совершенное на 
территории нового субъекта Российской Федерации 
до 30 сентября 2022 года, если оно было направлено на 
защиту интересов России или этих субъектов. Проек-
том федерального закона предусматривается меха-
низм применения данного положения. Иными слова-
ми, если человек встал на защиту своего дома от наци-
стов, он неподсуден по нашим законам. 

Кроме того, предусматривается возможность ис-
пользовать в российском уголовном процессе доказа-
тельства по уголовным делам, полученные до 30 сентя-
бря 2022 года в соответствии с уголовно-процессуаль-
ным законодательством, действовавшим на террито-
риях новых субъектов.

Рассмотрение уголовных дел с участием присяж-
ных заседателей предлагается применять на террито-
риях новых субъектов с 1 января 2027 года.  

РЕШЕНИЕ Лифты будут быстрее запускать в эксплуатацию 
после замены

Быстрее и выше
Марина Трубилина 

Н
овые лифты в ста-
рых домах будут 
быстрее запускать 
в эксплуатацию. 
П р а в и т е л ь с т в о 
упростило проце-
дуру ввода лифта 
после его замены. 
Сейчас после за-

мены лифта, отслужившего 25 
лет, на новый управляющая ор-
ганизация должна собрать па-
кет документов и пригласить на 
проверку лифта инспектора Ро-
стехнадзора, поясняет первый 
вице-президент Национально-
го лифтового союза Алексей За-
харов. И только после визита 
инспектора, устранения заме-
чаний, его одобрения можно на-
чать пользоваться лифтом. Про-
цесс согласования может зани-
мать до двух недель, однако на 
практике сроки гораздо больше 
— подрядчики обычно массово 
сдают объекты к концу года, и 
в этот период ждать инспектора 
приходится гораздо дольше. 

Этот этап, безусловно, дает 
дополнительный контроль, 
повышает качество, но, с дру-
гой стороны, это дополнитель-
ная инстанция, которую нуж-
но пройти, отмечает Захаров. 
Поэтому было принято реше-
ние, что Ростехнадзор оставит 
за собой право регистрации 
ввода лифта, но остальные про-
цедуры с марта 2023 года возло-
жат на управляющую организа-
цию (УО). Тем более что за по-
следние годы существенно под-
нялся уровень ответственности 
как фондов капремонта, так и 
управляющих компаний и ТСЖ, 
говорит эксперт. 

УО обязана будет собрать 
все документы, такие же, как 
сейчас, испытать лифт, монтаж-
ная организация должна сдать 
все документы, фонд капре-
монта — принять документы, 
проверить, подписать — и вла-
делец лифта выпускает акт вво-
да в эксплуатацию и везет этот 
комплект документов в Ростех-
надзор, чтобы поставить лифт 
на учет. Ждать инспектора не 
придется. 

Важно, что владелец лифта 
вправе привлечь себе в помощь 
специализированную органи-
зацию, которая будет обслу-
живать лифт, говорит Захаров: 
«Мы на этом настаивали, что-
бы управляющая компания не 
оставалась один на один с тех-
никой, чтобы в помощь ей были 
профессионалы, которые это 
обслуживают». 

Между тем постоянно прове-
рять состояние уже функциони-
рующих лифтов Ростехнадзор 
сейчас не может — с июля 2021 
года в рамках правовой гильо-

тины ведомство лишилось та-
ких возможностей. Сейчас экс-
перты могут выйти на лифт, 
только если прокуратура воз-
будила проверку по какому-то 
факту и пригласила Ростехнад-
зор в комиссию в качестве тех-
нических специалистов. Ожида-
ется, что эта проблема тоже ре-
шится в ближайшие месяцы. 

«С учетом общего сложно-
го состояния в этой части у нас 
нет права пускать ситуацию на 
самотек. Кто-то должен следить 
за тем, как обслуживают лифто-
вое хозяйство, — говорит пред-
седатель Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Сергей 
Пахомов. — Сейчас своевремен-
ное и качественное техническое 

обслуживание лежит на плечах 
и совести управляющих органи-
заций и ремонтных контор, где 
специалисты без должной под-
готовки, а запчасти могут быть 
сомнительного качества». 

В Госдуме рассматривается 
законопроект, который должен 
вернуть Ростехнадзору пол-
номочия по контролю за дей-
ствующими лифтами. Ожида-
ется, что он будет принят в бли-
жайшее время.

До февраля 2025 года по всей 
стране нужно заменить 93,6 ты-
сячи лифтов, отмечал недавно 
Пахомов в своем telegram-кана-
ле. Из них 66,9 тысячи уже пере-
возят жителей с истекшими 
сроками службы, а еще у 26,7 
тысячи этот срок закончится 
к 2025 году. При этом в планы 
замены по региональным про-
граммам капремонта включено 
45,8 тысячи лифтов. Включено, 
но достаточных средств на эту 
работу нет, подчеркнул Пахо-
мов. Такими темпами больше 
половины этих сложных тех-
нических устройств будут во-
зить жителей и после 2025 года. 
На замену лифтов в ближайшие 
три-пять лет требуется около 
360 млрд рублей, но в програм-
мах капремонта на эти работы 
заложена лишь четверть от этой 
суммы.

Недавно Общественный со-
вет минстроя разработал но-
вую схему финансирования за-
мены лифтов. Предполагается, 
что региональные власти бу-
дут субсидировать часть сто-
имости, а жители при необхо-
димости поднимут размер вз-
носов на капремонт. При этом 
подрядчики, чтобы сохранить 
свою организацию и обеспе-
чить работой сотрудников, го-
товы предоставлять жителям 
беспроцентную рассрочку на 
половину стоимости работ по 
замене лифтов на срок до 5 лет, 
заверяют эксперты. Завыше-
ния стоимости лифта при этом 
не предполагается. 

Однако участники рынка 
довольно скептически отзы-
ваются о таком механизме, в 
частности очень сложно убе-
дить жителей принять на об-
щем собрании решение об уве-
личении взносов, а в случае 
его принятия платежеспособ-
ность собственников может 
снизиться.  

Ожидается, что Ростехнадзор вновь 
сможет контролировать состояние 
уже работающих лифтов. 

А К Ц Е Н Т

В ближайшие два года в стране нужно 
заменить 93,6 тысячи лифтов, 
отслуживших свой срок

7 декабря в 13.00 в редакции «Российской газеты» пройдет круглый 

стол «Замена лифтов и контроль за их безопасностью. Проблемы 

и решения» с участием представителей Минстроя, Ростехнадзора, 

Ассоциации региональных операторов капитального ремонта, 
Национального лифтового союза, депутатов Госдумы.

 КРУГЛЫЙ СТОЛ

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Суды присяжных 
в новых регионах, 
как планируется, 
должны зарабо-
тать с 1 января 
2027 года

Глава СК велел 
провести про-
верку подразделе-
ния. И по итогам  
принять кадровые 
решения 

Как вырастут цены на жилье и 
что происходит с производством 
российских лифтов. 
Интервью Виталия Мутко
rg.ru/art/2338400

КРЕДИТЫ 
ПОДЕЛИЛИ

Но мужчина подал 
встречный иск. В нем он 
потребовал с бывшей 

супруги 226 000 рублей. Имен-
но столько, по его подсчетам, со-
ставила компенсация средств, 
потраченных им на погашение 
общего кредита. Этот судебный 
спор первым заметил портал 
«Право ru».

В суде гражданин пояснил, 
что кредит он получил во время 
брака на покупку транспортных 
средств. Остаток  займа — 452 
000 рублей он выплатил лично 
после развода. Он уверен, что 
половину должна компенсиро-
вать его бывшая.

Спор рассматривал Бала-
шихинский горсуд Московской 
области. Он разделил квартиру 
на членов семьи, оставил маши-
ну за женой, а мотоцикл за му-
жем, но отказался делить кредит. 
Мужчина обжаловал вердикт. 
Апелляция и кассация оставили 
решение без изменения и сказа-
ли, что бывший не доказал, что 
его благоверная знала о взятых 
им займах. А еще суды заявили, 
что эти деньги потрачены на се-
мейные нужды.

И тогда гражданин отправил-
ся в Верховный суд РФ. Там на-
помнили коллегам — делятся об-
щие долги супругов. Это сказано 
в статье 45 Семейного кодекса. 
Включая и кредиты каждого су-
пруга. Доказывать должна та 
сторона, которая хочет распре-
делить долг, уточнил ВС. 

Судам надо было  установить, 
с какой целью бывший супруг 
получил заем и пошли ли полу-
ченные деньги на нужды семьи.   
Здесь кредитные договоры за-
ключены в период брака, у них 
есть целевое назначение — по-
купка транспортных средств. А 
еще в деле лежит квитанция, что 
гражданин оплатил мотоцикл со 
счета в том банке, где брал кре-
дит, уточнил суд. Тем не менее 
мотоцикл Kawasaki был судами 
признан общим имуществом. 

По мнению ВС, надо было  
выяснить, с какого счета был до-
срочно погашен кредит за Lada 
и позволял ли бюджет семьи без 
кредитов рассчитаться за ма-
шину и мотоцикл. Еще нижесто-
ящие инстанции оставили без 
внимания слова мужчины, что в 
анкете на получение кредита он 
указал номер телефона супруги. 
С такими указаниями ВС напра-
вил дело в части раздела обяза-
тельства на пересмотр в первую 
инстанцию.

Определении ВС № 4-КГ22-
40-К1.  
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Сеть полна обмана

Как подчеркнули в над-
зорном ведомстве, в 
условиях свободного 

доступа к информации подоб-
ные фейковые публикации вво-
дят граждан в заблуждение и, 
как следствие, наносят вред об-
щественным интересам и госу-
дарству. 

При этом одним из самых 
простых,  но эффективных 
способов украсть личные дан-
ные мошенники считают пере-
ход по различным ссылкам, 
которые имитируют популяр-
ные сайты. Интерфейс тако-
го «подставного» сайта будет 
очень похож на настоящий, 
поэтому необходимо быть вни-
мательным, чтобы найти от-
личия.

Чтобы максимально обез-
опасить граждан, в Генпроку-
ратуре, призвали их повышать 
собственную юридическую 
грамотность и внимательность 
и рассказали об основных от-
личительных признаках ин-
тернет-страниц мошенников. 
Первый и самый основной — 
это когда сайт организации или 
публичного проекта зареги-
стрирован в иностранной до-
менной зоне, отличной от .RU 
.РФ .SU, на частное лицо либо 
сведения о владельце сайта 
скрыты. При этом «иностран-
ная» страница вся написана на 
русском языке. Еще один при-
знак мошенников —  это их ано-
нимность и отсутствие кон-
кретной информации об учре-
дителях и руководителях орга-
низации — без имени, фамилии 
и отчества. Либо на сайте при-
водятся ложные данные. 

Профессиональные разра-
ботчики никогда не будут ука-
зывать электронную почту, 
открытую с помощью бесплат-
ной службы вроде Mail, Yandex 
или Gmail. Если адрес заканчи-
вается на gmail.com или похо-
жий домен — приложение сде-
лал либо дилетант, либо мошен-
ник. Если контактных данных 

вообще нет — это тем более по-
вод для беспокойства.

Что еще должно насторо-
жить потенциального «ин-
вестора ценных бумаг» или 
вкладчика денег в «безопасный 
банк» под «очень выгодный 
процент» — это то, что сайт «фи-
нансовой организации» был 
зарегистрирован за несколько 
месяцев до начала ее официаль-
ной работы. 

При этом  «банк» имеет ми-
нимальный уставный капитал, 
единственного учредителя или 
учредителя и руководителя, яв-
ляющегося массовым учреди-
телем юридических лиц, напри-
мер, по данным ЕГРЮЛ ФНС 
России. Ну и, конечно, долж-
но насторожить отсутствие у 
«брокерского фонда» лицен-
зии Банка России, например, 
на осуществление профессио-
нальной деятельности на рынке 
ценных бумаг. И наконец, адре-
са страниц злоумышленников, 
которые представляются дей-
ствующим банком, отсутству-
ют в реестрах Центробанка.

А вот если речь идет о ска-
чивании на телефон или план-
шет приложений банков и ма-
газинов, то следует помнить, 
что это можно делать только 
через официальный сайт раз-
работчика или магазин прило-
жений. При этом рекомендует-
ся предельно внимательно вчи-
тываться в сообщения диалого-
вых окон браузера. А если вдруг 
смартфон неожиданно сообща-
ет, что ему  срочно требуется 
обновление, то не стоит его об-
новлять через внешние ссылки.

Однако одной блокировкой 
мошеннических сайтов дело не 
ограничивается. Как отметили 
в Генпрокуратуре, для выявле-
ния лиц, разместивших подоб-
ную информацию в интернете, 
и привлечения их к ответствен-
ности соответствующие сведе-
ния переданы в Министерство 
внутренних дел Российской 
Федерации.  

1

 ИНИЦИАТИВА Предлагается запретить 
использовать в рекламе латиницу

Распродажа — 
только по-русски
Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен законо-
проект, запрещающий ис-
пользовать в рекламе ино-

странные алфавиты. Непозво-
лительным станет все, кроме 
кириллицы.

В случае если предложение 
будет принято, придется забыть 
о старых добрых SALE. Все чер-
ные и любые другие пятницы 
будут проходить исключитель-
но по-русски. То есть с наши-
ми буквами. При этом нормы 
проекта не распространяются 
на фирменные наименования 
и товарные знаки, прошедшие 
государственную регистрацию. 
Так что какой-нибудь SuperТо-
вар останется таким, как и был. 
При условии, если есть справка 
из Роспатента. 

Документ внесли в Госдуму 
двое сенаторов. Инициаторы 

проекта напоминают, что, со-
гласно действующему закону, 
государственный язык Россий-
ской Федерации подлежит обя-
зательному использованию в 
рекламе.

«Однако в настоящее время 
в российской рекламной среде 
преобладают иноязычные эле-
менты, — подчеркивают раз-
работчики проекта. — Нередко 
русское название передается 
полностью латиницей, встреча-
ются примеры слов, в которых 
происходит замена части букв 
кириллического алфавита бук-
вами латинского алфавита. При 
этом графический и фонетиче-
ский облик русского слова ис-
кажается».

Возможно, кому-то кажет-
ся, что это пустяки. Мол, какая 
разница, какие буквы, когда 
всем все понятно. Однако экс-
перты считают, что вопрос се-

рьезный: таким образом, по бу-
ковке, по словечку, размывает-
ся культурное пространство. 
Слово за слово, так и себя мож-
но потерять, считают сторонни-
ки инциативы.

«Принадлежность к обще-
ству и культуре определяется в 
первую очередь языком и пись-
менностью. Через графику тек-
ста человек осознает, к какой 
культуре он относится, шрифт 
становится стержнем культур-
ного кода, — говорится в поясни-
тельной записке. — Кирилличе-
ская письменность — это осно-
ва нашего культурного кода, ко-
торая дает возможность сохра-
нить самобытность в условиях 
активного продвижения миро-
вой массовой культуры. Защи-
та кириллицы важна для сохра-
нения целостности российско-
го государства. Зрительное опо-
знавание знаков привычного 
кириллического алфавита иг-
рает объединяющую роль в со-
циуме».

Другие эксперты считают, 
что инициативу нужно дора-
ботать. Например, необходи-
мо предусмотреть какие-то ис-
ключения, полагают правове-
ды. Ведь будет неправильно, до-
пустим, закрашивать иерогли-
фы, продавая сувенирные саму-
райские мечи. Так что в ходе об-
суждения проекта в парламенте 
в него могут быть внесены кор-
рективы, убирающие излишние 
крайности. С одной стороны, за-
силье иностранных букв плохо. 
С другой — суши без иероглифов 
вроде как и не суши.  

В случае принятия законопроекта Sale исчезнут с наших улиц.
— Публикацию комментирует 
Максим Кронгауз
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— Постановления и разъяснения 
Верховного суда 
rg.ru/sujet/2605

ДЕТИ  Передняя 
линия обороны 
Русского мира

РОЗА ДОБРА

Владимир Емельяненко 

Передней линией обороны Рус-
ского мира назвал Патриарх 
Московский и всея Руси Ки-
рилл Донбасс, выступая в хра-
ме Христа Спасителя на встре-
че с детьми, приехавшими из 
республик Донбасса  — ЛНР и 
ДНР.  

«Сегодня Донбасс — это 
передняя линия обороны Рус-
ского мира. А Русский мир — это 
не только Россия, он везде, где 
живут люди, которые воспита-
ны в традициях православия и 
в традициях русской морали. У 
каждого народа, наверное, есть 
какие-то особые точки опоры в 
формировании нравственного 
чувства. Нашими точками опо-
ры, людей, живущих в Русском 
мире, являются вера и любовь к 
Отечеству», — сказал Патриарх 
Кирилл.  

Как заметил предстоятель 
Русской православной церкви, 
если люди теряют любовь к Ро-
дине и  способность защищать 
свой родной дом и народ, если 
они начинают воспринимать 
чужие мысли и защищать чу-
жие идеи, они «встают на опас-
ный путь». 

Неожиданным ответом де-
тей стал подарок Патриарху — 
кованая роза из  металла, кото-
рая растет и пробивается через 
осколки снаряда и побеждает 
зло. Дети на разные голоса за-
метили, что они дарят необыч-
ную розу потому, что «истори-
чески Донецк — город миллиона 
роз». И даже в непростое время 
обстрелов ВСУ город утопает в 
розах. И роза все-таки побежда-
ет снаряд. Так автор подарка ху-
дожник Виктор Михалев хотел 
показать, что мир наступит, а 
добро обязательно победит зло. 

В ответном слове к детям 
Донбасса Патриарх Кирилл за-
метил, что их родина остает-
ся тем местом, где «любовь к 
Отечеству, к Русскому миру, 
любовь к Церкви православ-
ной, к нашим традициям яв-
ляется основой сохранения 
идентичности».  
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РЕЗОНАНС Очередную Мюнхенскую конференцию превратят в антироссийский 
шабаш с приглашением беглой оппозиции из РФ

Доклады в глухоту
Игорь Дунаевский

М
юнхенская конферен-
ция по безопасности 
(МКБ) утратила объек-

тивность и не представляет ин-
тереса для России. В МИД Рос-
сии заявили, что участие рос-
сийской стороны в МКБ-2023, 
как и в прошлом году, не плани-
ровалось даже в случае поступ-
ления приглашения.

Комментарий внешнеполи-
тического ведомства Росси стал 
ответом на твит председателя 
конференции Кристофа Хойс-
гена, написавшего, что россий-
ских официальных лиц не будут 
приглашать на форум, очеред-
ное заседание которого прой-
дет в феврале 2023 года. Вме-
сто этого на конференцию по-
звали несколько лиц россий-
ского происхождения, которых 
Запад считает «изгнанниками и 
оппозицией» — с ними планиру-
ется обсуждать «будущее Рос-
сии». На Смоленской площади 
отметили, что такие действия 
демонстративно «нарушают 
принципы Устава ООН и хель-
синкского Заключительного 
акта СБСЕ 1975 года о невмеша-
тельстве во внутренние дела».

В остальном слова Хойсге-
на — очередное подтверждение 
курса Запада на «отказ от диа-
лога, нежелание или боязнь 
услышать точку зрения Москвы 
и обсудить возможные вариан-
ты выхода из тяжелейшего кри-
зиса на европейском континен-
те со времен Второй мировой 
войны». В МИД России указали, 
что такой подход является про-
тивоестественным для дипло-
матии и все глубже топит ре-
путацию «некогда уважаемого 
дискуссионного форума».

Мюнхенская конференция 
в этом смысле мало чем будет 
отличаться от многочислен-

ных саммитов и форумов стран 
Запада последних лет с выра-
женной антироссийской по-
весткой. Несмотря на все раз-
говоры, суверенитета во внеш-
ней политике и обороне Европа 
за последние годы так и не об-
рела. И теперь, когда обострив-
шаяся международная обста-
новка оказывает все более глу-
бокое влияние на внутренние 
процессы в странах Европы, 
становится все заметнее, как 
большинство союзов, форумов 
и прочих структур на конти-
ненте теряют остатки самосто-
ятельности и превращаются в 
довески к НАТО.

Например, в повестке засе-
дания МКБ-2023 прямо гово-

рится, что оно позволит «про-
инспектировать единство аль-
янса и его политическую при-
верженность миропорядку, 
основанному на правилах». 
Тому самому, который односто-
ронне насаждается странами 
Запада и отрицается Россией, 
Китаем и другими развивающи-
мися государствами.

В МИД России указали, что 
конференция «превратилась 
в сугубо трансатлантический 
форум, утратила инклюзив-
ность, объективность и равно-
удаленность к выступающим 
с ее трибуны докладчикам». В 
результате, «интерес в Москве 
к этому мероприятию пропал, 
это происходит и в других неза-

падных столицах», рассказали 
дипломаты агентству РИА Но-
вости.

На Смоленской площади 
уверены, что «конфронтацион-
ная политика западных стран в 
отношении России, попытки ис-
ключить ее из диалога, в целом 
строить архитектуру безопас-
ности в Европе без России лишь 
создают новые линии напряже-
ния». «Это не отвечает корен-
ным интересам европейцев», — 
резюмировали в министерстве.

Более категорично высказал-
ся зампредседателя Совета без-
опасности РФ Дмитрий Медве-
дев, считающий, что конферен-
ция «полностью деградировала». 
«Теперь они боятся приглашать 
представителей России, чтобы 
не слушать правду, — написал он 
в Twitter. — Но правда медленно 
просачивается к европейцам, ко-
торых подставили собственные 
политические лидеры».

И такая тенденция тоже есть. 
Подчеркиваемый в описании 
МКБ-2023 принцип «не читай 
другим лекции и не игнорируй 
их» уже давно не действовал в 
отношении всех несогласных. 
Теперь все заметнее, что и вну-
три Запада он соблюдается не 
всегда. Тем, кто подвергает со-
мнению курс, которым США 
ведут союзников по Украине, 
охотно читают лекции о под-
рыве единства НАТО. А веду-
щие западные СМИ в послед-
ние дни много писали о том, что 
под лозунгами об общей угрозе 
США обогащаются на конфлик-
те на Украине, игнорируя при-
зывы европейских экономик о 
помощи.

Российские официальные 
лица участвовали в Мюнхен-
ской конференции с 1990-х го-
дов и поступательно доводили 
до Запада неприемлемость фор-
мирования архитектуры без-

опасности в Европе без учета 
интересов РФ.

Большой резонанс в свое 
время произвело выступле-
ние российского президента 
РФ Владимира Путина на кон-
ференции в 2007 году, который 
в том числе указывал на опас-
ность однополярного миро-
устройства, игнорирования 
международного права и при-
менения американцами силы в 
международных делах. Он так-
же критиковал планы США по 
размещению своих баз и воору-
жений в Болгарии, Румынии, 
Польше и Чехии.

Как показало время, эту рос-
сийскую позицию, звучавшую 
на МКБ и с других трибун, слу-
шали, но не услышали. События 
на Украине в 2014 году в альян-
се, который испытывал кризис 
идентичности после оконча-
ния «холодной войны», исполь-
зовали для возвращения НАТО 
к истокам — противостоянию с 
Россией.

В октябре 2014 года тогдаш-
ний глава конференции Вольф-
ганг Ишингер опубликовал в 
газете Frankfurter Allgemeine 
Zeitung статью, обвинив Россию 
в кризисе на Украине, но игнори-
руя произошедший там при под-
держке США государственный 
переворот. В последующие годы 
конференция регулярно стано-
вилась площадкой для критики 
внешней политики России.

На форуме 2020 года глава 
МИД России Сергей Лавров от-
мечал, что на МКБ культивиро-
вался фантом «российской угро-
зы». Конференция, по его сло-
вам, «стала площадкой для озву-
чивания громких заявлений для 
заголовков, а не местом выра-
ботки конкретных решений». С 
2021 года российские официаль-
ные лица участия в Мюнхенской 
конференции не принимали.  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров: ОБСЕ превратилась 
в маргинальную структуру

«Как обычно» не будет

Александр Ленин

В
чера министр ино-
странных дел России 
Сергей Лавров в ходе 
пресс-конференции 
общался в Москве с 
журналистами, хотя 
должен был участво-
вать в заседании со-
вета глав МИД стран 

ОБСЕ в польском городе Лод-
зи. Однако Варшава отказалась 
выдать руководителю россий-
ского внешнеполитического ве-
домства визу.

По оценке Лаврова, предсе-
дательство Польши в ОБСЕ в 
2022 году нанесло колоссаль-
ный урон организации. «Никто 
еще никогда не наносил такого 
ущерба ОБСЕ, стоя у ее руля», 
— прокомментировал ситуацию 
российский министр. Как ска-
зал глава МИД России, за по-
следние годы ОБСЕ преврати-
лась в маргинальную структуру, 
в которой оказались разрушен-
ными остатки консенсуса. Это-
му, в частности, способствовали 
и другие председательствовав-
шие там страны. «Шведы были 
председателями в прошлом году 
и уже тогда перестали действо-

вать как честные брокеры», — 
привел пример Лавров. По его 
мнению, ОБСЕ фактически под-
чинила свою деятельность ин-
тересам Вашингтона и Брюссе-
ля, которые взяли курс на пол-
ную поддержку киевского режи-

ма, в том числе в его усилиях по 
превращению Украины в плац-
дарм по сдерживанию России.

Отрицательно на имидже 
ОБСЕ сказались и действия мо-
ниторинговой миссии органи-
зации, представители которой в 
нарушение своего мандата при-
нимали участие в корректиров-
ке огня по позициям в Луганской 
и Донецкой народных респуб-
ликах (ЛНР и ДНР). Позже и во-
все вскрылись нелицеприят-
ные факты о взаимодействии 
наблюдателей ОБСЕ с западны-
ми спецслужбами. В текущих 

условиях, как предположил Лав-
ров, говорить о восстановлении 
совместной работы России и 
ОБСЕ по обеспечению безопас-
ности не приходится. «Потому 
что восстановление означает 
то, что было раньше. Но бизнеса 

«как обычно» не будет», — пояс-
нил свою мысль российский ми-
нистр. Сотрудничество Москвы 
и Запада по вопросам безопасно-
сти можно строить только на но-
вых началах.

С точки зрения Лаврова, го-
ворить о возвращении России в 
евродипломатию также преж-
девременно. Во всяком случае 
до того момента, пока среди 
тех, кто отвечает за выработку 
внешней политики в Евросоюзе, 
не появятся вменяемые люди. 
Руководитель МИД России при 
этом напомнил о словах гла-

вы евродипломатии ЕС Жозепа 
Борреля, который сказал, что 
конфликт на Украине должен за-
кончиться победой киевского 
режима на поле боя.

Глава МИД России посето-
вал на то, что страны Запада по-
сле окончания холодной войны 
не отказались от курса на свое 
доминирование в мире и без-
оглядного расширения НАТО. 
По сути, именно это привело к 
нынешнему кризису европей-
ской безопасности, на котором 
сегодня активно наживается Ва-
шингтон. Так, американцы бу-
дут поставлять ЕС газ по ценам, 
в четыре раза выше российских, 
а также продолжат перемани-
вать за океан инвесторов, кото-
рые работали в Европе.

Североатлантический аль-
янс вернулся к приоритетам хо-
лодной войны, которым следо-
вал с момента своего образова-
ния. Формула «держать русских 
вне Европы, США — в Европе, а 
немцев — под контролем» сего-
дня стала звучать еще жестче. 
«Сейчас под контролем держат 
весь Евросоюз», — сказал Лав-
ров. Военно-политический блок 
продолжает проводить манев-
ры, в ходе которых Россия прак-

тически открыто объявляется 
противником, наращивать свою 
активность на постсоветском 
пространстве и в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе (АТР) с 
явным прицелом на глобальное 
доминирование. Лавров отдель-
но обратил внимание на «игры 
НАТО с огнем» у берегов Китая, 
которые также угрожают ин-
тересам России. 

Министр иностранных дел 
России опроверг слухи о том, 
что Москва якобы просит о на-
чале переговоров по Украине, 
чтобы взять тайм-аут для за-
действованных в СВО военно-
служащих. «Ну, это и смешно, 
и неприятно потому, что люди 
врут, врут откровенно. Никогда 
ни о каких переговорах мы не 
просили», — резюмировал Лав-
ров. Однако в Москве готовы 
слушать предложения других 
стран, которые заинтересованы 
в таких переговорах. Но, к при-
меру, со стороны той же Европы 
сегодня нет никаких инициатив 
по предоставлению посредни-
ческих услуг между Россией и 
Украиной.  

Сергей Лавров: ОБСЕ подчинила 
свою деятельность интересам 
Вашингтона и Брюсселя.

Мюнхенская конференция превратилась в сугубо трансатлантический 
междусобойчик.

А К Ц Е Н Т

По оценке Лаврова, председательство 
Польши в ОБСЕ в 2022 году нанесло 
колоссальный урон организации

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В Германии 
растет число 
бездомных

СТЕНЫ 
НЕ ПОМОГУТ
Василий Федорцев

Из-за кризиса многие немцы 
в ближайшее время могут ли-
шиться жилья, а некоторые уже 
сейчас оказываются на улице 
без крыши над головой. Ста-
тистики по росту числа без-
домных в Германии за этот год 
еще нет, но немецкая феде-
ральная организация помощи 
бездомным BAG-W указыва-
ет на резкий рост обращений в 
консультационные центры по 
решению жилищных проблем. 

По словам руководителя 
BAG-W Верены Розенеке, домо-
хозяйства, особенно малообес-
печенные, начинают накапли-
вать долги по платежам за арен-
ду жилья и коммунальные услу-
ги, что в конечном итоге ведет 
к выселению. «Мы смотрим на 
текущие тенденции с беспо-
койством и опасаемся, что с 
наступлением зимы будет все 
больше и больше критических 
ситуаций и случаев потери жи-
лья», — говорит Розенеке.

Власти, как отмечает газета 
Vorw rts, обещают, что всем ну-
ждающимся будет оказана необ-
ходимая помощь. Муниципали-
теты, отвечающие за социаль-
ную помощь, говорят о «много-
численных мерах финансовой 
поддержки» и указывают на то, 
что с января будут расшире-
ны категории людей, имеющих 
право на жилищное пособие, а 
само пособие повысится вдвое. 
В BAG-W, однако, считают такие 
заявления слишком оптими-
стичными — на практике полу-
чить финансовую помощь не так 
просто, а в некоторых случая 
местные администрации про-
сто пытаются избавиться от без-
домных, выдавая им бесплат-
ный билет до ближайшего круп-
ного города.

В Германии, по оценкам, на-
считывается более 400 тысяч 
бездомных. Но точной цифры 
никто не знает. В стране рас-
пространено такое явление, как 
«скрытая бездомность», когда 
люди, не имеющие жилья, не 
регистрируются в соцслужбах 
и не претендуют на пособие, 
пытаясь решить свои пробле-
мы самостоятельно. И далеко 
не всегда на улице оказывают-
ся малообеспеченные гражда-
не. Журнал Spiegel, например, 
недавно писал о семейной паре, 
владеющей не самым мелким 
прачечным бизнесом на севере 
Германии. 

Для того, чтобы сохранить 
свое предприятие в условиях 
многократного роста цен на 
энергию, им пришлось силь-
но урезать личные расходы и 
переехать из обычного благо-
устроенного дома в автокемпер 
— дом на колесах. Таких «тури-
стов поневоле», как сообща-
ет издание, в Германии стано-
вится все больше — только на 
одной площадке в Кольбице в 
Саксонии-Анхальт стоят более 
20 автодомов, где люди живут 
уже длительное время. Аренда 
участка в кемпинге обходится 
на порядок дешевле аренды не-
большой квартиры.

Причин для потери жилья 
в Германии сейчас более чем 
достаточно. Цены на аренду и 
покупку недвижимости за по-
следние несколько лет вырос-
ли в несколько раз, и найти 
недорогие варианты на рын-
ке крайне сложно. Некоторые 
немцы, даже имея приличную 
зарплату, и раньше предпочи-
тали оставаться «скрытыми 
бездомными» — просто потому, 
что съем жилья не вписывал-
ся в бюджет. За последний год 
к  проблемам на рынке недви-
жимости добавились резко вы-
росшие ставки по кредитам, а 
рост коммунальных тарифов 
вместе с общим подорожанием 
товаров и услуг стали «послед-
ней каплей». Договоры на арен-
ду в Германии, как правило, 
включают в себя пункт об ин-
дексации платы в соответствии 
с уровнем инфляции, которая в 
этом году уже достигла 10 про-
центов — и это только усугубля-
ет ситуацию. 

Те, кто до кризиса приобре-
тал старые дома в расчете при-
вести их в порядок и утеплить 
к зиме, сейчас оказались не в 
лучшем положении, поскольку 
стройматериалы резко подоро-
жали. Платить же в неутеплен-
ном доме за отопление по сего-
дняшним тарифам — прямой 
путь к банкротству.  

В Германии более 
400 тысяч 
бездомных. 
Но точной цифры 
никто не знает

А К Ц Е Н Т

С 2021 года российские официальные 
лица участия в Мюнхенской 
конференции не принимали

ЧТО ЕВРОПА ГОТОВИТ 
МАСКУ 
Анна Белорусцева

Глава Twitter (соцсеть заблокирована в РФ) Илон Маск 
продолжает получать незамысловатые угрозы от кол-
лег из финансовой и политической элиты. На этот раз 
о возможных санкциях «абсолютиста свободы слова» 
предупредил комиссар Евросоюза по вопросам вну-
треннего рынка Тьерри Бретон. Маску доходчиво объ-
яснили: если он продолжит пренебрегать модерацией 
контента, «окно в Европу» для Twitter закроют.

Дело в том, что совсем недавно в ЕС вступил в силу 
закон о цифровых услугах (Digital Services Act), наце-
ленный на борьбу с дезинформацией и нелегальным 
контентом в технологическом секторе, в том числе в 
соцсетях. Акт подразумевает жесткую модерацию поль-
зовательских публикаций, дабы снизить риски появле-
ния фейков, призывов к насилию и т.д. При этом в доку-
менте подчеркивается, что меры должны гармониро-
вать со свободой слова. По информации Financial Times, 
Маск внимательно ознакомился с законодательным 
актом и прельстил Бретона словами о том, что другие 
страны должны смело брать пример с Евросоюза. Но 
еврокомиссар поспешил спустить собеседника с небес 
и заверил его, что до идеала Twitter далеко и придется 
исправно поработать, чтобы соответствовать новым 
цифровым «стандартам» Брюсселя. Так, Бретон отме-
тил, что компании нужно «внедрить прозрачную поль-
зовательскую политику, значительно усилить модера-
цию контента и защитить свободу слова». Кроме того, 
он призвал предпринимателя «решительно бороться с 
дезинформацией», а также мобилизовать человеческие 
ресурсы и искусственный интеллект, дабы вписаться 
в рамки нового законодательного детища Евросоюза. 
Примечательно, что во время онлайн-встречи Маск дал 
добро на организацию «экзамена» для Twitter уже в на-
чале следующего года. Европейские чиновники посетят 
штаб-квартиру в Сан-Франциско, где проведут тест на 
соответствие платформы требованиям DSA.

В Европе не без повода пекутся о том, какой контент 
получат жители Старого Света. В последнее время Маск 
разморозил аккаунт экс-президента США Дональда 
Трампа, а также объявил «амнистию» заблокирован-
ным пользователям, которые не были замешаны в рас-
пространении «вопиющего» спама. Эти решения Маск 
принимал с помощью «всенародного голосования» на 
своей странице в Twitter, а не путем консультаций с со-
ветом независимых экспертов, как обещал ранее. Одна-
ко риск санкций со стороны ЕС может быстро повлиять 
на предпринимателя: нарушение закона о цифровых 
услугах грозит владельцу соцсети штрафом в размере 
до 6 процентов годового оборота компании.   
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КАК МАКРОН БАЙДЕНА 
РАСКОЛОМ ПУГАЛ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Госвизит французского президента Эмманюэля Ма-
крона за океан подошел к своему завершению. В чет-
верг, а это был главный день его пребывания в Вашинг-
тоне, он дважды встречался с Джо Байденом с тем, что-
бы обсудить вопросы трансатлантической и не толь-
ко повестки, включая, конечно же, проблему влияния 
американского Акта о снижении инфляции на эконо-
мику Европы. На момент подписания номера в печать 
их итоговая пресс-конференция еще не состоялась.

Надо думать, что Эмманюэль Макрон озвучил пре-
тензии по этому злободневному поводу на перегово-
рах в Белом доме. Но вот в какой форме это было пре-
поднесено, можно только предполагать. Скорее всего, 
в менее жесткой, чем его высказывания, сделанные на-
кануне.

Удалось ли французскому лидеру донести до Джо 
Байдена озабоченности европейцев и хоть в какой-то 
мере заставить его учесть их в экономической поли-
тике США? Как писала в эти дни парижская газета Le 
Monde, в лучшем случае Париж может рассчитывать 
на исключение для некоторых европейских промыш-
ленных компаний, чтобы обеспечить «честную конку-
ренцию» или, как говорил сам Макрон, «на большую 
синхронизацию» в этом вопросе между США и ЕС. 
В противном случае, о чем уже предупреждали в Евро-
союзе, угроза торговой войны может стать вполне 
реальной.

Отметим, что 
ранее, встретив-
шись на Капитолий-
ском холме с амери-
канскими конгрес-
сменами, Макрон 
назвал «сверхагрес-
сивным по отноше-
нию к европейским 
предприятиям» 
пресловутый зако-
нопроект, с  помо-
щью которого вла-
сти США намерева-
ются предоставить более чем щедрые субсидии и про-
чие поблажки на сотни миллиардов долларов своим 
компаниям, в частности тем, что производят электро-
мобили, аккумуляторы и прочее электрооборудова-
ние. И все это в ущерб европейцам, которые риску-
ют остаться за бортом. «Возможно, это решает ваши 
проблемы, но только усугубляет наши», — заявил тогда 
он. При этом посетовал, что такая политика, когда нет 
координации между сторонами, ведет к потери множе-
ства рабочих мест в Европе. Однако, по словам Макро-
на, в которых сквозила плохо прикрытая обида, «никто  
со мной не удосужился об этом переговорить».

Примерно в таком же духе французский лидер вы-
сказался на рандеву с представителями француз-
ской общины. Отметив большую заинтересованность 
Парижа в восстановлении стратегического диало-
га и сотрудничества с США, он опять-таки раскри-
тиковал протекционистские планы Белого дома, ко-
торые «угрожают расколоть Запад». Более того, Ма-
крон предостерег Вашингтон рассматривать Европу и 
Францию в том числе, в качестве некоей «переменной 
величины» в противостоянии между «ведущими миро-
выми державами» — Соединенными Штатами и Кита-
ем. Тем самым дал понять, что в этом вопросе Париж  
будет по возможности ориентироваться на собствен-
ные интересы, учитывая, естественно, и интересы бли-
жайших союзников.

Кстати, на той встрече до Эмманюэля Макрона до-
шла новость из Парижа, которой с великой радостью 
поделился с соотечественниками: ЮНЕСКО внесла  
приготовление багета, французского традиционного 
хлеба, в список нематериального мирового наследия.

Надо думать, что эта тема также живо обсуждалась 
на торжественном обеде в честь высокого гостя из Па-
рижа в Белом доме, на который были приглашены чле-
ны французской делегации и представители амери-
канских элит. Как стало известно, гостей потчевали 
омарами, равиоли с кабачками, а также местными сы-
рами, приготовленными по французской технологии. 
Все это запивалось калифорнийским вином.

В пятницу, 2 декабря, перед возвращением в Евро-
пу Эмманюэль Макрон отправляется в Новый Орлеан, 
который в XVIII веке был частью французской колонии 
Луизианы, затем продан Наполеоном американцам, но 
до сих пор  сохраняет связи с Францией.   

Президент 
Франции 
раскритиковал 
протекционист-
ские планы 
Белого дома
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАКТИКА Пациент 
с донорским сердцем 
начинает новую жизнь

Пульс в норме

Ирина Штерман, Елена Вторушина, 
«Российская газета», Иркутск

В Иркутской области успешно провели первую транс-
плантацию сердца: пациент уже выписан из больницы.

— Мы долго и скрупулезно готовились к этой опера-
ции, — поделился заместитель главного врача Иркут-
ской областной клинической больницы, президент 
Ассоциации хирургов Иркутской области Павел Сан-
даков. — За три года проучили наших врачей отделения 
кардиохирургии, терапии в Медицинском исследова-
тельском центре трансплантологии и искусственных 
органов имени академика Шумакова. Обновили обору-
дование. При поддержке министерства здравоохране-
ния региона приобрели новый аппарат искусственно-
го кровообращения, реанимационное оборудование и 
инструментарий. Можно сказать, что все кардиологи 
области вместе с нами составляли лист ожидания.

Первый пациент — мужчина 43 лет попал в него по 
направлению из поликлиники по месту жительства. В 
больнице ему назначили медикаментозное лечение. 
Но сердечная недостаточность нарастала. Когда паци-
ента обследовали по программе потенциального реци-
пиента, то не выявили противопоказаний для пересад-
ки сердца. В помощь коллегам в Иркутск прибыла бри-
гада специалистов из Центра имени Шумакова. 

— Транспланта-
ция любого донор-
ского органа — ра-
бота скрупулезная, 
ювелирная. Но в 
случае с сердцем 
еще вмешивается 
и логистический 
фактор, — рассказал 
главный внештат-
ный транспланто-
лог Минздрава Ир-
кутской области, 
заведующий отде-
лением ИОКБ Алек-
сандр Новожилов. — Пересадку сердца необходимо 
произвести в течение 4—6 часов с момента появления 
донорского органа. Поэтому время рассчитывали по 
минутам. Эта операция длилась пять часов.

В тот день бригады иркутских хирургов работали 
одновременно в четырех операционных: кроме серд-
ца были пересажены печень и две почки. Донором всех 
реципиентов стал молодой человек, погибший в ре-
зультате черепно-мозговой травмы.

— Наш первый пациент с пересаженным сердцем вы-
писан из стационара. Сейчас у него показатели в нор-
ме, — констатировал Павел Сандаков. — Бригада наших 
кардиохирургов — Евгений Пешков, Вячеслав Батёха, 
Александр Ерошевич и в целом вся команда специали-
стов все сделали правильно. Конечно, пациент теперь 
будет пожизненно наблюдаться у кардиолога и прини-
мать необходимые препараты. Но жизнь того стоит! 

А вот что сказала «РГ» Юлия Иванова, мама первой 
в регионе девочки с пересаженным сердцем:

— Рада, что теперь и у нас в Иркутске пересаживают 
сердце. Потому что самое страшное услышать от вра-
ча: «Мы не сможем вам помочь». Огромная благодар-
ность и лично Сергею Владимировичу Готье, и всем 
специалистам Шумаковского центра, и врачам Иркут-
ской областной больницы.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Дмитрий Морозов: 
В детской хирургии мы не уступаем западным коллегам

Скальпель и стихи
Ирина Краснопольская 

Р
едкая хирургия редких 
болезней. Что скрыва-
ется за этими слова-
ми? Как развивается 
в России детская хи-
рургия? И какое отно-
шение имеют стихи к 
скальпелю? Об этом 
мы говорим с главным 

детским хирургом Минздрава 
России, доктором медицинских 
наук, профессором Дмитрием 
Морозовым. 

…Дмитрий Анатольевич 
приехал чуть раньше обгово-
ренного времени. Мобильник 
прижат к уху. 

ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: Извините, это 
очень срочно. Нужно  устроить 
в одну из московских клиник 
мальчика из ЛНР, страдающе-
го портальной гипертензией и 
кровотечением. Мы с коллегами 
из Донбасса давно дружим. За-
ключили договор о сотрудниче-
стве с Луганским медицинским 
университетом, работаем с рес-
публиканской больницей.

А сейчас вот малышонок с 
пищеводным кровотечением. 
Требуется высокотехнологич-
ная операция. По-моему, самым 
большим опытом таких опера-
ций обладает профессор Алек-
сандр Юрьевич Разумовский 
из московской Филатовской 
детской больницы. Я попросил 
именно его взять этого маль-
чика. Конечно, он согласился. 
Обычное дело. Мы же общаем-
ся между собой, знаем, кто и что 
делает лучше, помогаем друг 
другу. Главное — вовремя помочь 
ребенку.

В Москве такое реально. 
А других регионах?

ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: Детская хирур-
гия — специальность относи-
тельно молодая: ей чуть больше 
100—120 лет. И для каждого ис-
торического периода были свои 
задачи, свои открытые вопросы. 
Кстати, задачи и вопросы все-
гда были и будут. Так устроена 
жизнь. И поверьте, отечествен-
ная детская хирургия достойно 
представлена в общей мировой 
практике. А по многим направ-
лениям, например в эндоско-
пической хирургии, мы порой 
даже обгоняем своих западных 
коллег.

Как главный детский хирург, 
я в этом полугодии провел де-
тальный аудит состояния нашей 
специальности во всех субъек-
тах Российской Федерации. По-
следнее анкетирование глав-
ных детских хирургов было по-
священо хирургии новорожден-
ных. Результаты весьма обнаде-
живающие. К примеру, больше 
половины детей с врожденными 
пороками пищевода, варианта-
ми кишечной непроходимости, 
аноректальными пороками, по-
роками развития прямой киш-
ки оперируются эндоскопи-
чески, малоинвазивно. Это се-
рьезное достижение!

В этом году с коллегами из 
регионов уделили особое вни-
мание острым вопросам орга-
низации экстренной хирурги-
ческой помощи детям. Некото-
рые из них еще требуют свое-
го разрешения. Какие именно? 
Например, оказание неотлож-
ной помощи детям взрослыми 
хирургами в районных больни-
цах. Ее качество, уровень необ-
ходимо контролировать. Необ-
ходимы профессиональные 
регистры сложных патологий 
детей. Имею в виду хирургию 
врожденных пороков развития. 
Чтобы любой ребенок, где бы он 
ни проживал, получил достой-
ную помощь.

И потому главный детский 
хирург Минздрава России 
каждый месяц выезжает в ка-
кой-либо регион России? 

ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: Начал с Влади-
востока, Хабаровска и Южно-
Сахалинска. У нас сформирова-
лось взаимодействие со всеми 
главными детскими хирургами 
страны.  Каждый месяц общаем-
ся. Удалось сформировать кон-
цепцию межрегиональных цен-
тров в Российской Федерации.

Объясните.
ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: Это важно для 
лечения детишек со сложной и 
редкой патологией. Например, 
в определенном субъекте мо-
гут родиться за год всего два-
три пациента с врожденным от-
сутствием пищевода (атрези-
ей). Их нужно грамотно проо-
перировать. Надо  иметь соот-
ветствующее дорогостоящее 
оборудование. Это чрезвычай-
но сложно, трудновыполнимо. 
Поэтому необходимо детишек 
со сложными патологиями кон-
центрировать в межрегиональ-
ных центрах специализирован-
ной помощи.

Начали реализацию этой 
концепции с Дальневосточно-
го федерального округа. Подпи-
сано соглашение между Мини-
стерством здравоохранения РФ 
и Агентством стратегических 
инициатив, утвержден план 
действий по внедрению пилот-
ного проекта формирования 
межрегиональных центров хи-
рургии новорожденных в Хаба-
ровске, Владивостоке. Это поз-
волит концентрировать в одном 
месте кадры, ресурсы и пациен-
тов со сложной патологией, не 
перевозя их за сотни, а то и ты-
сячи километров.

А сами кадры-то есть?
ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: Мы провели так 
называемые «деловые игры» с 
коллегами Дальневосточного 
федерального округа по неона-

тальной и торакальной хирур-
гии, хирургии грудной клетки, 
комбустиологии, детской онко-
логии, нейрохирургии. Удалось 
выявить те проблемы, те вопро-
сы, на которые мы сообща долж-
ны найти ответы.

Не так давно вы возглавили 
один из старейших научных 
центров России — Инсти-
тут педиатрии и детской 
хирургии имени академика 
Вельтищева.

 ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: Это ведущий 
педиатрический федеральный 
центр. С ним  связано становле-
ние многих научных школ, со-
вершенствование педиатриче-
ской, хирургической помощи 
детям, рождение клинической 
генетики в педиатрии, детской 
нефрологии и пульмонологии. 

Мы родоначальники клини-
ческой генетики, молекуляр-
ной диагностики, цитогенети-
ки, разноплановой диагности-
ки различных наследственных 
врожденных заболеваний у де-
тей. Детские кардиологи и арит-
мологи нашего НИИ лидиру-
ют в мире. К примеру, хирурги-
ческая коррекция нарушений 
ритма сердца у детей в нашей 
стране выполняется лишь у нас.

День сегодняшний диктует 
новые  требования?

Д М И Т Р И Й  М О Р О З О В :  Сегодня мы 
должны, обязаны генерировать 
свои собственные знания и тех-
нологии лечения, диагности-
ки, обеспечивать производство 
новых лекарств, медицинско-
го оборудования. Да, мы всегда 
это понимали. Но сегодня это 
осознается особенно остро. Я, 
например, всегда уделял вни-
мание фундаментальной науке 
в детской хирургии. И все мои 
сподвижники, ученики,  мно-

гие студенты, ординаторы, ас-
пиранты, задействованы в экс-
периментальной хирургии, во 
взаимодействии с математика-
ми, физиками и химиками.

Стараемся двигаться вперед 
именно в базовой, фундамен-
тальной хирургии, выполняя 
научные исследования по тем 
направлениям, которые, по 
сути, — отправная точка совер-
шенствования практики. У нас 
есть возможность  опираться 
на высокопрофессиональные 
педиатрические команды гене-
тиков, гастроэнтерологов, кар-
диологов, нефрологов. Такое же 
содружество есть и между хи-
рургами разных специально-
стей. Можем создавать мульти-
дисциплинарные команды 
для лечения, например, мно-
жественных пороков разви-

тия, пороков развития при тя-
желой сочетанной патологии, 
больных со сложными наслед-
ственными заболеваниями. 
Скажем, лор-операции могут 
проводиться ребенку, за кото-
рого мало кто возьмется. А мы 
можем помочь ему, соединив 
в команду педиатров, хирур-
гов-аритмологов, анестезиоло-
гов-реаниматологов, обеспе-
чив интубацию, энтеральное 
и парентеральное питание, ну-
тритивную поддержку и многое 
другое. Тяжелые детки получа-
ют шанс не только на сохране-
ние жизни, но и на выздоров-
ление.

И как в былые времена, кадры 
решают все.

Д М И Т Р И Й  М О Р О З О В :  Мы меняем 
учебные программы, вводим 
цифровизацию, фантомные си-
муляционные классы, занима-
емся интеграцией в мировое 
пространство. Но главной все 
равно остается работа моло-
дого человека в клинике, как у 

нас принято говорить, «у посте-
ли больного». Все современные 
цифровые технологии никогда 
не заменят реального общения 
с пациентом, его родителями, 
бабушками, дедушками. Важ-
ность диагностики, сбора ана-
мнеза, долгого терпеливого раз-
говора с родителями пациента 
и самим малышом не заменить. 
Если не будет этой тонкой нити 
взаимодействия, то медицина 
будет превращаться в «техно-
логии», и появятся новые слож-
ности. Я сам пришел в клинику 
на первом курсе, как и почти 
все мои ученики. Поэтому когда 
они становятся хирургами, я их 
знаю уже как минимум восемь 
лет и готовлю по всем направле-
ниям, начиная от того, как себя 
вести и как одеваться, заканчи-
вая тем, как оперировать.

 С 1957 года в нашей стране 
проводится ежегодная научная 
конференция лучших студен-
тов кафедр детской хирургии. В 
течение трех дней они выступа-
ют по всем направлениям дет-
ской хирургии. Такого больше 
нет ни в одной специальности! 
Судят их выступления лучшие 
профессора-хирурги по этим 
направлениям, авторы учебни-
ков. Я сам, начиная с четвертого 
курса, выступал на таких кон-
ференциях, сначала в Минске в 
1992 году, потом в Иванове. Мы 
стараемся погрузить студен-
тов в современные технологии, 

в клиническую практику, не за-
бывая про важнейшую часть об-
разовательного процесса — вос-
питание личности.

При всех своих должностях и 
титулах вы чуть ли не каж-
дый день оперируете. Редкая 
хирургия редких заболеваний? 

ДМИТРИЙ МОРОЗОВ: Детская хирур-
гия — это общая хирургия, по-
груженная в детский возраст. 
То есть у нас есть все: экстрен-
ная и плановая хирургия, хи-
рургия повреждений. Но вот 
в Институте Вельтищева вы-
кристаллизовалась еще одна 
новая, с позволения сказать, 
«редкая хирургия редких забо-
леваний». Поскольку 83% па-
циентов, которые госпитали-
зируются в наш институт, име-
ют наследственную генетиче-
скую патологию разных орга-
нов и систем. Если это нефро-
логия, то это наследственные 
нефриты. Если это пульмоно-
логия, то это генетические бо-
лезни легких и так далее. Для 
спасения нужны биопсии, эн-
доскопические исследования, 
трахеостомии, гастростомии, 
обеспечение питания, различ-
ные эндоскопические, лапа-
роскопические и тороскопи-
ческие исследования. А после 
этого сложные реконструктив-
ные операции. 

Редкая хирургия редких за-
болеваний требует серьезного 
опыта коллектива, тонких, вы-
веренных тактических поступ-
ков и близкого к совершенству 
хирургического лечения. И все 
это возможно лишь тогда, когда 
работа обеспечивается ко-
мандой разных специалистов 
высокого уровня. Это и есть 
путь развития редкой хирургии 
редких заболеваний.  

После редких операций редких 
болезней и выхаживание сложней-
шее. 

А К Ц Е Н Т

С 1957 года в нашей стране проводится 
ежегодная научная конференция 
лучших студентов кафедр 
детской хирургии. Такого больше нет 
ни в одной специальности

Пересадить 
сердце необходи-
мо в течение 4—6 
часов с момента 
появления донор-
ского органа

Время трансплантации сердца иркутские хирурги рассчитывали 
по минутам. Операция длилась пять часов и прошла успешно.

ЛАБОРАТОРИЯ Мыши 
помогут справиться 
с давлением

Поймать 
за хвост

Ольга Диянова, «Российская газета», Новосибирск

Ученые до сих пор не знают, какие именно гены отве-
чают за повышение артериального давления при силь-
ном эмоциональном потрясении. Это намерены выяс-
нить сотрудники новосибирского Института цитоло-
гии и генетики СО РАН.

В эксперименте примут участие мыши с разным на-
бором генов и разной реакцией на одинаковые стрес-
совые условия. Животные из специальной генетиче-
ской линии НИСАГ — главные фигуранты. Верхнее 
артериальное давление в состоянии покоя у них при-
мерно 175 мм ртутного столба, а во время стресса — 
все 200. Контрольной группой будут хвостатые линии 
WAG с давлением 120 мм ртутного столба. 

«Главных» исследователи поместят в тесную клет-
ку в форме цилиндра. Без возможности свободно пере-
двигаться у мышек возникнут эмоции, сравнимые с 
теми, которые бывают у людей в застрявшем между 
этажами лифте — тревога и беспокойство. Ученые пла-
нируют на генном уровне изучать, что происходит во 
время стресса с самыми активными участками моз-
га — гипофизом и гипоталамусом, а также с надпочеч-
никами, которые выделяют кортикостерон — аналог 
гормона стресса у человека. Давление будут измерять 
тонометром через миниатюрную манжету на хвосте 
грызунов.  

«Результаты нашей работы позволят выявить клю-
чевые гены-кандидаты, контролирующие резкое повы-
шение давления», — объяснила доктор биологических 
наук Ольга Редина.  

СПРАВКА «РГ»

Трансплантационная программа в Иркутской области дей-

ствует с 2003 года. В 2018 году заключено соглашение о со-

трудничестве с НМИЦ ТИО имени Шумакова. С этого вре-

мени в Приангарье провели более 200 пересадок почек и 

более 40 — печени. А теперь вот трансплантация сердца. 

А К Ц Е Н Т

Мы меняем учебные программы, 
вводим цифровизацию, симуляционные 
классы. Но главной все равно остается 
работа в клинике, у постели больного
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О ПОЭЗИИ, КРАСОТЕ И СЕМЕЙНОЙ ДИНАСТИИ

Вспомним Волгу. Вот я уже три года не была в родном Нижнем Новгороде. 
А вы в родном Саратове, где выросли и учились, когда были в последний 
раз?
Морозов | У меня на родине живут мама и родные, друзья. При малей-

шей возможности приезжаю к ним. Стараюсь вырваться на Волгу, кото-

рая особенно величественна поздней осенью.

Отвлечемся на секунду. Вы пришли не с пустыми руками. Принесли в пода-
рок  сборник своих стихов. Вот  о нашей Волге:
«Волга замирает. Ежегодно
Красоты природы не тая,
Делает, что Господу угодно,
Островное царство бытия».
Морозов | Да, я волжанин. Похвалюсь: в 1994 году с отличием окончил 

педиатрический факультет Саратовского государственного университе-

та. На первом курсе пришел работать в саратовскую клинику детской хи-

рургии имени ее основателя, профессора Захарова. Это позволило по-

ступить в ординатуру, защитить кандидатскую и докторскую диссерта-

ции, стать профессором кафедры, а затем десять лет возглавлять ее.

Это в прошлом. А теперь?
Морозов | Мы продолжаем сотрудничать. В январе 2023 года вместе с 

коллегами из Московской области, Институтом Габричевского будем 

проводить в Саратове Всероссийскую конференцию по педиатрии и 

детской хирургии в рамках консорциума «5П Медицина». Родные места, 

традиции, сотрудничество, близкие люди… Без этого  невозможно, да и 

скучно.

А еще династии. У вас же просто детско-хирургическая семья?
Морозов | И это так греет душу! Моя жена Ольга Леонидовна была дет-

ским хирургом. Сейчас она профессор кафедры патофизиологии Сече-

новского университета. Наши первые дети — двойняшки Кирилл и Дмит-

рий тоже уже детские хирурги. Один выбрал специализацию хирургия 

новорожденных, другой занялся детской урологией-андрологией. Они, 

следуя семейным традициям, круглые отличники, занимались хирургией 

с первого курса. У них уже есть опыт экспериментальной хирургии, де-

журств, эндоскопических операций. Я ими горжусь. Они настоящие хи-

рурги, хотя делают лишь первые шаги.

А младшая — десятилетняя дочь Вера?
Морозов | Что-то мне подсказывает, что и она займется лечением детей.

Визитная карточка

Дмитрий Анатольевич Морозов 

родился 5 мая 1971 года в Минске 

в семье военнослужащего. В 1994 

году с отличием окончил педиатри-

ческий факультет Саратовского го-

сударственного медуниверситета, 

а в 1996 году — клиническую орди-

натуру кафедры детской хирургии.

 Доктор медицинских наук, про-

фессор, главный детский хирург 

Минздрава России. Руководитель 

НИИ педиатрии и детской хирур-

гии имени академика Вельтищева, 

заведующий кафедрой детской хи-

рургии и урологии-андрологии Се-

ченовского медуниверситета. 

Пять лет  возглавлял Комитет по 

охране здоровья в Государствен-

ной Думе. 

С 2013 года — председатель Жюри 

ежегодных Российских научных 

студенческих конференций. Руко-

водитель Школы мастерства «Дет-

ская хирургия» Первого МГМУ им. 

И.М. Сеченова.

Женат, трое детей. Пишет стихи, 

играет на фортепиано, гитаре. М
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АКЦИЯ «РГ» 
Эстафета 
Памяти связала 
поколения 
на Земле 
и достигла 
космических 
высот

ШТАНДАРТ 
С ОРБИТЫ
Александр Емельяненков, 
Наталья Саванкова, 
«Российская газета», 
Пензенская область

В канун Дня неизвестного сол-
дата побывавший в космосе 
штандарт 354-й стрелковой ди-
визии доставлен в Пензу — на 
встречу с ветераном-фронтови-
ком Александром Константи-
новичем Дручковым. Послед-
ним, кто сегодня с нами из трех 
формирований этого соеди-
нения.

Настоял на символической 
акции летчик-космонавт, Ге-
рой России и друг «Российской 
газеты» Александр Самоку-
тяев — ныне депутат Госдумы 
и председатель Пензенского 
землячества. Это его старани-
ями в год 75-летия Победы по 
инициативе «Российской га-
зеты», согласованной в «Рос-
космосе» и поддержанной в 
Центре управления полетами, 
на борт Международной кос-
мической станции был достав-
лен с Земли штандарт 354-й 
Калинковичской Краснозна-
менной ордена Ленина и орде-
на Суворова стрелковой диви-
зии. В послевоенные годы этот 
раритет был как знамя для Со-
вета ветеранов соединения — 
от ушедших фронтовиков его 
передавали живым. А детям и 
внукам завещали: когда нас 
не останется — передать штан-
дарт на вечное хранение в кра-
еведческий музей Гагарина 
(Гжатска).

Из многих тысяч бойцов и 
командиров этого соединения 
к лету 2020 года в живых остал-
ся только связист Александр 
Дручков. Именно он — ОДИН 
ЗА ВСЮ ДИВИЗИЮ — держал 
из своего дома в Пензенской 
области прямую связь с МКС, 
где в этот момент находился 
штандарт и откуда обратил-
ся к ветерану космонавт Иван 
Вагнер. 1418 дней и ночей дли-
лась война. Примерно столь-
ко же кругов «намотал» вокруг 
Земли штандарт — и за себя, и 
за другие прославленные диви-
зии, бригады, полки и отдель-
ные батальоны. А 22 октября 
2020 года вместе с космонав-
том-исследователем Иваном 
Вагнером и командиром эки-
пажа Анатолием Иванишиным 
на корабле «Союз МС-16» ре-
ликвия фронтовиков вернулась 
с околоземной орбиты на зем-
лю, где не только космонавты, 
а все люди вокруг надолго ока-
зались под карантином из-за 
COVID-19. 

Вместе со всеми пережи-
вал пандемию и Александр 
Константинович Дручков. Этой 
осенью ему исполнилось 96. И 
он, вопреки всему, не терял на-
дежды подержать в руках штан-
дарт своей дивизии, поднятый 
на космическую высоту. И вче-
ра это случилось. Александра 
Самокутяева, журналистов 
«РГ» и наших коллег из Пензы 
радушно, как дорогих гостей, 
встретили в поселке Рамзай, 
где живет ветеран, окруженный 
заботой своих детей, внуков и 
правнуков.  

Побывавший 
в космосе штан-
дарт 354-й стрел-
ковой дивизии 
приземлился 
в Пензе. Все ради 
встречи с ветера-
ном-фронтовиком 
Александром 
Дручковым

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами есте-
ственных монополий, оказывающими услуги по транспортиров-
ке газа по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа 
ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределе-
ние» (далее — Общество) разместило информацию согласно пунк-
ту 11a Постановления на 2023 год на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИЦИНА Какой будет 
обновленная больница 
Святого Владимира 
в Сокольниках?

А после укола — 
поиграем

Любовь Проценко

Как будет выглядеть новый корпус старейшей в столи-
це детской больницы Святого Владимира, основанной 
еще в 1876 году, сразу и не догадаешься. На стройпло-
щадке рядом с исторической лечебницей в Сокольни-
ках еще только залили котлован и начали поднимать 
стены шестиэтажного здания. Строительная готов-
ность — всего 7 процентов, но уже к концу будуще-
го года корпус должен быть готов — такую задачу по-
ставил мэр Москвы Сергей Собянин, побывав вчера 
на стройке. 

«Детская больница Святого Владимира — первое ме-
сто в Москве с огромной историей оказания помощи 
детям Москвы и детям страны, — сказал глава города. 
— Мы приняли решение построить эту клинику зано-
во, чтобы в процессе ее второго рождения появилась 
самая современная 
клиника не только в 
Москве, но и в Рос-
сии, оснащенная 
последними тех-
нологиями». Глав-
ный врач больницы 
Сергей Заварохин 
не сомневается, 
что так оно и будет. 
«Проект великолеп-
ный, соответствует 
всем требованиям 
современной меди-
цины, которые за-
кладываются сегодня в основу всего московского здра-
воохранения, — рассказал он журналистам. — У нас же 
есть корпуса, которые построены при Александре II. 
Как ни перестраивай их, площади не увеличишь. А тут 
мы сможем и все оборудование разместить, и условия 
для маленьких пациентов создать комфортные». 

Здание действительно запроектировано и функцио-
нальное, и очень красивое. Путь к врачу в нем начнется 
с холла со стеклянной крышей, а потому всегда светлого. 
Площадь — почти 55 тысяч квадратных метров — позво-
лит клинике увеличить мощность более чем в полтора 
раза — до 1260 коек. Помимо обычного стационара в ней 
развернется и дневной стационар. Дети, получив в нем 
лечение, смогут на ночь возвращаться домой. Для тех 
же, кому для выздоровления все-таки придется какое -то 
время провести в больнице, предусмотрены маломест-
ные палаты, обязательно с санузлом, душем и телевизо-
ром. Для мам малышей, которые лежат вместе с ребен-
ком, установят отдельные удобные кровати.

Впрочем, это только так говорится — лежать в боль-
нице. Надолго ли удержишь ребенка на одном месте, 
особенно выздоравливающего? «В новом корпусе де-
тям после процедур будет чем заняться — для них ор-
ганизуют многочисленные игровые пространства, 
причем с учетом возраста. Для пап и мам на каждом 
этаже откроются caf -room — комнаты отдыха роди-
телей», — рассказал представитель компании-застрой-
щика Сергей Кацин. 

Переедут в новое здание более 20 действующих отде-
лений стационара. Ходить пациентам на лечение и на 
диагностику из здания в здание не придется — все виды 
процедур будут происходить под одной крышей. Здесь 
же откроется отделение трансфузиологии, разместится 
уникальный центр гравитационной хирургии крови и 
гемодиализа, оснащение которого позволит применять 
методы заместительной почечной терапии для детей от 
самого рождения до 18 лет. Появится и вертолетная пло-
щадка. Для оказания им незамедлительной помощи пла-
нируется оборудовать 15 суперсовременных операци-
онных, среди которых будет и самая современная — ги-
бридно-ангиографическая. Можно предположить, что 
крупный промышленник Павел фон Дервиз остался бы 
доволен, увидев, как развивается в наши дни больница 
Святого Владимира. Ведь вкладывая в ее создание капи-
тал в 400 тысяч рублей, чтобы почтить память своих 
умерших в младенчестве детей, он мечтал об устройстве 
образцовой детской больницы, которая сейчас и рожда-
ется в Сокольниках.  

Детская клиника 
станет самой 
современной 
не только 
в Москве, 
но и в России

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» извещает  
о проведении торгов (открытого аукциона)  
в электронной форме на право заключения  

договора купли-продажи имущества.
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22
Дата и время начала приема заявок: 25.11.2022 г. 

с 11.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 26.12.2022 г. 

до 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 28.12.2022 г. в 11.00 (МСК).
Предмет торгов:  Земельный участок площадью 

41 800 кв.м.
Адрес: Московская обл., Ленинский р-н, с/о Картинский, 

в р-не дер. Ащерино.
Начальная цена: 212 700 000,00 руб., НДС не облагается.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элек-

тронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

БЛАГОУСТРОЙСТВО Озеленение столиц: разный подход 
и разный результат

Не рубите, мужики

Мария Голубкова, 
Ирина Огилько, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург, Москва

П
о результатам ис-
следований меж-
дународной сети 
консалтинговых 
к о м п а н и й  P w C 
М о с к в а  за н и м а-
ет первое место по 
площади озеленен-
ных природных и 

рекреационных объектов на че-
ловека среди 12 крупнейших го-
родов мира. В столице ежегод-
но высаживают более 90 тысяч 
деревьев и около миллиона ку-
старников. А вот жители Север-
ной столицы — Санкт-Петербур-
га, — наоборот, жалуются, что на 
улице становится меньше зеле-
ни: в городе вырубают старые 
деревья, но не заменяют их но-
выми. Почему так происходит — 
разбирались наши корреспон-
денты.

Ежегодно комитет по благо-
устройству Северной столи-
цы выдает тысячи порубочных 
билетов — этот документ необ-
ходим, чтобы ликвидировать 
дерево на территории города. 
И также ежегодно власти ин-
формируют горожан о посад-
ках тысяч новых растений. Так, 
в течение агротехнического 
периода 2022 года, по данным 
Смольного, специалисты выса-
дили более 10 тысяч деревьев и 

около 100 тысяч кустарников. 
Но в первую очередь это не за-
местительные посадки — взамен 
вырубленных, а новое благо-
устройство. Что же касается пе-
тербургских дворов, то здесь де-
ревьев становится все меньше, 
замечают горожане, и все чаще 
на месте толстых стволов оста-
ются лишь широкие пни.

Как пояснил корреспонден-
ту «РГ» сотрудник одной из 
управляющих компаний, снос 
старых деревьев — преимуще-
ственно превентивная мера. 
Их часто валят ураганные вет-
ры, и если от падения ствола 
пострадает человек или авто-
мобиль, ущерб, скорее всего, 
придется оплачивать УК. А то-
поля, которыми город актив-
но засаживали сначала после 
войны, а затем в период ново-
го строительства 1960—1980-
х годов, растут очень быстро, 
но и старятся, дряхлеют тоже 
быстро. Как следствие — ло-
маются.

— Спилить и убрать дерево — 
несложно, — продолжает собе-
седник «РГ», — и расходы можно 
провести как расчистку, убор-
ку, вывоз мусора. Но вот выкор-
чевать пень — это долго, затрат-
но, технически затруднительно. 
При этом гарантированно по-
страдают клумбы, которые раз-
бивают местные жители под ок-

нами. И тут уж мало никому не 
покажется. Так что новые дере-
вья взамен старых во дворах по-
чти не появляются.

Истоки проблемы лежат в от-
сутствии системного подхода к 
контролю за зелеными наса-
ждениями, а также в специфике 
бюджета, при котором дерево 
выгоднее срубить, чем спасти, 
считают эксперты. Выявлению 
патологий «на ранних стадиях», 
по выражению медиков, могла 
бы способствовать система мо-
ниторинга. Однако создать ее в 
масштабах города практически 
нереально: хозяевами петер-
бургских садов и парков, скве-

ров и бульваров, аллей и дво-
риков являются музеи и вузы, 
муниципалитеты и городские 
власти. А еще деревья могут 
расти на территории предпри-
ятия или придомовой террито-
рии ТСЖ. Увязать данные от та-
кого разнообразия собственни-
ков крайне сложно, контроли-
ровать их всех на предмет пра-
вильной агротехники и должно-
го ухода за зелеными насажде-
ниями — и вовсе нереально.

В Москве, согласно послед-
ним осенним данным, состоя-
ние зеленого фонда оценивает-
ся на «удовлетворительно», что 
по меркам озеленителей — от-
личный результат. Лишь за по-
следнее десятилетие в столице 
высажено более 11 миллионов 
деревьев и кустарников. Зачем 
же при таких показателях го-
род ежегодно продолжает вы-
саживать все новые тысячи де-
ревьев?

Как утверждает заммэра 
столицы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Бирю-
ков, именно зеленые насажде-
ния один из показателей благо-
получия любой территории. 
«Зеленые насаждения имеют 
огромное значение для фор-
мирования комфортной го-
родской среды, они очищают 
воздух, защищают от уличного 
шума и дорожной пыли», — на-
поминает заммэра. Поэтому в 
городе ежегодно появляются 

все новые программы по озеле-
нению. Их действует уже около 
десятка. Одна из них, например, 
«Лунка в лунку», предполага-
ет высадку на месте каждого 
погибшего или вырубленного 
дерева новых деревьев или ку-
старников. 

Набирает популярность и 
программа «Наше дерево». Ее 
участники — молодые семьи, 
сажают дерево в честь родив-
шегося у них ребенка в одном 
из мест, предложенных горо-
дом. По словам руководителя 
департамента природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды Антона Кульбачевско-
го, только этой осенью моло-
дые родители высадили в столи-
це свыше 6,6 тысячи деревьев. 
Основным местом для их посад-
ки большинство москвичей вы-
брали рекреационные террито-
рии парков, что позволяет не 
только отметить добрым делом 
семейное событие, но и попутно 
рекультивировать территорию.

В рамках еще одной — «Мил-
лион деревьев» — озеленение 
идет по запросам жителей во 
дворах жилых домов и на приле-
гающих территориях. Если в вы-
бранном месте обнаруживают-
ся коммуникации, горожанам 
предлагают соседние площад-
ки, где их нет.

Вот и результат.  

РАКУРС Как культурный центр ЗИЛ отметит свой юбилей 

Праздник «Чародеев»
Максим Милославский 

Л
егендарного автозавода 
«ЗИЛ» в Москве давно 
нет, но культурный центр 

зиловцев продолжает жить — 5 
декабря ему исполняется 85 лет. 
В нем по-прежнему работают 
творческие студии и кружки, в 
которых когда-то занимались 
актеры Василий Лановой и Вера 
Васильева, проходят концерты 
и фестивали. Здесь же в разные 
годы встречали Новый год, вру-
чали паспорта и регистрирова-
ли браки, принимали именитых 
гостей, включая Юрия Гагари-
на, Фиделя Кастро.

На свой юбилей культур-
ный центр пригласит бывших 
заводчан и коллег. Горожане 
тоже смогут принять участие 
в празднике, зарегистриро-
вавшись на сайте zilcc.ru. Как 
рассказала «РГ» гендиректор 
культурного центра ЗИЛ Ма-
рия Рогачева, 5 декабря помимо 
концерта решено устроить им-
мерсивную прогулку по зданию 
— образцу советского конструк-
тивизма, которое сверху по 
форме напоминает самолет. 
Его возвели по проекту братьев 
Александра, Виктора и Леонида 
Весниных на месте, где когда-то 
был монастырский некрополь: 
сначала открылась Театральная 
часть, а позже заработал клуб.

Дворец культуры не раз пока-
зывали в кино — например, в «Ча-
родеях» с Александром Абдуло-
вым и Валентином Гафтом. Здесь 
проходил практику один из быв-
ших председателей КНР. При-
езжал сюда и кубинский лидер 
Фидель Кастро. От имени Ники-
ты Хрущева тогда ему подарили 

автомобиль — открытый ЗИЛ-
111В. «На самом деле, 85 лет 
исполняется нашему зданию, а 
самодеятельное творчество при 
заводе наверняка появилось 
раньше, — говорит Мария Рогаче-
ва. — К сожалению, в наших архи-
вах мало информации — большая 
часть была утрачена в процессе 
передачи центра от завода в ве-
дение департамента культуры 
города Москвы в 2008 году. Но 
мы по крупицам восстанавлива-
ем историю: через фотоматери-
алы, воспоминания старожилов, 
семейные и личные истории».

Зданию удалось сохранить 
свою первоначальную функ-
цию — здесь по-прежнему тан-

цуют, поют, пишут картины и 
ставят спектакли. Его ровес-
ники — драматический театр 
имени Штейна, откуда вышли 
известные актеры Василий Ла-
новой, Вера Васильева, Вла-
димир Земляникин, и Образ-
цовая изостудия, где сохрани-
лись старые гипсовые головы, 
по которым учились рисовать 
несколько поколений. Удалось 
сохранить в культурном цен-
тре библиотеку и лекторий, 
которые пользуются большим 
спросом. Работает даже своя 
обсерватория, в которой есть 
рабочий телескоп XIX века.

Мероприятия ЗИЛа, по сло-
вам Марии Рогачевой, чаще 

всего посещают москвичи от 18 
до 45 лет из разных уголков го-
рода, но основная часть — из Пе-
чатников, Даниловского и Юж-
нопортового районов. «Взрос-
лая аудитория сегодня очень 
искушена, если не сказать пре-
сыщена. Ее довольно тяжело 
завлечь. И на постоянной осно-
ве с ними работать труднее — 
сегодня человек хочет попро-
бовать себя в роли художника, 
а завтра его съедают работа, 
дом, быт, и он бросает начатое, 
— отмечает Рогачева. — Поэто-
му проще работать с детьми, 

которых исправно приводят на 
занятия родители. Есть у нас 
и представители старшего по-
коления — участники проекта 
«Московское долголетие». И те, 
и другие ходят к нам, это здоро-
во, но, к сожалению, во многих 
культурных центрах это основ-
ная аудитория».

Некоторые по-прежнему ду-
мают, что дома культуры — это 
анахронизм, оставшийся от со-
ветской эпохи. На самом деле 
культурные центры, по словам 
Марии Рогачевой, современ-
ные пространства, где должно 
быть интересно. «Правда, этим 
сегодня никого не удивишь, 
конкуренция растет, поэто-
му мы вынуждены постоянно 
придумывать новые форматы и 
проекты. Иначе людей, особен-
но после ковида, не вытащить 
из дома, где можно, не вставая 
с дивана и с чашкой чая в руках, 
посмотреть онлайн-трансля-
цию любого мероприятия».  

Ветеран Александр Дручков встреча-
ет штандарт 354-й дивизии, побы-
вавший в космосе. 
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Собянин побывал на стройке, которая увеличит мощность 
клиники до 1260 коек.

А К Ц Е Н Т

В петербургских дворах деревьев 
становится все меньше, замечают 
горожане, и все чаще на месте толстых 
стволов остаются лишь широкие пни

Работы по кронированию должны 
проводить специалисты, но в штате 
петербургских УК дендрологов нет.

Кстати

5 декабря культурный центр ЗИЛ 

на целый день превратится в одну 

большую площадку для концер-

тов и спектаклей. Праздник на-

чнется в зимнем саду: зрители 

увидят арт-объект, составленный 

из элементов исторических 

люстр и создающий лейтмотив 

архитектуры культурного центра 

«о застывших во льду цветах», а у 

главного входа — масштабную 

проекцию, созданную художни-

ком Иваном Никичем-Криличев-

ским со звуком, видеоартом и 

инсталляциями.

На свой юбилей культурный центр 
пригласит не только зрителей, 
но и бывших заводчан и коллег.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Марией Бабаловой

ГАСТРОЛИ

с Андреем Васяниным

ТЕХНОЛОГИЯ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ФЕСТИВАЛЬ

Российский фестиваль авторско-
го кино «Зимний», кинотеатры 
«Художественный» и «Иллюзион», 
2—8 декабря
В программу проводящегося впер-

вые фестиваля вошли десять рос-

сийских картин, снятых в 2021—2022 

годах. Впервые в столице будет пока-

зана новая картина Алексея Федор-

ченко «Большие змеи Улли-Кале» о 

взаимоотношениях России и Кавка-

за в XIX веке. Ранее фильм был пока-

зан в Санкт-Петербурге на фестива-

ле «Послание к человеку».

В конкурсе значится фильм Ивана И. 

Твердовского «Наводнение» — экра-

низация двух повестей Евгения За-

мятина «Наводнение» и «Север».

Также в конкурсе — фильм Виктора 

Шамирова «Меньшее зло». Ранее 

эта картина в формате сериала была 

представлена на Первом фестивале 

стриминговых сервисов Originals+, и 

Юлия Гревцова, сыгравшая в ней, по-

лучила победу в номинации «Ориги-

нальная актриса». Лента рассказы-

вает об отношениях супружеской 

пары, которая давно потеряла 

страсть, но при этом хочет завести 

ребенка. В ролях также Алексей Ро-

зин, Виктор Добронравов и Полина 

Агуреева.

На фестивале покажут новую работу 

Григория Константинопольского 

«Клипмейкеры» — о герое, чей путь к 

славе лежал через лихие девяно-

стые. И хоррор «Медея» Игоря Воло-

шина по сценарию Василия Сигаре-

ва (не путать с одноименным филь-

мом Александра Зельдовича).

Также в программе — драма Тамары 

Дондурей «Рядом» о переживании 

смерти близкого человека с Екатери-

ной Ермишиной, Ингеборгой Дапку-

найте и Татьяной Друбич (ранее 

фильм был представлен на фестива-

ле «Окно в Европу»). И картина «До-

ктор» Артема Темникова, где глав-

ную роль — доктора Христофорова — 

исполнил Сергей Пускепалис.

Кроме того, в конкурсе участвуют 

две ленты ведущих представителей 

якутского кинематографа — Степана 

Бурнашева и Любови Борисовой: де-

тективная драма «Айта» и картина 

«Не хороните меня без Ивана» соот-

ветственно.

«Айта» рассказывает о всепоглоща-

ющей родительской любви, разру-

шительной силе толпы и о том, какую 

незначительную роль в нашей жизни 

сейчас играют факты. Она основана 

на реальных событиях. «Не хорони-

те меня без Ивана» — история о друж-

бе русского художника Ивана Попо-

ва и автора знаменитой картины 

«Шаман», якута Степана Бересеко-

ва, который страдал от летаргиче-

ского сна.

Председатель жюри нового фести-

валя — режиссер и сценарист Алек-

сей Герман-младший. В его команде 

— актриса Елена Лядова, писатель и 

драматург Дмитрий Данилов, актер 

Никита Тарасов и оператор и сцена-

рист Владимир Климов. 

Профессиональному жюри предсто-

ит выбрать лучших в следующих но-

минациях — «Лучшая режиссура», 

«Лучший сценарий», «Лучшая муж-

ская и женская роль», «Лучшее визу-

альное решение» и «Главный приз».

Все показы фестиваля бесплатные, 

а попасть в кино можно по регистра-

ции на сайте https://zimnyfest.ru/, ко-

торая уже открыта. 

Также в рамках фестиваля пройдет 

первый Форум Московских кинош-

кол, где ведущие мастера профиль-

ных учебных заведений Москвы 

проведут мастер-классы и творче-

ские семинары.  

Группа «Кипелов», 20-летие груп-
пы. Москва, «Крокус Сити Холл», 
3 декабря
Этим концертом группа главного во-

калиста российского хэви-метала 

Валерия Кипелова завершает юби-

лейный тур по России, Беларуси и 

Германии. Приедет она в родной го-

род своего лидера (который родился 

в московском районе Капотня, непо-

далеку от него и живет) с подарками.

Ведь накануне у «Кипелова» успел 

выйти первый CD бокс-сет со всеми 

его пятью вышедшими альбомами: 

«Путь наверх» (2003, Live), «Реки вре-

мён» (2005), «Жить вопреки» (2011), 

«Звёзды и кресты» (2017) и совсем 

недавним — «Синглы и бонусы» 

(2022). Да, немного дисков за 20 лет. 

Неспешная они группа. Долго обсу-

ждают материал, оттачивают в сту-

дии, ждут лучшие стихи от поэтессы 

Маргариты Пушкиной. У Кипелова 

есть дача с баней под Наро-Фомин-

ском, там — тоже мозговой центр. 

Вспомнили недавно, что есть не из-

данные концертные треки, некото-

рые из них добавят к бокс-сету, про-

дажи которого стартуют для широ-

кой аудитории как раз на концерте в 

Москве.

Но главное в группе «Кипелов» даже 

не песни — а русская душа, ее удаль, 

смятения, вызов судьбе, вера в лю-

бовь и свою Родину — которые про-

растают в ее размашистые, пылкие 

мелодии, жесткие риффы, уверен-

ную в своих силах поступь ударных. 

И настроения песен — от героиче-

ских и богатырских до балладных и 

былинных — таких, что здесь спо-

ешь, а в дальних странах отзовется. 

У кого-то появится уважение, других 

— зависть, у третьих — как минимум 

интерес. Может, и поэтому тоже, 

«Кипелов» — одна из самых востре-

бованных российских групп на За-

паде.

В этом году для наших музыкантов 

закрыли границы в Европу, но они не 

отчаялись — смогли больше поездить 

по стране и поработать в студии. 

Но за несколько дней до концерта 

Валерий Кипелов рассказал, что но-

вых песен на концерте не будет. По-

ведал, и что будет немало гостей. 

Имен не назвал. Но как сообщили 

«РГ» в окружении музыкантов, при-

дут «ребята из «Арии». Наверняка, 

появится и гитарист Сергей Маврин, 

с которым  Кипелов уходил вдвоем 

как раз из этой группы. Тогда они за-

писали совместный альбом, где была 

и песня «Я свободен». Потом каждый 

пошел своей дорогой. Хорошо, что 

на юбилее они снова встретятся.

«Калинов Мост». «Холсты». (CD, 
цифровая загрузка). «Навигатор 
Рекордз». 2022
Певец и гитарист Дмитрий Ревякин с 

его группой «Калинов Мост» — осо-

бая в русском роке. Языческие пере-

певы, блюзовые интонации, сме-

лость рок-н-ролльных ритмов… На 

этот раз это не концептуальная пла-

стинка, объединенная общей идеей 

или даже сюжетом (каким был, на-

пример, «Ледяной походъ»), а 

просто сборник песен, сочиненных 

с 2017 по 2021 годов. Здесь нет и ин-

дустриальных мотивов, которыми 

группа увлекалась совсем недавно.

«Холсты» — альбом полутонов и на-

блюдений, в нем играют настроения-

ми, контрастами и яркими красками. 

Импрессионизм с раскаленными ги-

тарами, есть и тягучие интонацией и 

взрывные, отважные. Сами музы-

канты считают, что «в этих песнях 

растворены наши история, геогра-

фия… беды и думы, болезни и подви-

ги». После такого «растворения» в 

«сухом остатке» получился отлич-

ный альбом.  

Сервис для людей с нарушениями 
зрения «Особый взгляд»
Светлана Телицына теперь не будет 

отвлекать других зрителей смотреть 

спектакли и кино, — до этого муж  

вслух и в лицах изображал ей проис-

ходящее на сцене или на экране. Те-

перь она может сама, надев наушни-

ки, следить за ходом фильма, кото-

рый они будут вдвоем смотреть дома 

или в кинозале на большом экране.

Мы сидим со Светланой и ее лабра-

дором-поводырем Честером в зале 

кинотеатра «Иллюзион» на презен-

тации мобильного приложения 

«Особый взгляд», разработанного в 

рамках одноименной программы 

фонда «Искусство, наука и спорт», 

который занимается поддержкой 

людей с нарушениями зрения. О при-

ложении рассказал звукоинженер и 

эксперт по тифлокомментированию 

Павел Обиух: «Особый взгляд» — это 

собранный в одном приложении и 

удобно для незрячих людей скомпо-

нованный сборник тифлокоммента-

риев к фильмам. Приложение в ре-

жиме реального времени синхрони-

зирует звуковую аудиодорожку тиф-

локомментария с основным звуком 

и интершумом (звуками, передаю-

щими атмосферу окружающего про-

странства) фильма и автоматически 

воспроизводит ее через динамик 

устройства или наушник».

Зал с помощью родителей или со-

провождающих скачивает приложе-

ние с QR-кода, высветившегося на 

большом экране, получает в своем 

мобильном устройстве списки филь-

мов, к которым записана дорожка 

тифлокомментария, — как новинок, 

так и самых популярных лент. Выби-

рает фильм. 

На презентации попросили загру-

зить короткометражку «Без коммен-

тариев» — и нажать кнопку «Запу-

стить синхронизацию». «Женщина 

сидит в комнате в черном кресле пе-

ред телевизором. На полу лежит со-

бака лабрадор. По телевизору идет 

футбольный матч…» — тифлоком-

ментатор в телефоне описывает ров-

но то, что мы с вами видим на боль-

шом экране.

— Приложение расширяет возмож-

ности незрячих, которые смогут в 

прямом смысле слова смотреть 

кино в любом удобном месте — в ки-

нотеатре, дома на телеэкране или с 

помощью компьютера, — отметила 

на презентации директор Благотво-

рительного фонда «Искусство, наука 

и спорт» Фатима Мухомеджан.

— Мы старались сделать приложе-

ние максимально простым, фактиче-

ски положить в карман каждого не-

зрячего маленький кинотеатр. Чтоб 

доступ к современному и лучшему 

мировому кино стал всеобщим, — го-

ворит Павел Обиух.

В каталоге приложения уже сейчас 

150 фильмов — среди них заметное 

российское кино последних лет, 

классика, новинки: на А в каталоге 

«Особый взгляд» идет «Аритмия», на 

К — «Калашников», на С — «Сестрен-

ка». Среди новинок — анимационный 

фильм «Суворов», «О чем говорят 

мужчины. Продолжение», «Дышите 

свободно»... 

Коллекция будет пополняться — су-

ществует указ министерства культу-

ры, согласно которому все полноме-

тражные игровые и анимационные 

фильмы, получающие господдержку 

на прокат и производство, должны 

иметь субтитры, которые при необ-

ходимости можно легко подключить 

(для инвалидов по слуху), и звуковую 

дорожку с тифлокомментарием (для 

людей с нарушениями зрения). 

Опера Марка Жиркова и Генриха 
Литинского «Ньургун Боотур», 
Государственный театр оперы 
и балета Республики Саха 
(Якутия) им. Д.К. Сивцева — 
Суорун Омоллоона, 2 декабря 
(Мариинский-2) и 6 декабря 
(Новая сцена Большого театра 
России)
Нынешние гастроли театра посвя-

щены 100-летию образования Якут-

ской АССР. Государственный театр 

оперы и балета Республики Саха 

(Якутия) был основан в 1971 году. 

Свое современное название полу-

чил двадцать лет спустя, а в 2001-м 

ему было присвоено имя либретти-

ста первых национальных опер и ба-

летов Дмитрия Кононовича Сивцева 

— Суорун Омоллоона. В 2009 году 

коллектив театра был удостоен спец-

премии «Золотая маска» — «За созда-

ние современного спектакля на ос-

нове национального эпоса».

Официально считается, что опера 

«Ньургун Боотур» впервые появи-

лась на сцене в год 25-летия Якут-

ской автономии в 1947 году. И ны-

нешняя постановка уже шестая. Сю-

жет спектакля — это красивый миф, 

рожденный из философии и этниче-

ских ценностей народа саха.

Новую музыкальную редакцию пар-

титуры сделал московский компози-

тор Руслан Мурсякаев. Для реализа-

ции масштабного национального 

проекта, с обилием действующих 

лиц в «трех ярусах мироздания», с 

множеством хоровых и балетных 

сцен, с их оригинальным сцениче-

ским решением, был приглашен из-

вестный российский режиссер дра-

мы, художественный руководитель 

Театра Олонхо Республики Саха 

(Якутия) Андрей Борисов. В его 

творческую команду входят извест-

ные в республике и за ее пределами 

художники драматического театра 

Якутии Михаил Егоров, Сардана Фе-

дотова, режиссер Руслан Тарахов-

ский и дирижер-постановщик из Мо-

сквы Константин Хватынец.

В 1993-м Андрей Борисов на сцене 

театра оперы и балета совместно с 

художником Геннадием Сотниковым 

уже ставил «Ньургун Боотур». По-

становка оперы в то время была свя-

зана с развитием государственно-

сти Республики Саха (Якутия), объе-

диняющей народы Якутии в одно це-

лое.  «Ньургун Боотур» постановщи-

ки обещают представить, как эпиче-

ское полотно, где исполнение опер-

ных партий, близких классическому 

европейскому стилю, оригинально 

соединяется с уникальной манерой 

звукоизвлечения «кылысах» в тойу-

ках (песнопениях), характерного для 

положительных героев олонхо.

Ньургун Боотур Стремительный — 

главный герой одноименного олон-

хо, богатырь-защитник племени 

Айыы. Он — сильный, красивый и хра-

брый, борется за счастливую мир-

ную жизнь людей, противостоит чу-

довищам, которые пытаются разру-

шить его страну и уничтожить всё 

живое. В сценографии спектакля за-

действованы элементы скифского, 

хуннского и даже шумерского искус-

ства. В ткань постановки вплетены и 

обрядовые эпизоды. В спектакле 

участвуют ведущие солисты опер-

ной труппы, хор и Симфонический 

оркестр театра оперы и балета, хор 

Государственной филармонии Ре-

спублики Саха (Якутия), знаменитый 

ансамбль скрипачей «Виртуозы Яку-

тии». Опера исполняется на якут-

ском в сопровождении титров на 

русском языке.  

КИНО В Екатеринбурге открылся фестиваль «Кинопроба»

Таланты на взлете
ВЫСТАВКА Исторический музей представил в тульском филиале 
купеческий портрет

Человек торговый
Валерий Кичин

В 
Екатеринбурге открылся 
XIX международный фе-
стиваль-практикум «Ки-

нопроба». Хотя фильмом откры-
тия выбрана «Верблюжья дуга» 
Виталия Суслина, фестиваль 
посвящен студенческим рабо-
там киношкол страны и мира.

Трудный год оставил след и 
на «Кинопробе»: почти лишив-
шись обычного финансирова-
ния, дирекция не смогла опла-
тить участникам проезд в Ека-
теринбург, не прилетят и сту-
денты из-за рубежа — традици-
онные партнеры фестиваля из 
Праги, Лодзи, немецких кинош-
кол… Но на конкурс подано бо-
лее 500 заявок, приняты 127. 
Наименее пострадал анимаци-
онный конкурс — среди участ-
ников фильмы из Болгарии и Бо-
снии-Герцеговины, Барселоны, 
Будапешта, представлены Бель-
гия, Китай, Тайвань, Франция…

Бессменный директор фе-
стиваля Лилия Немченко поде-
лилась с «РГ» соображениями о 
тенденциях молодого кино.

«Многие годы мы наблюдали 
печальную тенденцию. Если в 
фильмах зарубежных киношкол 
чувствовалась раскрепощен-
ность в выборе тем и подходов, 
то в российских — постоянная 
оглядка на мастера, на конъюн-
ктуру. Даже казалось, что люди 
не очень понимают, ради чего 
пошли в эту профессию, что хо-
тят сказать фильмами, какими 
наблюдениями, мыслями, тре-
вогами поделиться, не было ис-
следовательского драйва. 

И вот наступил 2022-й. Мы 
получили более полутысячи за-
явок, среди них много интере-
сного. Сам факт, что сразу не-
сколько картин обратились к 
проблемам бездомных, говорит 
о высокой способности авторов 
к эмпатии. Это не эстетизация 
бродяжьей жизни, и, что ценно, 
нет взгляда свысока — так ска-
зать, мытый смотрит на немы-
того. Есть желание разобраться, 
вступить с диалог, увидеть и по-
нять эти сломанные человече-
ские судьбы. Такие маргиналы с 
недавних пор стали типичными 
героями документальных, игро-
вых, даже анимационных  кар-
тин. Совсем не «чернуха», нет — 
авторы демонстрируют широ-
кий взгляд: люди на земле раз-

ные, каждый достоин стать объ-
ектом внимания. 

Обозначилась тревожная 
тенденция: присылают не доку-
ментальное кино, а телеочерки. 
Говорящие головы, приемы те-
лешоу… Может, когда-нибудь 
эти течения сольются, но искус-
ство документального кино с 
его образностью и развитой 
драматургией, прекрасные 
школы Вертова с одной стороны 
и Флаэрти с другой —  все это 
грозит исчезнуть. Хотя в целом 
конкурсы анимации и докумен-
талистики в этом году, на мой 
взгляд, сильнее, чем игрового 
кино. В игровом слишком много 
абстрактного, «из жизни марси-
ан». Но сильные программы 
прислала мастерская Александ-
ра и Владимира Коттов во ВГИ-
Ке. Запомнился дипломный 
фильм иранца Хамидреза Газе-
ми «Бриз», завоевавший глав-
ную награду в конкурсе корот-
кого метра ММКФ. Картина Рау-
ля Гейдарова «Бебия, бабуа, Ан-
зорик, я и мама» напоминает 
лучшие образцы комедий Нода-
ра Думбадзе — добрая, теплая 
история грузинской семьи, пе-
реехавшей в Россию. Очень 
славный фильм Глеба Кучинско-
го «От одного зайца». Это жела-
ние говорить просто о сложном 

мне кажется очень отрадной 
чертой поступившего на кон-
курс молодого кино. 

Смотришь, кто мастер, — и 
примерно знаешь, чего ждать от 
ученика. Если мастер  Вадим Аб-
драшитов, значит, будет креп-
кая драматургия с серьезным 
конфликтом и проблемой нрав-
ственного выбора. Фильм этой 
мастерской «Две пули» Глеба 
Прохорова — образец высокого 
профессионализма. Примеча-
тельны картины «Кто везет — на 
том и едут» Дарьи Савченко из 
Института современного искус-
ства и документальный фильм 
«Блокадная книга рецептов» 
Федора Бабенко из Петербурга. 
Много интересных заявок от ар-
мянских киношкол. 

По традиции широко пред-
ставлено кино Ирана, Кыргыз-
стана, Казахстана, Таджикиста-
на… Отличительная черта моло-
дого азиатского кино — такой 
неореализм, внятные человече-
ские истории. Этим оно выгод-
но отличается от молодого кино 
России, где много вымученного, 
слабого по драматургии, из ка-
кой-то малопонятной жизни.  
Смотришь казахское кино — все 
понятно и близко. Это ведь и 
есть высшее назначение искус-
ства, когда нечто конкретное 

превращается во всеобщее. Там 
не утратили эту способность, 
которой у нас обладало кино 
60—70-х годов, потом это уме-
ние возродилось в кинематогра-
фе «нулевых» у Хлебникова, 
Попогребского, Сигарева, а те-
перь почти иссякло. 

Наш фестиваль международ-
ный, но  из-за рубежа, к сожале-
нию, на этот раз никто не прие-
хал. В этом году у нас нет финан-
сирования, и мы не могли обес-
печить перелет в Екатеринбург. 
Это же молодые люди, студен-
ты, приехать за свой счет они, 
как правило, не могут. Прежде 
были президентские гранты, те-
перь они для нас закончились. 
Область помогает, огромное ей 
спасибо, но на эти деньги участ-
ников не привезти. На грант 
Фонда культурных инициатив 
организована кинолаборато-
рия, и мы на фестивале посмо-
трим и будем разбирать снятые 
там работы. Пройдет мастер-
класс «Разговоры» оператора 
Сергея Астахова. Кроме того, 
много ярких киношкол в Екате-
ринбурге и других городах Ура-
ла, они по-прежнему с нами».  

Инга Бугулова

В 
филиале Государственно-
го исторического музея в 
Туле открылась выставка 

«Купеческий портрет XVIII — на-
чала XX века». В двух залах ста-
ринного особняка в Музейном 
квартале кураторы смогли уме-
стить всю историю «третьего 
сословия», но что гораздо важ-
нее — наполнить их будто жи-
вым общением с героями поло-
тен. В витринах — наряды и 
украшения, деньги и предметы 
быта, ставшие символами укла-
да жизни сословия торговых 
людей. Тема купечества в фили-
але ГИМа возникла не просто 
так. Тула — город купеческий.

— Филиал Исторического му-
зея открыт в особняке, который 
был построен в ХIХ веке купца-
ми Белолипецкими, продавав-
шими муку. В здании, где распо-
лагается выставка, тогда были 
магазин, торговая контора и 
жилые покои семьи. А в начале 
ХХ века здесь даже организова-
ли купеческий клуб, — расска-
зывает куратор выставки Татья-
на Петрова. Именно поэтому в 
Туле — попав в родную стихию — 
портреты из коллекции ГИМа 
заиграли иначе, чем в родных 
стенах (музей обладает самой 
большой в России коллекцией 
купеческого портрета аноним-
ного авторства). Почти у каждо-
го портрета читаем: «неизвест-
ный художник». Дело в том, что 
изначально купцы обращались 
не к профессионалам с академи-
ческой выучкой, а к местным 
ремесленникам и даже вывесоч-
никам, но чаще всего — к иконо-
писцам. Поэтому первые пор-
треты нередко относят к пар-
сунной живописи — темный 
фон, статичные позы, тщатель-
но выписанные детали костюма.

— Купцам очень нравилось 
соответствие иконе или парсу-
не, — продолжает Татьяна Пет-
рова. — Эти портреты создава-
лись для вечности, чтобы со-
хранить лик человека в поколе-
ниях.

Иногда загадка таилась не 
только в имени художника, но и 
в сюжете. Так, например, иссле-
дователи долго не могли по-
нять, что происходит на не-
большой жанровой картине, где 

за накрытым столом сидят де-
вушки, прикрывая один глаз 
платком или веером. Позже вы-
яснили — это традиция в день 
смотрин, существовавшая в 
тверском городе Торопце. На 
невесту приходили смотреть 
«одним глазком». 

Понять, как на самом деле 
выглядели настоящие купчихи, 
помогают экспонаты из коллек-
ции музея — роскошный шелко-
вый салоп и праздничный ко-
стюм, подчеркивающие доста-
ток и дородность обладательни-
цы, богато расшитые кокошни-
ки, перстни и серьги самых раз-
ных размеров и форм. Но далеко 
не каждая купчиха могла позво-
лить себе мерлинскую шаль. 
Две мастерицы изготавливали 
ее в течение полутора лет, а сто-
ила эта невероятно тонкая ра-

бота 12 тысяч рублей (для срав-
нения годовая зарплата врача в 
начале ХIХ века — 200 рублей). 
Конечно, этот статусный эле-
мент находил отражение и в жи-
вописи — иркутская купчиха Ба-
снина на портрете именно в та-
кой. Откуда такие деньги? Тор-
говля китайским чаем. А какое 
купечество без чаепития? В ви-
трине блестит боками самовар 
«парадного фасона», изготов-
ленный тульскими мастерами, а 
вокруг — чашки, блюдца…

В следующем зале увидим 
портрет из коллекции Тульско-
го музейного объединения. На 
нем — владелец крупнейшей 
тульской самоварной фабрики 
Баташев. Рядом с ним — видные 
предприниматели и меценаты 
своего времени: братья Бахру-
шины, Алексей Абрикосов, Па-

вел Рябушинский, Варвара Хлу-
дова. Со временем купцы прев-
ратились в столичную аристо-
кратию, да и портреты им рисо-
вали именитые мастера — Се-
ров, Маковский, Перов…

— Здесь уже нет грани между 
портретом купеческим и дво-
рянским, важны не детали ко-
стюма, которые показывают ста-
тус и богатство, а психологизм, 
индивидуальность человека, — 
отмечает куратор. Меняется и 
облик: модный сюртук по фигу-
ре, трость, часы, бумажник — та-
ков дресс-код купца в конце 
ХIХ — начале ХХ века. Выставка 
открыта до 27 марта 2023 года.  Зал екатеринбургского Дома кино, 

где проходит «Кинопроба», всегда 
заполнен молодыми энтузиастами.

Праздничное платье купчихи подчеркивало достаток и дородность обладательницы. 

Главное в группе «Кипелов» русская 
душа, ее удаль и смятения. 

Исполнение оперных партий соеди-
нится с уникальной манерой звуко-
извлечения «кылысах». 

А К Ц Е Н Т

Понять, как на самом деле выглядели 
купчихи, помогают экспонаты 
из коллекции музея — роскошный салоп, 
праздничный костюм, перстни, серьги

Кстати

Филиал Исторического музея 

в Туле уже объявил планы 

на следующий год. Так, весной 

в Музейном квартале откроют 

две выставки — «Драгоценные 

ордена» и «Николай II. Семья и 

престол». А будущей осенью — 

«Ars botanica. Растительные 

мотивы в искусстве первой по-

ловины XIX века» и «Шедевры 

Императорского Стекольного 

завода XIX — начала XX вв.».

А К Ц Е Н Т

Искусство документального кино, 
школы Вертова и Флаэрти исчезают — 
их грозят заменить телеочерки
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Путь к славе главного героя фильма Григория Константинопольского 
«Клипмейкеры» лежал через лихие 1990-е. 

Звукоинженер Павел Обиух: Приложение сделано максимально простым. 
Фактически мы положили в карман незрячего маленький кинотеатр. 

КСТАТИ

Фестиваль-практикум продлится 

по 5 декабря, просмотры учебных 

работ идут в екатеринбургском 

Ельцин-центре. Встреча с режис-

сером Александром Коттом 

и фильм «Испытание» — 3 декабря. 

В Синара-центре до 12 декабря — 

выставка «Лики анимации».
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ФЕСТИВАЛЬ Прошел парад 
музыкальных спектаклей

Сердце поет

Валерий Кичин

В Екатеринбурге завершен Национальный фестиваль 
«Музыкальное сердце театра» — когда-то московский, 
ныне кочевой: каждый год — новый город. Церемо-
ния вручения призов прошла в самом пафосном зале 
уральской столицы — Teatro Veneziano. Новыми лауре-
атами стали театры из Кемерова, Краснодара, Москвы, 
Новосибирска, Санкт-Петербурга, Тюмени. 

Открывая церемонию, президент фестиваля Мак-
сим Дунаевский подытожил: «Екатеринбург не про-
сто красив, это по-настоящему театральный город. Это 
подтвердил фестиваль: спектакли собирали полные 
залы, а значит, наш любимый жанр растет, развивает-
ся и процветает». Праздник искусства, несомненно, 
состоялся, зрители уральской столицы с энтузиазмом 
принимали искусство гостей, но уроки этих десяти 
дней, по-моему, нуждаются в осмыслении. 

Одна из задач феста — способствовать профессио-
нальному развитию жанра. В Екатеринбурге прошли 
мастер-классы режиссера Виктора Крамера, драма-
турга Михаила Бартенева, хореографа Натальи Тере-
ховой, композитора Кима Брейтбурга и продюсера Ва-
лерии Брейтбург, худрука московского Театра юного 
актера Александра Федорова. Состоялся круглый стол 
по проблемам детского театра (детям вообще уделено 
особое внимание: почти половина конкурса — мюзи-
клы для детей). Руководитель отдела перспективного 
планирования и спецпроектов ГАБТ Ирина Черному-
рова рассказала об опыте Большого театра и МАМТ 
имени Станислав-
ского и Немиро-
вича-Данченко в 
совместных поста-
новках с театрами 
мира. Прошла твор-
ческая лаборато-
рия, где молодые 
режиссеры могли 
реализовать свои 
проекты и предста-
вить их на питчинг с 
помощью студентов 
Свердловского те-
атрального инсти-
тута под руководством куратора — композитора Алек-
сандра Пантыкина. В зале Филармонии состоялся фее-
рический гала-вечер Максима Дунаевского. Наконец, 
фестиваль наградил Гран-при за выдающиеся творче-
ские достижения поэта и драматурга Юрия Ряшенцева.

Идея показывать крупнейшим городам достиже-
ния лучших театров страны в жанрах оперетты и мю-
зикла сама по себе бесценна. Ее реализация — акт по-
чти героический: трудно вообразить, сколько проблем 
приходится решать продюсеру Дмитрию Калантаро-
ву, чтобы организовать парад музыкальных театров с 
большими труппами и оркестрами. Спектакли шли на 
6 площадках, но менеджерам не удалось достичь с го-
родом соглашения на взаимоприемлемых условиях: 
все залы с оркестровой ямой были заняты, и это почти 
вполовину урезало афишу фестиваля. В ней остались 
камерные спектакли, а пару больших мюзиклов пока-
зали под «минусовку». Прекрасная идея явлена в силь-
но усеченном виде, но эта парадоксальная ситуация 
запрограммирована самим регламентом конкурса.

В отличие от большинства театральных конкур-
сов здесь нет жюри. По примеру кинопремий эту роль 
играют члены Академии музыкального театра. Их 
несколько десятков, и, разумеется, они не сидят на 
спектаклях и не спорят о том, кого назвать лучшим. И 
уже неважно, приехал театр на конкурс или нет: они 
смотрят видеозаписи у себя дома и голосуют задолго 
до фестиваля. Но театр — не кино, он заражает живой 
энергией сцены и ответным дыханием зала, в записи 
он несет сокрушительные потери. Поэтому эксперты 

«Золотой маски» хоть и отбирают по видео, но потом 
проверяют свой выбор на живых спектаклях, не говоря 
о жюри, обязанном все смотреть вживую. Мне кажет-
ся, вердикты нынешнего «Сердца» обнажают эту не-
сообразность процесса: думаю, если бы «жюри» могло 
обсуждать и спорить, итоги были бы во многом други-
ми. Скажем, возник бы вопрос о правомерности состя-
зания лицензионного мюзикла «Семейка Аддамс», в 
точности повторяющего сценографию, костюмы, гри-
мы, пластику бродвейского оригинала, с действитель-
но оригинальными произведениями — спектакль не-
плох, но это калька, разные весовые категории.

Питерская музкомедия «Мою прекрасную леди» 
заявила в конкурс, но потом сняла из-за видеопоказов. 
Думаю, ведущие театры жанра — Московская оперетта, 
Театр мюзикла, МДМ, Свердловская музкомедия кон-
курс игнорировали потому, что этот его базовый прин-
цип показался несолидным. Нет атмосферы соревно-
вания — призы давно распределены. А главное: в городе 
фестиваль, но половина конкурса городу недоступна, 
зрители не увидели главных победителей. Это гран-
призер «Кабаре Терезин» (лучший спектакль, лучшая 
аранжировка — Сергей Дрезнин, лучший режиссер 
— Нина Чусова и лучшая актриса — Мария Биорк). Не 
увидели и Новосибирский музыкальный с его «Вели-
ким Гэтсби» (лучшая пьеса — Наталья Индейкина, луч-
ший дирижер — Александр Новиков, лучший текст пе-
сен — Константин Рубинский).

Остальные лауреаты-2022: лучшим композитором 
и успешным продюсером академики назвали Кима 
Брейтбурга («Рок», Кемерово). Четыре премии доста-
лись тюменской «Семейке Аддамс» (актеры Жанна 
Сырникова и Александр Кудрин, хореографы Ирина 
Кашуба и Анатолий Войнов, художник Мария Утроби-
на). Лучшим музыкальным руководителем признана 
Ирина Брондз («Путешествие Голубой стрелы», петер-
бургский театр «Карамболь»). Этот мюзикл академи-
ки сочли и лучшим спектаклем для детей и подростков. 
Краснодарский музыкальный театр награжден за ко-
стюмы к спектаклю «Труффальдино» (художник Ири-
на Долгова), питерский «Приют комедианта» — за свет 
(Глеб Фильштинский, «Дорогой мистер Смит»). Луч-
ший исполнитель роли второго плана — Евгений Вальц 
(«24 часа из жизни женщины», Театр Елены Камбуро-
вой). Премия зрительских симпатий — «Летучий ко-
рабль» (Театр «Свободное пространство», Орел).  

«Музыкальное сердце театра» 2023 года состоится 
в Кемерове.  

ЯРМАРКА  Книгу «Ирина Антонова. О себе, музее, искусстве…» представили 
на non/fiction

Двухтомник памяти
Анастасия Скорондаева

Б
ез торжественных речей и 
пресс-конференции в «Го-
стином Дворе» открылась 

международная ярмарка интел-
лектуальной литературы non/
fiction. Счастливые читатели 
отправились изучать топ-лист 
ярмарки, который стал давней 
традицией смотра и помощ-
ником книголюбам. Здесь все 
лучшее, изданное за 2022 год. В 
этот раз топ-листа три — «Взрос-
лая литература», «Детская ли-
тература», «Комиксы» и «Осо-
бое детство» (здесь собраны 
книги для детей и подростков, 
в которых герои: люди, живот-
ные и иные существа с разными 
ограничениями по здоровью и 
трудностями в общении).

Все на non/fictioN24 на своих 
местах: сразу по центру аква-
риум с редкими книжными рыб-
ками — альянса независимых из-
дателей и книготорговцев. Ли-
тература представленных здесь 
участников едва ли найдется в 
магазинах.

Настоящий аншлаг случился 
на презентации книги «Ирина 
Антонова. О себе, музее, искус-
стве…», состоящей из расска-
зов, воспоминаний и выступ-
лений легендарного директора 
ГМИИ имени Пушкина, к столе-
тию которой и приурочено из-
дание.

Книгу представили директор 
департамента государственной 
поддержки периодической пе-
чати и книжной индустрии Мин-
цифры России Владимир Гри-
горьев, директор ГМИИ имени 

Пушкина Марина Лошак и автор 
Наталья Колесова.

«Вчера было два года, как 
Ирина Александровна ушла от 
нас, — сказала Марина Лошак. — 
Книга — это привет нам от нее. Не 
зря книгу хотели назвать «Ири-
на Антонова от первого лица». 
Здесь звучит ее голос, ее интона-
ция. Мы живем во времена, когда 

недостает кумиров. И не зря сего-
дня здесь столько людей. Ири-
на Александровна еще долго бу-
дет собирать аудиторию вокруг 
себя».

Владимир Григорьев: «Все 
что выходит под маркой ГМИИ 
имени Пушкина — высшего ка-
чества. Артистично и умно. 
Ирина Александровна создала 

вокруг себя удивительный мир 
и заставила жить всех своих 
коллег в нем. Ей ничего не сто-
ило водить машину до послед-
него, летать по миру. Дружбы ее 
искали сильнейшие мира сего. 
Этот двухтомник не просто па-
мять о ней, а огромный научный 
вклад в музейное дело. Спасибо 
Наталье Колесовой, что она со-
брала эти осколки воспомина-
ний Антоновой».

На non/fiction в этом году 
много цифрового контента на 
любой вкус. Но традиционные 

издательские бумажные фор-
маты и цифра мирно уживают-
ся и даже дополняют друг друга. 
Впервые на ярмарке представ-
лен книжный сервис «Строки» 
от МТС. Это сразу несколько то-
чек на площадке, в одной из кото-
рых можно послушать лекции, в 
другой — приобрести книги изда-
тельства. Ставку «Строки» сде-
лали в том числе на переводную 
литературу: в ближайшее время 
обещают выпустить книги лау-
реатов Букеровской и Пулитце-
ровской премий 2022 года. Не 
забыли они и про юных книголю-
бов: есть целый уголок, где мож-
но послушать рассказы, припав 
ухом к специальной трубе, а так-
же, вооружившись огромным ва-
ликом, раскрасить книжную но-
винку прямо на экране.

Писатели здесь выступают 
нон-стоп с 11.00 до 20.00.  

ГАСТРОЛИ Пианист Фредди Кемпф выступил с Уральским 
оркестром в Зарядье и музее Чайковского в Клину 

Дом невероятных 
впечатлений

Светлана Мелентьева 

Н
есмотря на все об-
стоятельства сего-
дняшнего времени 
и российской кон-
ц ерт н о й  ж и з н и , 
где практически 
отсутствуют му-
зыканты из-за ру-
бежа, знаменитый 

британско-немецкий пианист, 
лауреат Конкурса Чайковско-
го (1998), любимец московской 
публики Фредерик Кемпф при-
ехал выступить в Россию. В 
июне этого года он работал в 
Москве в жюри Первого Меж-
дународного конкурса пиани-
стов, композиторов и дириже-
ров имени С.В.Рахманинова, а 
теперь музыкант выступил в 
Музее-заповеднике Чайковско-
го в Клину и в Концертном зале  
«Зарядье», где вместе с Ураль-
ским академическим филармо-
ническим оркестром и дириже-
ром Дмитрием Лиссом  испол-
нил Второй фортепианный кон-
церт Прокофьева. «РГ» погово-
рила с Фредди Кемпфом после 
концерта.

Какое ощущение у вас от этих 
выступлений в Москве, от сво-
его сотрудничества с Ураль-
ским оркестром?  

ФРЕДДИ КЕМПФ: С Уральским орке-
стром я знаком давно. Я хорошо 
помню нашу первую встречу с 
маэстро Дмитрием Лиссом, ко-
торая произошла при забавных 
обстоятельствах в Хорватии. Мы 
встретились в большом и тем-
ном пространстве за сценой в 
Загребе, куда маэстро Лисс при-
шел, чтобы послушать концерт 
и заодно найти меня. Обстанов-
ка темного закулисья казалась 
настолько сюрреалистической, 
что я почти не мог поверить, что 
Дмитрий Лисс действительно 
дирижер. Мы до сих пор смеем-
ся над этим случаем. В последние 
годы я регулярно бывал в Екате-
ринбургской филармонии и вы-
ступал с оркестром. Там у нас 
есть возможность много репе-
тировать, а здесь, в Москве, ор-
кестр находился на гастролях, 
и мы распоряжались временем 
с умом. От этого ощущения от 
игры были более интенсивные — 
я думаю, еще и поэтому нам так 

понравилось наше совместное 
выступление в Зарядье.

А в Мемориальном музее 
Чайковского в Клину вы ведь 
побывали впервые, хотя лау-
реаты Конкурса Чайковско-
го по традиции выступают в 
этом знаковом для всех музы-
кантов мира месте?  

ФРЕДДИ КЕМПФ: Да, это так, и дирек-
тор музея очень удивился, заме-
тив, что все лауреаты Конкурса 
Чайковского уже давно высту-
пили в Клину.  Но я даже не подо-
зревал, что меня там ожидает, 
хотя, конечно, знал о связи Петра 
Ильича с этим местом! Я думаю, 
для каждого музыканта войти в 
дом Петра Ильича Чайковского — 
это невероятное, монументаль-
ное ощущение.

В Москве вы играли концерт 
Прокофьева, и в вашем испол-
нении все лирические темы 
этого концерта звучали очень 

«по-русски». Вы чувствуете 
особую связь с русской музыкой 
и музыкой Прокофьева?

ФРЕДДИ КЕМПФ: Я много выступал 
в Москве и в Санкт-Петербурге. 
Но мне показалось, что я играл 
здесь все, кроме своих люби-
мых русских концертов — Про-
кофьева и Рахманинова. Пока 
я учился в Москве (начиная с 
1998 года, когда был Конкурс 
Чайковского, и несколько лет 
после), я всегда старался пере-
нять у русских дирижеров суть 
русской музыки. Признаюсь, 
больше всего я люблю ранние 
сочинения Прокофьева: он на-
чинал как настоящий роман-
тик, но быстро отошел от этого 
стиля. Каждая культура отража-
ется во многих аспектах — в язы-
ке, в ландшафте, в кухне, в ис-
кусстве, в литературе.

Время сегодня непростое, кто-
то из русских артистов даже 
перебрался в другие страны. 
Как вы воспринимаете это? 

ФРЕДДИ КЕМПФ: У меня сложилось 
впечатление, что многие арти-
сты, оставившие страну в на-
чале года, уже вернулись. В не-
которых странах просили уби-
рать и русских композиторов 
из концертных программ, но и 
это длилось недолго. Вообще, 
во всем мире наблюдается тен-

денция «культуры отмены», на-
чавшаяся еще в Голливуде. Э та 
тенденция быстро распростра-
нилась и на другие сферы. Для 
культуры это печально. Я музы-
кант и моя задача — исполнять 
музыку для слушателей так хо-
рошо, насколько я могу. 

Когда в следующий раз ждать 
вас в Москве?

Ф Р Е Д Д И  К Е М П Ф : Я с нетерпени-
ем жду, чтобы выучить «Музы-
кальные моменты» Рахманино-
ва для моей программы в сле-
дующем году. Кроме того, впер-
вые в жизни надеюсь исполнить 
фортепианный концерт Скря-
бина. Я планирую вернуться 
в Россию в январе или, самое 
позднее, в феврале.  

Фредди Кемпф: Я старался 
перенять у русских дирижеров суть 
русской музыки.

А К Ц Е Н Т

Во всем мире наблюдается тенденция 
«культуры отмены», начавшаяся еще 
в Голливуде

А К Ц Е Н Т

Дружбы Ирины Антоновой искали 
сильнейшие мира сего

Справка «РГ»

Фредерик Кемпф родился в 1977 

году в Лондоне, дебютировал в 

возрасте 8 лет с Королевским фи-

лармоническим оркестром, в 

1992 году победил на конкурсе 

молодых музыкантов BBC. В 1998 

году он стал лауреатом XI Конкур-

са Чайковского.

Актер театра и кино Евгений Вальц получает приз за исполне-
ние роли в мюзикле «24 часа из жизни женщины» (Москва).

Театр — не кино, 
полноценное 
впечатление он 
оставит только 
в живом 
спектакле

Владимир Григорьев и Марина 
Лошак говорили самые теплые 
слова о героине этой книги.
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МЕЖДУ ТЕМ

В дни книжного смотра междуна-

родная ассоциация благотвори-

тельных фондов «МАМА» совмест-

но с оргкомитетом ярмарки non/

fictio№24 организует в Гостином 

Дворе акцию по сбору книг для 

библиотек и учебных заведений 

Донбасса. Для сдачи книг в по-

мощь Донбассу нужно обратиться 

на информационную стойку орга-

низаторов в Атриуме Гостиного 

Двора, при входе на основную 

экспозицию.

— Ярмарка интеллектуальной 
литературы non/fictioN24: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6755

НОВОСТЬ  

В России  
утвердили  
профессию 
композитора

АВТОРОВ 
УЗАКОНИЛИ
Евгения Кривицкая

Профессиональный стандарт 
композиторов был разработан 
Союзом композиторов России 
при поддержке Минкультуры 
РФ Теперь он зарегистрирован 
в Минюсте РФ и вступает в силу.

Этому знаменательному 
событию, узаконившему де-
ятельность композиторов в 
нашей стране, предшество-
вало несколько этапов. Впер-
вые об отсутствии юридиче-
ски закрепленной профес-
сии «композитор» упомянул  
композитор Эльмир Низамов 
на встрече с лауреатами пре-
мии Президента Российской 
Федерации для молодых дея-
телей культуры и премии Пре-
зидента Российской Федерации 
в области литературы и искус-
ства за произведения для детей 
и юношества в марте 2021 года.

Союз композиторов Рос-
сии вместе с Министерством 
культуры РФ сформировал Ра-
бочую группу для обсуждения 
проекта. Помимо композито-
ров Алексея Рыбникова, Анто-
на Танонова, Эльмира Низамо-
ва, Марка Булошникова, в нее 
вошли представители мини-
стерства культуры, а также фи-
лармоний — Евгений Стодуш-
ный (руководитель Краснояр-
ской филармонии) и высших 
музыкальных учебных заведе-
ний — Александр Рыжинский 
(ректор РАМ имени Гнесиных), 
консультантами выступали 
представители министерства 
труда и социальной защиты.

Обсуждая эту проблему, 
все сходились во мнении, что 
строчка в таблице министер-
ства труда не должна отменить 
системную поддержку государ-
ства, что должен появиться ме-
неджмент, занимающийся рас-
круткой композиторов так же, 
как артистов-исполнителей. В 
то же время легализовать про-
фессии писателя, художника 
или композитора — необходи-
мо. Ведь до сегодняшнего дня в 
России нельзя выйти на пенсию 
как композитор или писатель, 
это вроде как личное хобби.

Дискуссии и обсуждения 
длились несколько месяцев, 
в результате был выработан 
проект, прошедший обществен-
ные слушания. Затем он был 
направлен на утверждение в 
Министерстве труда и социаль-
ной защиты и наконец получил 
регистрацию в Министерстве 
юстиции . Как уточнили в Мин-
культе, «профстандарт описы-
вает основные трудовые функ-
ции композитора, требования к 
образованию, знаниям и навы-
кам, необходимым для осуще-
ствления профессиональной де-
ятельности. Ранее деятельность 
композиторов была включена в 
Общероссийский классифика-
тор видов экономической дея-
тельности (ОКВЭД 2)». Теперь 
в трудовом договоре будет ука-
зываться, что сотрудник тру-
доустроен в качестве компози-
тора. Определены его обязан-
ности. Композитор получает 
государственные гарантии по 
трудовому договору, такие как 
отпуск, соцпакет. Так же компо-
зитор может сохранить статус 
самозанятого или индивидуаль-
ного предпринимателя и полу-
чать гонорары, из которых де-
лаются отчисления в Пенсион-
ный фонд. Теперь это личный 
выбор композиторов.  

Композиторская деятельность впер-
вые в истории официально станет 
профессией. 
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Прямая речь 

Карина Абрамян, генераль-
ный директор Союза компо-
зиторов России:
— До включения деятельности 

композиторов в Общероссийский 

классификатор видов экономиче-

ской деятельности (ОКВЭД 2) в ав-

густе 2022 года и утверждения про-

фессионального стандарта про-

фессия не была наделена офици-

альным статусом и отсутствовала в 

реестре профильных классифика-

торов и справочников. Отсутствие 

официального статуса, в частности, 

не позволяло композиторам полу-

чать государственную поддержку, 

например, в ситуации 2020 года, 

связанной с пандемией.
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АПК Мощная господдержка помогает активно развивать виноградарство и виноделие на Кубани

Время возделывать лозу
Дмитрий Ивнев 

В 
н ы н е ш н е м  г о д у  в 
Краснодарском крае 
собрали рекордный за 
всю историю регио-
на урожай винограда 
— 280 тысяч тонн. До 
этого самым урожай-
ным считался 1986-
й,  тогда аграриям 

удалось вырастить 263 тысячи 
тонн солнечной ягоды. Нынеш-
нему успеху во многом способ-
ствовало расширение планта-
ций: четыре года назад на Куба-
ни высадили лозу на двух тыся-
чах гектаров. 

Виноградарство и виноделие 
активно поддерживаются госу-
дарством. В этом году из крае-
вого бюджета отрасли выдели-
ли 731 миллион рублей. В 2023-
м господдержку предусмотрено 
увеличить до 1,1 миллиарда.

Развивать отрасль помога-
ет федеральный закон о вино-
градарстве и виноделии. Ини-
циатором его принятия стал 
Краснодарский край. Закон 
закрепил требования к учету 
и использованию виноградо-
пригодных земель, запретил их 
застройку, регламентировал 
появление новых питомников 
с отечественными саженцами. 
Он определил, что российское 
вино должно быть на 100 про-
центов произведено из виногра-
да, выращенного на территории 
страны.

Так что нет ничего необыч-
ного в том, что именно законо-
датели чувствуют особую от-
ветственность за выполнение 
принятых норм. Недавно пред-
седатель кубанского парла-
мента Юрий Бурлачко провел 
в Новороссийске выездное за-
седание профильного комите-
та ЗСК. Речь на нем шла о реа-
лизации регионального закона 
о развитии виноградарства и 
виноделия, а также о перспек-
тивах энотуризма в крае. В об-
суждении приняли участие се-
натор Алексей Кондратенко, 
глава минсельхоза Кубани Фе-
дор Дерека, мэр Новороссий-
ска Андрей Кравченко, а также 
виноделы.

Обращаясь к присутству-
ю щ и м ,  п р е д с е дател ь  З С К 
уточнил, что главная цель встре-
чи — проанализировать состо-

яние отрасли и наметить пла-
ны дальнейших действий для ее 
поддержки. Ведь в Краснодар-
ском крае расположено более 
30 процентов всех виноградни-
ков страны — свыше 28 тысяч 
гектаров. 

Во время заседания было от-
мечено, что положительная ди-
намика в отрасли стала возмож-
ной во многом благодаря под-
держке со стороны Совета Фе-
дерации, поскольку формиро-
вание гармоничного правового 
пространства невозможно без 
федеральных законодателей.

Однако принятый закон, 
даже столь важный для отрасли, 
всех проблем решить не может. 
Жизнь предлагает новые за-
дачи. На одну из них обратил 
внимание Алексей Кондратен-
ко. По его мнению, правиль-
ным и перспективным являет-
ся комплексный подход к осво-
ению виноградопригодных зе-
мель, включающий выращива-
ние винограда, выпуск вино-
дельческой продукции, предо-
ставление услуг винного туриз-
ма. И такая возможность долж-
на быть закреплена на законо-
дательном уровне. 

Специфику отрасли следует 
учитывать и при размещении 
объектов переработки сырья. 
Наилучший результат винодел 
получает, если производство на-
ходится рядом с виноградника-
ми. Однако создавать винодель-
ни на землях сельхозназначения 
запрещено. 

«Совместно с краевым мин-
сельхозом мы подготовили за-
конопроект, позволяющий раз-
мещать винодельни и всю со-
путствующую инфраструктуру 
на сельхозугодиях. При разра-
ботке документа мы исходили 
из того, что при производстве 
вина очень большое значение 
для его высокого качества имеет 

время от момента сбора урожая 
до изготовления конечного про-
дукта», — сообщил Алексей Кон-
дратенко.

Также на заседании высту-
пили замруководителя краево-
го парламента Александр Тру-

билин, председатель профиль-
ного комитета Сергей Орленко, 
министр сельского хозяйства 
региона Федор Дерека. Участни-
ки встречи обменялись мнени-
ями по основным отраслевым 
вопросам, обсудили предложе-
ния руководителей винодель-
ческих предприятий. А они ка-
сались не только «родной» от-

расли. Например, речь зашла о 
поддержке кубанских сыроде-
лов. Специалисты уверены: пре-
красно дополняющие друг дру-
га вино и сыр высокого качества 
способствуют популяризации 
энотуризма в Краснодарском 
крае.

Кстати, представители от-
расли поддержали и принятый 
недавно региональным пар-
ламентом закон об увеличе-
нии времени продажи алкого-
ля. Свою позицию виноградари 
и виноделы аргументировали 
тем, что этот нормативный пра-
вовой акт важен как для разви-
тия бизнеса, так и для турист-
ской сферы. Теперь каждый же-
лающий, знакомясь с объектами 
энотуризма и посещая в рамках 
экскурсий те или иные профиль-
ные предприятия, может купить 
винодельческую продукцию в 
удобное для него время.

В рамках выездного заседа-
ния депутаты посетили ведущие 
винодельческие предприятия 
Новороссийска — «Абрау-Дюр-
со» и «Шато Пино», где озна-

комились с их производствен-
ными мощностями и особенно-
стями технологического про-
цесса. Говоря о динамике раз-
вития отрасли, председатель 
регионального парламента на-
помнил, что в прошлом созы-
ве особое внимание уделяли 
проблемам гаражного вино-
делия.

«В феврале 2018-го депута-
ты направили в правительство 
РФ обращение по вопросу сни-
жения административных ба-
рьеров для сельхозпроизводи-
телей при получении ими ли-
цензий на производство, хра-
нение, поставку и розничную 
продажу вина. Эта инициати-
ва была поддержана федераль-
ным центром, и наши гаражни-
ки получили новый импульс к 
ведению своего бизнеса. Седь-
мой созыв ЗСК мы начинаем с 
рассмотрения актуальных во-
просов развития энотуризма, 
поскольку он является одним 
из двигателей региональной 
экономики, формирует ими-
джевую составляющую Куба-

ни. Благодаря ему появляются 
новые источники дохода, что, 
соответственно, дает дополни-
тельные возможности для раз-
вития территорий», — обозна-
чил свою позицию Юрий Бур-
лачко.

Особый акцент руководи-
тель заксобрания сделал на 
расширении сети питомни-
ков. По его мнению, необходи-
мо обеспечить все условия для 
развития отечественной пи-
томниководческой базы, кото-
рая закроет потребность рос-
сийских виноградарей в высо-
кокачественном посадочном 
материале.

«Эту тему мы неоднократно 
поднимали на совещаниях раз-
личного уровня. Сейчас на Ку-
бани работают три питомнико-
водческих хозяйства. Проект-
ная мощность прививочных 
комплексов — более 4,5 мил-
лиона саженцев в год. Приня-
тый нами в 2020 году профиль-

ный закон способствует  сего-
дня увеличению мощности дан-
ных питомников и развитию 
их сети в тех районах, где нахо-
дятся основные площади вино-
градных плантаций Кубани», — 
заключил председатель ЗСК.

Начатая на выездном заседа-
нии аграрного комитета в Ново-
российске работа была продол-
жена во время недавней поезд-
ки Юрия Бурлачко в Темрюк-
ский район — самый «виноград-
ный» на Кубани. Почти 75 про-
центов урожая нынешнего года 
выращено именно в этом муни-
ципалитете. 

Руководитель кубанско-
го парламента, председатель 
комитета ЗСК по развитию 
АПК, продовольствию и потре-
бительскому рынку Сергей Ор-
ленко и глава района Федор Ба-
бенков посетили одну из круп-
нейших агропромышленных 
компаний России — ГК «Ари-
ант». В ее составе — винодель-
ня «Кубань-Вино» и агрофирма 
«Южная». 

«Кубань-Вино» — лидер ви-
нодельческой отрасли страны 
с производством полного цик-
ла: от саженца до бутылки. Как 
было отмечено, здесь выпус-
кают более 64 миллионов буты-
лок тихих и игристых вин в год.

Юрий Бурлачко побывал 
также на территории агрофир-
мы «Южная», осмотрел питом-
ник виноградных саженцев. По 
словам гендиректора агрофир-
мы, депутата ЗСК Игоря Чеме-
риса, питомник является круп-
нейшим не только в России, но 
и в Европе. В 2021 году здесь 
произвели два миллиона сажен-
цев и сделали около четырех 
миллионов прививок. 

А во время встречи руко-
водителя ЗСК с управляющим 
акционером группы компаний 
«Ариант» Александром Крето-

вым состоялось обсуждение ак-
туальных отраслевых проблем 
и вариантов их решения. По 
словам Кретова, в виноделии 
очень важно сырье: «Поэтому 
встал вопрос о собственных са-
женцах. Глава края Вениамин 
Кондратьев нас поддержал. Мы 
открыли свой питомник. Счита-
ем, что это единственно верный 
путь, по которому должна раз-
виваться отрасль в целом».

«Сейчас очень важно пони-
мать, какая еще законодатель-
ная поддержка, помимо уже су-
ществующей, нужна нашим ви-
ноградарям и виноделам. Ряд 
вопросов на сегодня решен, в 
том числе при содействии феде-
рального центра. Остальные на-
ходятся в работе», — отметил в 
разговоре Юрий Бурлачко.

При этом он добавил, что 
одной из актуальных проблем 
остается нехватка собствен-
ных саженцев винограда. По-
требность в них закрывается 
пока только на 65 процентов. 
«Мощная питомниководческая 
база — это будущее отрасли. В 
ближайшее время рассмотрим 
вопрос об увеличении финан-
совой поддержки питомников 
почти до полутора миллиарда 
рублей», — подчеркнул предсе-
датель ЗСК. 

Чтобы все намеченное ста-
ло реальностью, в крае не толь-
ко выращивают виноград, но и 
растят специалистов. Среди мо-
лодежи профессия винограда-
ря и винодела престижна. Пер-
выми вершинами для лучших 
становится успех в профессио-
нальных конкурсах. Так, в ноя-
бре стартовал отборочный тур 
конкурса виноделов «Молодая 
лоза — 2022». Цель проекта — 
выявление талантливых моло-
дых специалистов и создание 
условий для их профессиональ-
ного роста.  

А К Ц Е Н Т

В Краснодарском крае расположено 
более тридцати процентов 
всех виноградников страны, 
а это свыше 28 тысяч гектаров

Юрий Бурлачко (в центре): 
Производство собственных 
саженцев — это будущее отрасли.
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ЭКОЛОГИЯ Кубанские законодатели стремятся поддержать курортную отрасль

Отдых без границ
Валерий Догадаев, 
Краснодарский край

К
убань сегодня — один из 
лидеров внутреннего ту-
ристского рынка. За по-

следние десять лет турпоток 
увеличился почти на 40 про-
центов. Ежегодно край посеща-
ют около 17 миллионов гостей, 
и тенденция к росту их количе-
ства сохраняется. Кубанские 
курорты и туристические объ-
екты востребованы круглый 
год. Вот и нынешней зимой их 
посетят около 2,5 миллиона ту-
ристов. Уже в декабре курорты 
рассчитывают принять 700 ты-
сяч человек. Более трети из них 
традиционно приедут в Сочи. 
Летом же на Кубани и вовсе ту-
ристический бум. Безусловно, 
санаторно-курортная и турист-
ская отрасль — визитная кар-
точка региона, базовая отрасль 
его экономики.

В поиске баланса
Все это может только радо-

вать: люди отдыхают, укрепля-
ют здоровье, получают множе-
ство новых впечатлений, а бюд-
жет региона и страны прирас-
тает. Но есть у этого процесса 
и обратная сторона: неуклон-
но возрастает нагрузка на ин-
фраструктуру, да и на окружа-
ющую среду в целом.

Как найти тот оптимальный 
баланс, который позволит со-
хранить уникальные курорты и 
вместе с тем дать возможность 
пользоваться ими сейчас все 
большему числу людей? Такие 
поиски ведутся на протяжении 
ряда лет, вносятся конкретные 
предложения. И практически 
всякий раз их реализация упи-
рается в границы. Точнее — в 
границы округов горно-сани-
тарной охраны (ГСО) курорт-
ных территорий. 

Стоит пояснить, что в соста-
ве округа ГСО выделяется до 
трех зон. Наистрожайший — ре-
жим первой зоны. Он устанав-
ливается для месторождений 
минеральных вод (для скважин, 
источников), месторождений 
лечебных грязей, месторожде-
ний других полезных ископае-
мых, используемых в лечебных 
целях, а также для оборудован-
ных лечебных пляжей и приле-
гающих к ним акваторий. Здесь 

запрещаются проживание и 
осуществление хозяйственной 
деятельности.

Во второй зоне под запретом 
размещение объектов и соору-
жений, не связанных непосред-
ственно с созданием и развити-
ем сферы курортного лечения и 
отдыха, а также проведение ра-
бот, загрязняющих окружаю-
щую природную среду и приво-
дящих к истощению природных 
лечебных ресурсов. Перечень 
таких работ весьма обширен.

В третьей зоне существуют 
ограничения на размещение 
промышленных и сельскохо-
зяйственных объектов и соору-
жений, а также на осуществле-
ние хозяйственной деятельно-
сти, сопровождающейся загряз-
нением окружающей природ-
ной среды, природных лечеб-
ных ресурсов и их истощением. 

На практике же может полу-
читься так, что в крае до кон-
ца 2025 года истечет срок дей-
ствия выданных договоров о 
сбросе сточных вод у 91 водо-
пользователя, среди которых 
санатории, предприятия жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и топливно-энергетиче-
ского комплекса, предприятия 
и организации, эксплуатиру-
ющие объекты олимпийско-
го наследия. А к концу 2026 и 
2027 годов истекает срок дей-
ствия договоров у междуна-
родных аэропортов Сочи и Ге-
ленджика.

Большинство названных 
объектов введены в эксплуа-
тацию до 1 января 2007 года — 
даты вступления в силу Водно-
го кодекса Российской Федера-
ции. Сейчас они осуществляют 
сброс очищенных сточных вод 
в границах второй зоны окру-
гов ГСО, что противоречит тре-
бованиям действующего во-
дного законодательства. По ис-
течении срока действия дого-
воров повторное предоставле-
ние в пользование этих водных 
 объектов станет невозможным. 

Разрешить, чтобы 
сохранить

Такая перспектива стала бы 
большим препятствием для раз-
вития отрасли, а особенно — для 
курортов федерального значе-
ния. В крае этот статус имеют 
Анапа, Геленджик и Сочи. 

«Сегодня эти города — дина-
мично развивающиеся кругло-
годичные курорты. Но установ-
ленные еще 50 лет назад грани-
цы округов горно-санитарной 
охраны курортов федерального 
значения утратили свою акту-
альность. Они сдерживают воз-
можности создания новых объ-
ектов ЖКХ, транспортной, со-
циальной инфраструктуры, ко-
торые остро необходимы здесь 
с учетом роста числа жителей 
и ежегодного увеличения тур-
потока», — сказал председатель 
кубанского парламента Юрий 
Бурлачко. В этой связи остро 
встает вопрос о необходимости 
актуализации данных границ.

Это мнение он высказал на 
недавнем выездном заседании 
профильного комитета кубан-
ского парламента в Сочи. Де-

путаты ЗСК, представители Ку-
банского бассейнового водно-
го управления Федерального 
агентства водных ресурсов, ор-
ганов исполнительной власти 
края, курортных муниципали-
тетов обсудили необходимость 
корректировки округов горно-
санитарной охраны курортных 
территорий. 

Как сообщил первый замгла-
вы Сочи Александр Свириден-
ко, муниципалитет выступил с 
инициативой разработки про-
екта округа горно-санитарной 
охраны курорта. Кроме того, 
обоснованность выводов о не-
обходимости корректировки 
округов подтверждается разра-
ботчиками генплана Сочи. Под-
готовка этих документов син-
хронизирована, и она находится 
на завершающей стадии. А пото-

му замглавы Сочи обратился с 
просьбой поддержать проект по 
актуализации границ ГСО. 

Своим видением путей вы-
хода из сложившейся ситуа-
ции поделились представители 
курортных муниципалитетов, 
профильных краевых мини-
стерств и ведомств.

Председатель комитета ЗСК 
Александр Джеус отметил, что 
в целях сохранения курортно-
рекреационного потенциала 
и инвестиционной привлека-
тельности региона депутата-
ми краевого парламента была 
подготовлена, одобрена на Со-
вете законодателей Краснодар-
ского края и принята на сессии 
в 2020 году законодательная 
инициатива по корректировке 
ст. 44 Водного кодекса России. 
Однако тогда она не нашла под-
держки в Госдуме.

В настоящее время, по сло-
вам депутата, аналогичный 
проект разрабатывают ряд фе-
деральных ведомств. Но поми-
мо этого, считает Александр 
Джеус, требуется активиза-
ция работы на муниципальном 
уровне при содействии краевой 
власти.

Подробно обсудив стоящий 
на повестке вопрос, участники 

заседания подтвердили необхо-
димость его тщательной межве-
домственной проработки.

В этой связи Юрий Бурлач-
ко подчеркнул, что нужно отра-
ботать понятный алгоритм дей-
ствий. При этом каждая струк-
тура в пределах своей ком-
петенции должна не бояться 
брать ответственность на себя, 
добавил он.

«Ведь нам некогда экспери-
ментировать, туристы приез-
жают прямо сейчас. А Сочи по-
зиционирует себя как кругло-
годичный курорт. Учитывая, 
что эта проблематика нахо-
дится в зоне ответственности 
федеральной власти, считаем 
возможным обратиться в Пра-
вительство РФ с обоснованием 
необходимости корректировки 
границ горно-санитарной охра-
ны курортов федерального зна-
чения. Их актуализация даст 
новый стимул экономическому 
развитию этих территорий, по-
высит уровень комфорта отды-
хающих и горожан», — заклю-
чил Юрий Бурлачко.

По итогам выездного заседа-
ния принята резолюция, содер-

жащая рекомендации исполни-
тельным органам власти края, 
профильному комитету ЗСК и 
органам местного самоуправ-
ления. Решено также обратить-
ся в Правительство Российской 
Федерации, представив обосно-
вание необходимости коррек-
тировки границ зон округов са-
нитарной (горно-санитарной) 
охраны курортов федерально-
го значения Сочи, Анапа, Гелен-
джик с внесением соответству-
ющих сведений в Единый госу-
дарственный реестр недвижи-
мости, включая определение 
источников финансирования 
проведения работ по подготов-
ке проектов округов. 

Комфорт без ущерба
Очевидно, что ни закрыть 

глаза на проблему, ни пустить 
все на самотек (в прямом и пе-
реносном смысле) не удаст-
ся. Да никто к этому и не стре-
мится. Цели благие и у тех, кто 
непоколебимо стоит на букве 
закона (возможно, в чем-то и 
устаревшего), и у тех, кто хочет 
увеличить потенциал курортов. 
Значит, надо находить точки со-
прикосновения, вносить кор-
рективы с учетом мнения оппо-
нентов.

Как уже упоминалось, за-
конодательная инициатива ку-
банцев о внесении изменений 
в статью Водного кодекса не 
нашла поддержки в Государ-
ственной Думе. Ею, в частно-
сти, предусматривалась воз-
можность сброса сточных, в 
том числе дренажных вод, в во-
дные объекты, находящиеся во 
второй зоне округов санитар-
ной (горно-санитарной) охра-
ны лечебно-оздоровительных 
местностей и курортов. Но что 
очень важно — речь шла о сбро-
се вод, очищенных до установ-
ленных нормативов! Думается, 
что современные технологии 
помогут устранить и другие 
барьеры. Сейчас аналогичный 
проект по внесению изменения 
в статью 44 Водного кодекса РФ 
поручено разработать ряду фе-
деральных ведомств. Планиру-
ется внести его на рассмотре-
ние правительства Российской 
Федерации в апреле 2023 года. 
Так что надежды на принятие 
проекта остаются. Но для ком-
плексного решения проблемы 

развития курортов федераль-
ного значения необходимо од-
новременно произвести и кор-
ректировку их границ.

Для того чтобы убедить-
ся в ее актуальности, гостям и 
жителям Сочи достаточно по-
сетить реконструированную 
часть центральной набережной 
Сочи — пляж «Маяк». Его шири-
на увеличилась, оборудована 
просторная набережная и ком-
фортное зонированное обще-
ственное пространство для от-
дыха. Все это увидели и депута-
ты, участвовавшие в выездном 
заседании. 

Однако полностью проект 
реконструкции центральной 
набережной Сочи пока не мо-
жет быть реализован. Причи-
на — в ограничениях, установ-
ленных режимом округа гор-
но-санитарной охраны курорта 
федерального значения. И это 
притом, что в 2021 году распо-
ряжением Правительства РФ 
предусмотрено финансирова-
ние продолжения работ. Их ре-
зультатом должно стать созда-
ние искусственного земельно-
го участка путем отсыпки тер-
ритории в Черном море. Про-
тяженность общедоступных 
пляжей увеличится до 2800 ме-
тров. Набережная станет шире 
более чем на 30 метров. 

Проблемы, связанные с гра-
ницами ГСО, не обходят и луч-
шие здравницы страны. Как 
рассказал гендиректор сана-
тория «Заполярье» Сергей Ме-
ренков, в планах учреждения — 
реконструкция действующих 
корпусов и пляжной терри-
тории с ремонтом существу-
ющих гидротехнических соо-
ружений. Объект находится в 
первой зоне округа горно-са-
нитарной охраны федерально-
го курорта. А это накладывает 
серьезные ограничения на осу-
ществление хозяйственной де-
ятельности. 

Комментируя подобные си-
туации, Юрий Бурлачко отме-
тил, что обсуждаемый вопрос 
находится в компетенции феде-
рального центра, и краевые вла-
сти направят туда свои предло-
жения. Решать проблемы разви-
тия курортов предстоит вместе, 
во взаимодействии с админи-
страцией края и органами мест-
ного самоуправления. 

Центральная набережная Сочи 
после завершения реконструкции 
станет красивее и просторнее.
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Нужен оптимальный баланс,  
который сохранит уникальные курорты 
и обеспечит возможность пользоваться 
ими сейчас все большему числу людей
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

На Кубани открыт национальный маршрут «Винные дороги Краснодар-

ского края». На нем действуют более 200 объектов: гостиниц, агротури-

стических и винных комплексов, ресторанов авторской кухни, кроме 

того, много памятников античной эпохи. Развитие энотуризма на Куба-

ни обусловлено природными характеристиками и историческими фак-

торами. В регионе находится треть всех виноградников России. Около 

30 виноделен совмещают производство вина с приемом туристов. 20 та-

ких объектов вошли в национальный маршрут. Большая часть располо-

жена в Новороссийске, Геленджике, Анапе, а также в Темрюкском, 

Крымском и Северском районах.
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ПЕРСОНА Француженка 
Фраппар стала первой 
женщиной, отсудившей 
матч чемпионата мира

По свистку 
Стефани

Илья Соболев

Вчерашняя встреча сборных Германии и Коста-Ри-
ки обрела статус исторической еще до стартового 
свистка. Впервые матч мужского чемпионата мира 
доверили судить женщине — француженке Стефани 
Фраппар.

Напомним, в Катар в составе судейского корпуса 
приехали шесть девушек. Помимо Фраппар это глав-
ные арбитры Салиму Мукансанга (Руанда) и Йошими 
Ямашиту (Япония), а также ассистенты — Неуза Бэк 
(Бразилия), Карен 
Диас Медина (Мек-
сика) и Катрин Нес-
битт (США). Неко-
торые из них уже 
успели поработать 
на ЧМ-2022 ре-
зервными судьями. 
Например, Фраппар 
была задействована 
на матче Мексика — 
Польша.

Можно было 
ожидать назначе-
ние женщины глав-
ным судьей на одну 
из игр третьего 
тура, в которых обычно решается уже не так много. Но 
таких не оказалось. В итоге Фраппар доверили рабо-
тать на матче, в котором решалась судьба одного из фа-
воритов турнира. 

— Момент очень эмоциональный, — призналась 
француженка. — Нет ничего важнее чемпионата мира. 
Для меня работать на турнире большая честь. Сейчас 
предпочитаю не заглядывать в соцсети. Обращаю вни-
мание на отзывы людей знающих. Самокритика имеет 
место, но как результат анализа мнений экспертов.

К слову, заинтересованные стороны к этому назна-
чению отнеслись спокойно и даже с энтузиазмом. 

— Я восхищаюсь всем, чего добились женщины, — 
сказал наставник сборной Коста-Рики Луис Фернандо 
Суарес. — И мне нравится, что они не собираются оста-
навливаться. Сейчас они делают еще один шаг в очень 
сексистском виде спорта. И это хорошо для футбола.

— Доверяю ей на все сто, — отметил, в свою очередь, 
рулевой немецкой команды Ханси Флик. — Она заслу-
жила здесь быть благодаря своей работе и своим дости-
жениям.

38-летней Стефани Фраппар не впервой перепи-
сывать историю. Она первой среди женщин отсуди-
ла матч французской Лиги 1, работала на Суперкубке 
Европы в 2019 году, а в 2020-м получила назначение на  
игру Лиги чемпионов. Фраппар ездила и на чемпионат 
Европы, но только как резервный арбитр. И вот новая 
ступень в ее карьере и в истории мирового футбола.  

УСПЕХ Африканская сборная одолела Канаду и заняла первое место в группе F

В стиле Марокко
Илья Соболев

С
борная Марокко одоле-
ла Канаду со счетом 2:1 
в заключительном матче  

группового этапа чемпионата 
мира и сенсационно вышла из 
квартета  под литерой F с перво-
го места.

Пожалуй, ни у одной ко-
манды на этом чемпионате 
мира нет такой пропасти меж-
ду качеством игры и результа-
тами, как у сборной Канады. 
Североамериканцы очень здо-
рово провели стартовый матч 
против бельгийцев, прилич-
но выглядели во встрече с хо-
рватами, но оба раза проигра-
ли и к третьему туру потеря-

ли всякие шансы на выход в 
плей-офф.

Зато у сборной Марокко в 
этом плане все в порядке. После 
ничьей с хорватской командой 
(0:0) африканцы очень уверен-
но справились с Бельгией (2:0) и 
стали реальными претендента-
ми на выход из группы F. Для ко-
го-то успех «атласских львов» 
стал большим сюрпризом. 
Например, для чемпиона мира-
1998 Франка Лебефа, который в 
скандальном интервью назвал 
Марокко «маленькой и нищей 
страной», которую «сложно 
найти на карте». «Большинство 
игроков там родом из Франции 
и имеют двойное гражданство», 
— добавил экс-футболист, кото-

рый явно не дружит с географи-
ей, да и фактчекингом себя не 
утруждает. Для справки, пло-
щадь Марокко не сильно мень-
ше, чем у Франции, а с двойным 
гражданством в заявке афри-
канской сборной лишь двое — 
Ромен Саисс и Софьян Буфаль.

Впрочем, после группового 
этапа о том, что есть такая стра-

на Марокко точно будет знать 
больше людей. Победа в послед-
нем матче над Канадой гаранти-
ровала «атласским львам» вы-
ход в плей-офф, и они со своей 
задачей справились, забив два 
мяча уже к 23-й минуте. К слову, 
на футбольной карте мароккан-
цы не менее заметны, нежели на 
географической.  Автор перво-
го мяча в ворота североамери-
канцев Хаким Зиеш — игрок лон-
донского «Челси» и вполне себе 
звезда. Юссеф Эн-Насири, за-
бивший второй гол, выступает 
за «Севилью». Ассистировал ему 
один из лучших вингеров мира 
Ашраф Хакими из французского 
«ПСЖ». А ведь есть еще Нуссайр 

Мизрауи, который в этом матче 
результативными действиями в 
протоколе не отметился.

К чести канадцев, они даже 
без турнирных перспектив про-
должили биться и один гол оты-
грали, но не более того.

А сборная Марокко не про-
сто второй раз в своей истории 
выходит в плей-офф чемпио-
ната мира (первый был в 1986 
году), но и делает это, выиграв 
группу с Бельгией и Хорватией.  
Настоящая сенсация.

В  п о с л е д н и й  р а з  а ф р и -
канская команда становилась 
первой в своем квартете в 1998 
году. При этом Марокко устано-
вило рекорд для сборных со сво-
его континента по количеству 
набранных очков на групповом 
этапе. У Марокко их семь.

Сразу после матча марок-
канские игроки и персонал 
сборной окружили главного 
тренера Валида Реграги. Кажет-
ся, каждый похлопал счастли-
вой рукой специалиста по его 
лысой голове. А ведь он возгла-

вил команду лишь в конце авгу-
ста и то из-за того, что его пред-
шественник и тезка Вахид Ха-
лилходжич разругался с лиде-
рами сборной. Реграги с ними 
общей язык нашел.

— У нас много травм, но мы 
показали силу духа, — сказал Ре-
граги после матча. — Мы хоте-
ли попасть в историю и сделали 
это. Мы счастливы за наш народ. 
Мы доказали, в Африке есть хо-
рошие тренеры, есть хорошие 
игроки. Но все только начинает-
ся. Мы лишь в 1/8 финала.  

СЕНСАЦИЯ Вторая по рейтингу ФИФА сборная мира — Бельгия — 
не смогла одолеть Хорватию и осталась без плей-офф ЧМ-2022

Изгнали «дьяволов»
Артур Нанян, 
«Российска газета», Эр-Райян

О
дна из лучших сбор-
ных мира Бельгия 
досрочно покида-
ет чемпионат мира. 
«Красные дьяво-
лы» сыграли вни-
чью с Хорватией 
(0:0) в третьем туре 
групповой стадии 

и финишировали третьими в 
квартете «F».

Звездные войны
— Для нас, как вы называе-

те, «золотого поколения», Ка-
тар — последний шанс гром-
ко заявить о себе. И упустить 
такую возможность было бы 
обидно, — говорил за несколько 
дней до старта ЧМ-2022 один 
из лидеров бельгийцев Эден 
Азар.

Казалось бы, в словах хавбе-
ка «Реала» нет ничего сенсаци-
онного или предпосылок к кон-
фликту. Тем удивительнее было 
наблюдать за тем, как спустя 
буквально двое суток еще один 
ветеран «красных дьяволов» 
Кевин Де Брюйне публично по-
ставил под сомнение выска-
зывание Азара: «У Эдена свое 
мнение, но я считаю, что у нас 
нет никаких шансов на победу. 
Мы слишком стары, рассмат-
риваю нас скорее как аутсайде-
ров», — откровенно признался 
Де Брюйне.

Это был первый тревожный 
звоночек. Дальше — больше. 
Уже в самом Катаре после 
неожиданного поражения от 
Марокко (0:2) в СМИ просочи-
лась информация о конфликте 
в рядах второй сборной мира 
по рейтингу ФИФА: якобы Де 
Брюйне, Азар и Ян Вертонген 
поссорились в раздевалке по-
сле встречи с африканской ко-
мандой, и Ромелу Лукаку при-
шлось вмешаться в ситуацию, 
чтобы всех успокоить. Но на 
этом не все: как оказалось, Де 
Брюйне уже несколько лет не 
разговаривает с Тибо Куртуа, 
который в свое время увел де-
вушку у Кевина, Азар и Леанд-
ро Троссард игнорируют друг 
друга, как и Лукаку с Миши 
Батшуайи. Бельгийские бо-
лельщики, коих в Дохе было 
немало, явно ожидали больше-
го от «золотого поколения», 
наивысшим достижением ко-
торого стала бронза ЧМ-2018 
в России.  

— Если эти новости правда, 
то мы в плохом положении. Та-
кое поведение типично для не-
которых людей, у которых нет 
характера великих чемпионов. 
Легенды сплачиваются, когда 
что-то идет не так, а маленькие 

люди начинают палить друг в 
друга, считая себя большими 
футболистами. Думаю, того 
же Вертонгена задели слова Де 
Брюйне о том, что у нас старые 
защитники. Вероятно, Кевин 
не имел ввиду ничего плохого, 
но Ян воспринял эти слова ина-
че. Такие вещи недопустимы 
на таком уровне, — уверен быв-

ший защитник «красных дья-
волов» Сильвио Прото.

Что интересно — бельгий-
цы и не собирались оспаривать 
этот громкий инсайд. При этом 
найти человека, сообщивше-
го прессе скандальные подроб-
ности, Тибо Куртуа и компания 
так и не смогли: «Мы — команда, 
живой организм. Нам не нужно 

искать того, кто это рассказал. 
Но если мы отыщем этого чело-
века, то это будет его последний 
день с нами», — сказал Куртуа.

В поисках лишнего 
билетика

Если говорить об истории 
противостояния Бельгии и Хо-
рватии, то ранее пути этих ко-
манд пересекались лишь во-
семь раз, и ни разу — в финаль-
ных стадиях чемпионата мира. 
На первенстве планеты 2018 
года в России эти команды по-
пали в тройку лучших по ито-
гам турнира: «шашечки» завое-
вали серебряные медали, усту-
пив в финале Франции, в то вре-
мя как «красные дьяволы», как 

уже было сказано ранее, взяли 
«бронзу».

Хорватскую и бельгийскую 
сборные объединяет тот факт, 
что это возрастные команды. 
У представителей Балкан сра-
зу несколько игроков за 30. В 
их число входит и капитан «ша-
шечных» Лука Модрич, для ко-
торого ЧМ в Катаре — послед-
ний в карьере. Наверняка меж-
дународную карьеру в бли-
жайшее время закончат и Мар-
село Брозович с Иваном Пери-
шичем.

К слову, именно Модрич с 
Перишичем пользуются наи-

большей популярностью сре-
ди хорватских болельщиков. 
Удивительная история: за час 
до стартового свистка дове-
лось встретить фаната в майке 
хорватской сборной, стоявше-
го рядом со входом на арену и 
держащего в руках табличку 
с надписью «Ищу лишний би-
лет. Пожалуйста». Оказалось, 
крепко сбитый мужчина, напо-
минавший внешне боксера или 
самбиста, приехал из Австра-
лии ради того, чтобы живьем 
посмотреть на игру Модрича. 
Попасть на трибуну ему так в 
итоге не удалось. Ну хоть пора-
дуется за своего кумира, кото-
рому предстоит сыграть в 1/8 
финала.

Хорватам — и шашечки, 
и ехать

Прозвучит забавно, но матч 
с Хорватией был чуть ли не луч-
шим в исполнении бельгийцев 
в Катаре. В отличие от встреч 
с Канадой и марокканцами, 
команда Роберто Мартинеса 
чуть ли не все 90 минут владе-
ла инициативой, создала много 
моментов. «Шашечные», не-
смотря на мощную поддержку 
трибун, в основном думали о 
том, как бы не пропустить. Хотя 
до перерыва самый реальный 
шанс открыть счет был имен-
но у хорватов. На 17-й минуте 
арбитр Энтони Тейлор снача-
ла назначил пенальти в воро-
та Бельгии, но после просмот-
ра видеоповтора передумал, 
рассмотрев офсайд у Андрея 
Крамарича.

Во второй половине Марти-
нес бросил в бой Лукаку. Фана-
ты «красных дьяволов» оваци-
ями встретили форварда «Ин-
тера», а зря: именно Ромелу 
стал главным антигероем бель-
гийцев в этой встрече. Лукаку 
упустил аж три великолепных 
момента, трижды промахнув-
шись по пустым воротам. Все 
так и закончилось нулевой ни-
чьей, оставившей за бортом 
турнира. Бельгийцы впервые за 
24 года не прошли в плей-офф 
ЧМ, в то время как хорваты 
лишь в третий раз примут уча-
стие в 1/8 финала.  

Ничья — 0:0 позволила хорватам 
продолжить борьбу в плей-офф, 
а Бельгия едет домой.

Валид Реграги возглавил сборную Марокко за два месяца до ЧМ-2022 и вывел свою команду в плей-офф турнира.

А К Ц Е Н Т

«Золотое поколение» бельгийского 
футбола во главе с Эденом Азаром 
так и не завоевало ни одного трофея

До назначения на матч Германия — Коста-Рика Стефани 
Фраппар успела поработать на ЧМ-2022 резервным судьей.

А К Ц Е Н Т

Марокко впервые за 36 лет сыграет 
в плей-офф чемпионата мира. Ранее им 
это удалось на первенстве в 1986 году

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Сегодня на ЧМ завершается групповой этап. Игры команд 

из каждого квартета в третьем туре начинаются в одно вре-

мя, оно в Катаре соответствует московскому. На выходные, 

3—4 декабря, в программе четыре встречи 1/8 финала.

2 декабря. 18.00. Гана — Уругвай. Группа «Н». 
Эль-Вакра. Стадион «Эль-Джануб». 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 17.45.

2 декабря. 18.00. Южная Корея — Португалия. Группа «Н». 
Эр-Райян. Стадион «Эдьюкейшн Сити». 
Где смотреть: «Матч! Футбол 1». Прямая трансляция 

с 17.00 (с часовым превью).

Где смотреть сразу оба матча группы «Н» в режиме 
переклички: «Матч Премьер». Прямая трансляция с 17.45.

Положение в группе: Португалия — 6 очков (разница мячей 

5—2), Гана — 3 (5—5), Южная Корея — 1 (2—3), Уругвай — 1 (0—2).

2 декабря. 22.00. Сербия — Швейцария. Группа «G». 
Доха. Стадион «Стэдиум 974».
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 21.45.

2 декабря. 22.00. Камерун — Бразилия. Группа «G». 
Лусаил. Стадион «Лусаил Айконик». 
Где смотреть: «Матч! Футбол 1». Прямая трансляция 

с 21.00 (с часовым превью).

Где смотреть сразу оба матча группы «G» в режиме 
переклички: «Матч Премьер». Прямая трансляция с 21.45.

Положение в группе: Бразилия — 6 (3—0), Швейцария — 3 (1—1), 

Камерун — 1 (3—4), Сербия — 1 (3—5). 

3 декабря. 18.00. Нидерланды — США. 1/8 финала. 
Эр-Райян. Стадион «Халифа Интернейшнл». 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 17.45.

3 декабря. 22.00. Аргентина — Австралия. 1/8 финала. 
Эр-Райян. Стадион «Ахмед бин Али». 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 21.45.

4 декабря. 18.00. Франция — Польша. 1/8 финала. 
Доха. Стадион «Эль-Тумама». 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 17.45.

4 декабря. 22.00. Англия — Сенегал. 1/8 финала. 
Эль-Хаур. Стадион «Эль-Байт». 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 21.45.

Подготовил Владимир Ильин

Главный тренер 
Коста-Рики: 
Восхищаюсь тем, 
чего добились 
женщины. 
Это благо 
для футбола
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— Чемпионат мира в Катаре: 
результаты матчей, 
онлайн-трансляции, 
интервью в спецпроекте
rg.ru/qatar2022

Итоговая таблица 
группы «F»

И В Н П М О 
1. Марокко 3 2 1 0 4-1 7

2. Хорватия 3 1 2 0 4-1 5 

3. Бельгия 3 1 3 1 1-2 4

4. Канада 3 0 0 3 2-7 0

ЦИФРА

7
ОЧКОВ 

набрала сборная Марокко 

на групповом этапе ЧМ-2022. 

Это рекорд для африканских 

сборных

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В дни чемпионата мира специалистами по информаци-

онной безопасности была выявлена целая сеть мошен-

нических сайтов, нацеленных на любителей футбола.

На ресурсах, созданных злоумышленниками, продава-

ли сомнительного качества продукцию и похищали ин-

формацию о банковских картах.

Сообщается, что эксперты выявили более 16 тысяч 

мошеннических ресурсов, на которых аферисты про-

давали билеты на матчи чемпионата мира в Катаре, а 

также сувениры и одежду с официальной символикой 

FIFA 2022. Еще 66 подобных сайтов, по данным специ-

алистов Group-IB, были нацелены на болельщиков из 

России. На фейковой странице трансляций матчей 

злоумышленники крали деньги и данные банковских 

карт зрителей под видом розыгрыша призов, направ-

ляя пользователей на скаммерские и фишинговые 

сайты.

Владельцем этой сети оказался аферист под ником 

Kinohoot, который уже использовал подобную схему в 

период летних Олимпийских игр в Токио и зимних 

Олимпийских игр в Пекине. Эксперты, наблюдая за ним 

несколько лет, заметили, что мошенник зарегистриро-

вал 382 домена, которые связаны со спортивными со-

бытиями. Как оказалось, он публикует анонсы прямых 

трансляций на взломанных страницах легальных 

сайтов.

«Чтобы избежать блокировки сразу всех своих доме-

нов, преступники оставляют активными только 

несколько сайтов, а остальные находятся в «спящем 

режиме». Такие ресурсы могут быть запущены в счита-

ные минуты, при этом обнаружить и заблокировать их 

до активации достаточно сложно. Именно поэтому мы 

рекомендуем футбольным болельщикам быть бдитель-

ными и следовать элементарным правилам кибергиги-

ены: не переходить по сомнительным ссылкам, прове-

рять сайты, где вводите данные, и, разумеется, не опла-

чивать своей банковской картой покупки и услуги на 

незнакомых ресурсах», — пояснил главный эксперт 

Центра реагирования на инциденты информационной 

безопасности Group-IB Глеб Мартьянов. 

Подготовила Юлия Гуреева
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

В ПИТЕРЕ — ПРЫГАТЬ

Анна Козина

В субботу в Санкт-Петербурге стартует уникальный 
турнир для фигуристов — чемпионат России по прыж-
кам, который наша федерация придумала в условиях 
внутрироссийского сезона. Владение сложнейшими 
прыжковыми элементами, в том числе и ультра-си, по-
кажут сильнейшие спортсмены страны в одиночном и 
парном катании. 

Полный и официальный список участников еще 
не опубликован. Но наставники, которые возглавят 
сборные в командных соревнованиях, уже озвучи-
ли фамилии тех своих учеников, кто точно выйдет 
на лед. Алексей Мишин давно сделал выбор. Это Ми-
хаил Коляда, Глеб Лутфуллин, Евгений Семененко и 
Елизавета Туктамышева. Двукратный олимпийский 
чемпион Евгений Плющенко накануне также назвал 
основу своей команды: Софья Муравьева, Вероника 
Жилина, Софья Титова и Никита Сарновский.

Этери Тутберидзе включила в состав Камилу Ва-
лиеву и Софью Акатьеву, юниоров Алису Двоеглазо-
ву и Арсения Федотова, парников Евгению Тарасову 
и Владимира Морозова. Напомним, что по ходу сезо-
на Валиевой ультра-си не удавались. А Аделия Петро-
сян получила травму.

Кроме того, стало известно, что «Королева четвер-
ных» Александра Трусова, сделавшая в произволь-
ной программе на Олимпиаде пять квадов, не примет 
участие в турнире. Пропустит его и Марк Кондратюк 
(оба тренируются у Светланы Соколовской), кото-
рый проходит реабилитацию. 

Прыжковый формат уже пробовали дважды 
на Кубке Первого канала. Но сейчас это не часть 
шоу-турнира, а отдельный старт с новым регламен-
том. Личный турнир начнется 3 декабря и будет от-
борочным для фигуристов, которые не входят в сбор-
ную России и не выбраны капитанами для участия в 
командных соревнованиях. Эти две категории спорт-
сменов попадут в основной турнир вне конкурса.

И отборочный, и основной личный турнир прой-
дут по системе плей-офф отдельно среди мужчин и 
женщин. В каждом раунде два спортсмена будут со-
ревноваться друг с другом, исполняя по два прыжка 
на выбор. В следующий тур выйдет фигурист, набрав-
ший большую сумму баллов. Основной раунд запла-
нирован на 4 декабря и состоится после окончания 
командного турнира.

Команды Алексея Мишина, Этери Тутберидзе и 
Евгения Плющенко будут состоять из шести одиноч-
ников и одной спортивной пары. В первом раунде 
пары покажут подкрут, сольный прыжок и два вы-
броса. Во 2–5-м раундах примут участие по два оди-
ночника от каждой команды. Во втором раунде фи-
гуристы исполнят тройные прыжки, в третьем — чет-
верные, в четвертом — каскады или комбинации из 
любых двух или трех прыжков, в пятом — каскады или 
комбинации не более чем из пяти прыжков. Все эле-
менты будут оцениваться по системе Международно-
го союза конькобежцев (ИСУ).

Общий призовой фонд турнира составит 10 мил-
лионов рублей. 

АКЦЕНТ Уже на следующем чемпионате мира 2026 года футболистов ждут революционные 
изменения в правилах

Вместо ничьих — пенальти
Михаил Щербань

В 
Международной федера-
ции футбола в последние 
годы всерьез озаботились 

вопросом: как сделать чемпи-
онаты мира более зрелищны-
ми для зрителей, комфортны-
ми и понятными для игроков и 
судей?

В Катаре мы уже можем на-
блюдать некоторые новации. 
Отныне у каждой команды — 
участницы ЧМ-2022 есть воз-
можность по ходу игры прово-
дить по пять замен. Плюс еще 
одна в случае, если травму по-
лучил голкипер.

Также разрешили увеличить 
максимальное количество фут-
болистов в запасе на матч — с 12 
до 15 по усмотрению организа-
тора соревнований.

Болельщикам уже не раз по 
ходу матчей групповой стадии 
приходилось видеть массу от-
мененных голов из-за работы 
полуавтоматической системы 
фиксации офсайдов. 

Дело в том, что, начиная с 
турнира в Катаре, определять 
положение «вне игры» будут не 
арбитры, а компьютеры. Сдела-
но это для того, чтобы не затя-
гивать паузу, — если VAR-арбит-
ры ранее могли несколько ми-
нут решать, был ли офсайд или 
нет, теперь на это потребуются 
секунды.

В режиме тестирования про-
ходят такие вещи, как объясне-
ние определенных судейских 
решений трибунам во время 
игры, потенциально более спра-
ведливый подсчет игрового вре-
мени при помощи секундомера 

(именно поэтому многие матчи 
в Катаре длятся гораздо больше 
положенных 90 минут), 

Но это только цветочки. На 
турнире, который в 2026 году 
пройдет в США, Канаде и Мек-
сике, правила ждут по-насто-
ящему революционные изме-
нения. 

Например, всерьез обсу-
ждается возможность введения 
мяча в игру ногами из аута. Но 
самое главное — в ФИФА наме-
рены полностью отказаться от 
ничьих.

Напомним, начиная с ЧМ-
2026, в главном футбольном 
турнире планеты будут участ-
вовать 48 команд. Они будут 

разделены на 16 групп по три 
сборные. Команды, занявшие 
два первых места, отправятся в 
плей-офф.

В связи с тем, что результа-
ты в группах будут более плот-
ные, планируется введение се-
рии пенальти уже начиная с 
групповой стадии, если побе-
дитель поединка не был опре-
делен. Победитель серии пе-
нальти получит бонусное очко 
в турнирную таблицу.

Эксперты считают, что пе-
нальти помогут повысить ин-
терес к поединкам и снизят 
риск проходных игр.

«Серия пенальти действи-
тельно может стать отличным 

вариантом для турниров с 
группами из трех сборных. Не 
сомневаюсь, что это понравит-
ся всем», — сообщил журнали-
стам директор ФИФА по техни-
ческому развитию Марко ван 
Бастен.

А вот что сообщил прессе 
член технического комитета 
ФИФА, экс-тренер «Милана» 
и сборной Японии Альберто 
Дзаккерони:

— Все новинки позволяют 
футболистам избегать уста-
лости, а матч продолжает дер-
жать в напряжении трибуны 

все 90 минут. Например, смот-
рите, что вышло с теми же за-
менами — благодаря им удает-
ся поддерживать высокое каче-
ство игры весь поединок. Све-
жие игроки придают динамику, 
и мы видим немало матчей, где 
судьба решается в последней 
фазе игры, а борьба идет до по-
следнего.

К слову, активно обсужда-
ется еще одно новшество — при 

получении желтой карточки 
игрока могут отправить отды-
хать с поля на пять минут. Впро-
чем, единого мнения на этот 
счет пока нет, и, как сообщи-
ли в ФИФА, потребуется время 
и тщательный анализ, как это 
правило может сказаться на ка-
честве игры.

Есть еще один момент, кото-
рый пока завис, — обязательные 
пресс-конференции команд до 
и после игры. 

С этим у ФИФА было нема-
ло проблем раньше и не стало 
меньше их сейчас. 

По действующим правилам, 
главный тренер или менеджер, 
а также игрок из каждой стра-

ны должны присутствовать 
на мероприятиях для прессы. 
Большинство команд безро-
потно соблюдают установки, 
а вот с Германией вышел скан-
дал. Наставник «бундестим» 
Ханси Флик явился к журнали-
стам один и заявил, что готов к 
дисциплинарным мерам со сто-
роны ФИФА:

— Я здесь один, потому что 
считаю глупым тратить уйму 

времени на то, чтобы добирать-
ся с игроком на это мероприя-
тие, в то время как футболи-
стам нужно готовиться к игре. 
Все 26 футболистов, которые 
приехали на чемпионат мира, 
очень заняты, и их дело играть 
в футбол, а не отвечать на во-
просы. 

Известно, что немецкая фе-
дерация футбола обращалась 
в ФИФА с просьбой перенести 
пресс-конференцию в лагерь 
сборной в Аль-Шамале, однако 
запрос был отклонен. Теперь в 
результате дисциплинарного 
расследования немцам выне-
сут предупреждение или назна-
чат крупный штраф.  

ОЧЕВИДЕЦ Корреспондент «РГ» отыскал бар в Катаре, в котором приезжие 
могут смотреть матчи ЧМ-2022, как и привыкли дома — со спиртным

Фанаты нашли «оазис»
Артур Нанян, 
«Российская газета», Доха

Б
олельщики со всего 
мира привыкли, что 
на таких крупных тур-
нирах, как чемпио-
нат мира, на трибунах 
продают спиртное. В 
Катаре поначалу все 
шло по намеченному 
было плану, однако 

за пару дней до старта турнира 
ФИФА ввела полный запрет ал-
коголя на аренах. 

Заметное присутствие креп-
ких напитков на стадионах 
могло вызвать беспокойство у 
местного населения, и, таким 
образом, создать потенциаль-
ную проблему безопасности. И 
все же совсем без выпивки фа-
наты не остались.

Фан-зона: пиво после 
девяти

Практически все болельщи-
ки в Катаре успели побывать в 
самой большой фан-зоне чем-
пионата мира — рядом с парком 
Аль-Бидда недалеко от набереж-
ной. Идти от ближайшей станции 
метро придется около получаса, 
так что от подземки в сторону 
фан-феста маршируют бесплат-
ные автобусы.

Сама фан-зона рассчитана на 
40 тысяч людей и похожа на не-
большой городок: здесь куча по-
лей, на которых болельщики мо-
гут поиграть в футбол, принять 
участие в различных конкур-
сах, наконец, просто полежать и 
отдохнуть под палящим солнцем. 
Совсем близко и огромная сце-
на, на которой выступает мест-
ный диджей, развлекающий фа-
натов. Рядом с ней — музей ФИФА 
и куча сувенирных магазинчи-
ков, которые в эти дни пользуют-
ся большим спросом.

И все же главный вопрос, вол-
нующий гостей, — где в фан-зо-
не можно вкусно поесть и вы-
пить пива. Организаторы поста-
вили киоски с едой и напитка-
ми, причем в некоторых случа-
ях цены отпугивают желающих. 
К примеру, бургеры и греческие 
салаты продавались за 45 риа-
лов (754 рубля). Самым же деше-
вым блюдом была шаурма с ку-
риным мясом — 25 риалов (420 
рублей). Любителям похрустеть 
чипсами, орешками и попкор-
ном пришлось раскошелиться на 
15 риалов (250 рублей). Большо-
го ажиотажа возле лавочек с едой 
и напитками не наблюдалось, 
хотя на входе в фан-зону всех 
тщательным образом досмат-
ривали и забирали как еду, так и 
напитки.

Безалкогольное пиво можно 
приобрести за 30 риалов (500 
рублей) в любое время, а вот ал-
когольное — строго после 21 ве-
чера до полуночи и только для 
лиц, достигших 21 года. Цена во-
проса — 835 рублей, прохлади-
тельные напитки же идут за 15 

риалов (250 рублей). Напитки 
продаются в многоразовых су-
венирных стаканах. За один раз 
болельщик может приобрести 
не более четырех бокалов пива, 
однако количество покупок не 
ограничено.

Отмечу, что большинство бо-
лельщиков вполне себе спокой-
но отнеслось к ограничительным 
мерам по продаже алкоголя. И 
все же есть те, и их немало, кото-
рые не представляют себе поезд-
ку на чемпионат без выпивки. В 
основном это касается англичан, 
австралийцев и валлийцев.

Счастливые австралийцы, 
зон комфорта нет

Из фан-зоны плавно переме-
щаемся в одно из немногих за-
ведений, где фанаты могут рас-
слабиться, выпить пива, да еще 
и посмотреть футбол. Нахо-
дится этот паб, который гости 
тут же окрестили «оазисом», 

недалеко от фан-феста, на тер-
ритории шикарной гостиницы.  

Посетить его могут только 
обладатели Hayya Card (своеоб-
разная виза, которая непремен-
но должна быть у любого, кто со-

бирается посетить матчи чемпи-
оната мира). Прямо у входа меня 
встречает англичанин в майке 
своей сборной. Оказывается, 
он отвечает за диалог с прессой. 
«Дорогой друг, вы можете сесть, 
фотографировать и снимать ви-

део, провести у нас время, пооб-
щаться с людьми. Мы вам всегда 
рады», — говорит мне Стиви.

В баре аншлаг, причем в лю-
бое время. Открыт он каждый 
день с 12 часов дня до полуно-

чи. Вокруг — огромное количе-
ство мужчин и женщин в жел-
той форме. Это австралийцы 
пришли побаловаться пенным 
и поболеть за свою сборную 
в решающем матче в группе с 
Данией.

Некоторые прибыли сюда 
из Европы, но большая часть — 
из родной страны, а ведь путь в 
Доху из Канберры занимает аж 
14,5 часа.

— Я из города Сити, это мой 
первый опыт поездки на первен-
ство планеты. Только по прибы-
тии мы узнали, что пиво не будут 
продавать на стадионе, но, как 
видите, нам удалось найти реше-
ние, — признается мне один из бо-
лельщиков «соккеруз» Джим.

Официантки в заведении в 
майках сборных стран — участ-
ниц чемпионата мира. Все гово-
рят по-английски, а некоторые 
— и по-испански. Меню здесь раз-
нообразное. Если говорить о вы-
пивке, то есть как безалкоголь-
ные напитки, так и крепкие. Сто-
имость в зависимости от пред-
почтений варьируется от 25 до 
45 риалов (420 или 755 рублей). 
Для любителей поесть ассорти-
мент тоже широк: пицца, сэнд-

вичи, чипсы — что угодно. Либо 
можно взять огромный бургер в 
виде мяча за 50 риалов (840 руб-
лей). Расплатиться можно как на-
личными, так и картой.

Интересуюсь у австралийцев: 
как быть, если кто-то из них силь-
но выпьет? В некоторых СМИ пи-
сали ведь, что специально к чем-
пионату мира в Дохе откроют так 
называемые зоны комфорта, где 
местный персонал поможет лю-
дям, находящимся в состоянии 
сильного алкогольного опья-
нения. 

«Нет, не слышали о таком. Да 
и ведем мы себя вполне прилич-
но», — лукаво улыбаясь, говорит 
мне один из австралийцев. Ни-
чего не оставалось, как поверить 
ему на слово. И пожелать удачи 
его сборной, которая спустя пару 
часов добьется исторического 
достижения — впервые за 16 лет 
выйдет в плей-офф первенства 
планеты. 

Главная фан-зона чемпионата мира рассчитана на 40 тысяч человек. Днем здесь пустынно, а к вечеру подтягиваются болельщики со всего мира.

Австралийские фанаты добирались до Дохи почти 15 часов и 
нашли место, где можно расслабиться.

А К Ц Е Н Т

В фан-зоне алкогольное пиво продается 
строго с 21 вечера и в ограниченном 
количестве. Болельщики ищут 
иные варианты

А К Ц Е Н Т

Планируется, что, начиная с ЧМ-2026, 
команды, сыгравшие вничью,
будут проводить серию пенальти, 
а победитель получит бонусное очко
в турнирную таблицу

«ЗЕНИТ» И «СПАРТАК» 
ОТВЕТИЛИ ЗА ДРАКУ
Михаил Щербань

В Москве прошло заседание контрольно-дисципли-
нарного комитета Российского футбольного союза 
(КДК РФС).

По его итогам футболисты «Зенита» Родригао, 
Малком и Вильмар Барриос, а также спартаковцы 
Александр Селихов, Александр Соболев и Шамар Ни-
колсон дисквалифицированы за массовую драку на 
шесть матчей Кубка России.

Кроме того, «Зенит» заплатит совокупный штраф 
в 230 тысяч рублей за различные нарушения, а моск-
вичи «отделались» суммой в 150 тысяч.

Напомним, что кубковый поединок состоялся 
27 ноября в Санкт-Петербурге. После завершения 
основного времени матча, который получился нерв-
ным и напряженным, страсти на поле накалились до 
предела. Началось все с конфликта форварда «Спар-
така» Квинси Промеса и полузащитника «Зенита» 
Вильмара Барриоса, далее в дело включился защит-
ник питерцев Родригао, который ногой ударил Ша-
мара Николсона. После этого в рукопашную пошли 
запасные игроки и персонал двух команд.

«Первое, что устанавливали в данном заседа-
нии, какое дисциплинарное нарушение было произ-
ведено. В протоколе записано, что агрессивное по-
ведение. Но мы узнали — и судья Москалев это под-
твердил, — что по каждому из шести футболистов 
было записано в документе «участие в массовой дра-
ке». Мы рассматривали данное дело в рамках ста-
тьи части 2 статьи 97 дисциплинарного регламента 
— массовая драка с участием более двух лиц. За это 
было принято дисквалифицировать Малкома, Родри-
гао, Барриоса, Соболева, Селихова, Николсона на 
шесть матчей Кубка», — заявил журналистам глава 
контрольно-дисциплинарного комитета Российского 
футбольного союза (КДК РФС) Артур Григорьянц.

Кроме того, Григорьянц сообщил прессе, что «Зе-
нит» обратился в экспертную судейскую комиссию 
(ЭСК)  РФС и КДК с целью отмены красных карточек 
Малкому и Барриосу. Однако было получено заклю-
чение, в котором указано, что удаление обоих игро-
ков верное.

Любопытно, что согласно опубликованному от-
чету ЭСК судья ошибочно не удалил с поля игрока 
команды «Спартак» Квинси Промеса, который яв-
лялся непосредственным зачинщиком массовой кон-
фронтации.

Но как сказал Григорьянц, «Зенит» не обращался 
в ЭСК по Промесу: 

— Мы исследовали этот вопрос и спросили у судьи 
Москалева. Арбитр заявил, что видел действия игро-
ка и оценил их. Если бы Родригао не подбежал сзади и 
не нанес удар, то драка не началась бы. Тогда арбитр, 
как он сказал, дал бы по желтой карточке Барриосу и 
Промесу. Исходя из этого, КДК не увидел оснований 
применять санкции к Промесу.  

Ждем, что Елизавета Туктамышева покажет не только свой 
коронный аксель в 3,5 оборота, но и четверной тулуп.

Меню самого популярного бара в Дохе, разумеется, исключи-
тельно «футбольное».

В фан-зоны болельщики приходят целыми семьями. 
Посмотреть футбол и послушать музыку.

В ФИФА считают, что большее коли-
чество замен идет на пользу дина-
мике игры.
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СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Максим Кронгауз,
лингвист

Торговые центры 
ищут, чем заменить 
кинотеатры
Марина Трубилина  •  rg.ru/art/2446223
Торговые центры, пытаясь приспособиться к слож-
ностям этого года, кинотеатры заменяют фитнес-
центрами, открывают универмаги, опробуют новые 
форматы торговли. Не зря говорят, что трудности — 
это новые возможности. Обилие ТЦ одинакового 
формата приелось жителям. Хочется, чтобы у каждо-
го торгового центра было свое отличие, свой взгляд 
на то, как должны проводить досуг люди. А сейчас все 
зачастую ограничивается набором стандартных раз-
влечений. Уверена, что новые форматы люди воспри-
нимают позитивно, и бизнес от этого будет только 
выигрывать. 

Мария Т.

Такси запускает новую 
услугу: можно ехать 
с попутчиком
Евгений Гайва  • rg.ru/art/2447448
Новая услуга в такси заработает 5 декабря. Поездку 
можно будет совершать с попутчиком, которому по 
дороге. Это довольно рискованная идея, особенно 
для городов-миллионников. Люди пользуются такси 
прежде всего ради комфорта, а соседство с незнако-
мым человеком мало кому по душе. Сейчас большин-
ство водителей такси могут уловить настроение пас-
сажира и, например, не начинать долгие разговоры, 
если человек на это не настроен. А вот от случайного 
попутчика можно всего ожидать. Кроме того, есть 
большой риск опоздать из-за него, ведь многие люди 
не отличаются пунктуальностью и выходят к такси 
из квартиры минут по 10—15. Единственный плюс та-
кой идеи — низкая стоимость поездки. Наверняка 
найдутся люди, которые готовы пожертвовать удоб-
ством ради экономии. Но вряд ли их будет много, в 
конце концов общественный транспорт никто не от-
менял.

Павел
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сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

АВТО Названы самые надежные автомобили
rg.ru/art/2446781

КОСМОС Сфотографирована сверкающая россыпь 
древнейших звезд
rg.ru/art/2446139

ОБЩЕСТВО 43% россиян признались 
в зависимости от телефона и интернета
rg.ru/art/2447825
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В Госдуму внесен проект о запрете использования неки-
риллического алфавита в рекламе («РГ», 7-я полоса). Это 
очень консервативное, на мой взгляд, предложение. По-
видимому, его авторы не вполне доверяют народу. Пото-
му что совершенно понятно, что мы в подавляющем 
большинстве владеем латиницей и никакой угрозы для 
русскоязычного пространства латиница не представля-
ет. Любой минимально образованный человек знает ла-
тинские буквы и слова, даже те, кто не владеет француз-
ским, немецким или английским. Так или иначе какие-то 
латинские слова в русскоязычном пространстве все рав-
но бродят. И это естественный процесс, нормальный об-
мен между языками. 

Если бы латиница угрожала и вытесняла кириллицу, 
тогда решение было бы понятным и справедливым. Но 
такого не происходит. Другое дело, я думаю, что можно 
как-то контролировать объем латиницы в рекламе, но 
запрещать ее — это неоправданный шаг, и повторю, что 
это недоверие к нашему народу, который достаточно 
образован, чтобы не боятся латиницы. У нас есть приме-
ры, когда страны полностью переходили на латиницу, 
например, как произошло в Казахстане, но в России ни-
чего подобного даже близко нет. Кириллица остается на-
шей главной азбукой и единственной, по существу, не 
только на пространстве русского языка, но и на россий-
ском пространстве. И никакой угрозы для нее сегодня 
нет. Боюсь, что такое решение больше политический 
жест, нежели чем оправданный шаг.

Есть реклама, которая раздражает меня как слове-
сника. К примеру, где сочетание слов «хошь-не хошь» на-
писано без мягкого знака. Сам факт употребления про-
сторечного выражения меня не коробит. Но вот почему 
надо было нарушать нормы орфографические, мне непо-
нятно?

Конечно, реклама — довольно влиятельный и мощный 
языковой инструмент, и одно дело использовать в ней 
все богатство русского языка, включая просторечия, 
жаргон и так далее, а другое — небрежно подходить к ка-
ким-то базовым правилам, потому что, конечно, графи-
ческий образ слова откладывается и запоминается. А 
впоследствии порождает определенную неграмотность 
у граждан.

А вообще, знаете, чем больше креатива в рекламе, тем 
лучше. И в этом смысле плохо, что закон о государствен-
ном языке распространяется также и на рекламу. Ведь, 
рекламируя что-либо, надо играть со словами, нарушая 
некоторые стилистические правила. Придумывать но-
вые слова, словообразования, типа «сникерсни». Это 
все совершенно нормально. Особенно раньше в этих 
двигателях торговли встречались прекрасные каламбу-
ры, в старой рекламе девяностых годов встречались вся-
кие штучки. Помню, была совершенно дикая реклама 
про аккумуляторы. Было много интересных слов, тогда 
ведь рекламщики двигались на ощупь, придумывали 
очень неожиданные, но любопытные эксперименты с 
языком. Сегодня товары и предложения раскручивают, 
используя гораздо более приглаженные и стандартные 
методы. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как издать хорошую книгу для дорогого читателя

Искусственный отбор
Жанна Васильева 

Н
а ярмарке интел-
лектуальной лите-
ратуры non-fiction, 
открывшейся в Го-
стином Дворе, из-
дательство «Искус-
ство  —  XXI  век» 
представляет свои 
новые книги. Среди 

них «Художники русской эмиг-
рации в Америке». О том, как 
удалось собрать восемь амери-
канских авторов, чтобы сделать 
книгу о русских художниках в 
США, рассказывает «РГ» Татья-
на Боднарук, генеральный ди-
ректор издательства «Искусст-
во — ХХI век».
ТАТЬЯНА БОДНАРУК: Это развитие 
сюжета, который стал цен-
тральным для нас за эти годы. 
Это новый том в серии, в кото-
рой вышли книги о Наталии 
Гончаровой, Иване Пуни, Хаиме 
Сутине, Зинаиде Серебряко-
вой, Василии Кандинском… Рас-
сказав о наших художниках, ра-
ботавших в Германии и Фран-
ции, мы решили сделать книгу о 
русских мастерах, работавших 
в Америке. Мы рассказываем об 
американском периоде творче-
ства Давида Бурлюка, Сергея 
Судейкина, Наума Габо, Нико-
лая Фешина, Савелия Сорина… 

Кто автор книги?
ТАТ Ь Я Н А  Б О Д Н А Р У К :  Это восемь 
историков искусства, работаю-
щих в США. Собирал этот твор-
ческий коллектив Джон Боулт, 
один из самых серьезных иссле-
дователей русского авангарда, 
прекрасный знаток русского 
искусства первой половины ХХ 
века. Он же писал вступитель-
ную статью о феномене русской 
эмиграции в Америке.

Очень трудная была книга. 
Достаточно сказать, что работа 
над ней шла в разгар пандемии. 
В какой-то момент казалось, что 
не судьба ей появиться на свет. 
После 24 февраля стало понят-
но, что печатать ее мы будем в 
России. В итоге очень красивое 
получилось издание, которым 
можно гордиться.

Вы упомянули, что история 
художников русского зарубе-
жья стала центральным сю-
жетом для вашего издатель-
ства? Почему?

ТАТЬЯНА БОДНАРУК: Двадцать лет на-
зад банки и крупные компании 
стали собирать свои коллекции 
искусства. И люди, которые ду-
мали о корпоративных собра-
ниях, обратили внимание на 
русских художников, выбрав-
ших эмиграцию после револю-
ции 1917 года. Их работы появ-
лялись на арт-рынке, какие-то 
были весьма дорогими, какие-
то нет. При этом литературы на 
русском языке об этих авторах 
было немного. Конечно, о Шага-
ле были книги на французском, 
английском, на русском было 
много меньше. 

Нужно было осмыслить 
творчество художников, даже 
имена которых у нас были забы-
ты. Задача была амбициозная и 
сложная, поскольку их насле-
дие находилось за рубежом. При 
советской власти этим бы зани-
мался Институт искусствозна-
ния, а тут мы, 15 человек, такие 
храбрые появились.

Андрей Владимирович Тол-
стой, который делал энци-
клопедию «Художники рус-
ской эмиграции», как раз  че-
ловек с солидным академиче-
ским бэкграундом…

ТАТЬЯНА БОДНАРУК: Дмитрий Влади-
мирович Сарабьянов, с кото-
рым мы были дружны еще со 
времен советского издательства 
«Искусство», сразу сказал, что 
нам нужен Андрей Толстой, ког-
да речь зашла о серии книг о на-
ших художниках-эмигрантах. У 
Толстого диссертация была по-
священа как раз творчеству ху-
дожников русского зарубежья. 
Мы решили тогда начать с об-
щей книги о художниках, рабо-
тавших в Европе.

У вас дорогие книги: суперо-
бложки, мелованная бумага, 
цветные иллюстрации, хоро-
ший справочный аппарат… 
Библиотеки заказывают 
ваши книги?

ТАТЬЯНА БОДНАРУК: Заказывают го-
родские и университетские би-
блиотеки. В основном это би-
блиотеки Петербурга, Новоси-

бирска, Томска, Москвы. Музеи 
покупают книги для своих би-
блиотек. Чтобы снизить цену, 
мы начали дублировать дорогие 
издания более доступным вари-
антом с теми же текстами, ил-
люстрациями, но в бумажной 
обложке, на более дешевой бу-
маге.

Какие книги стали самыми 
успешными?

ТАТЬЯНА БОДНАРУК: Прежде всего — 
«История искусства» Эрнста 
Гомбриха. Сейчас заканчивают-
ся 6000 экземпляров очередно-
го тиража. Седьмого или вось-
мого издания! Когда мы начина-
ем разговор с будущим авто-
ром, всегда говорим, что наши 
книги рассчитаны не на снобов, 
а на широкий круг читателей. 

Словом, будьте как Гомбрих!
ТАТЬЯНА БОДНАРУК: Это невозмож-
но. Увы! А второй очень успеш-
ной книгой стало издание сти-
хов Бориса Рыжего. Было уже 
шесть изданий. Правда, неболь-
шими тиражами. Его стихи по-
купают. 

Его не отнесешь к художни-
кам русского зарубежья.

ТАТЬЯНА БОДНАРУК: Просто мы дру-
жим с Мастерской Петра Фо-
менко. Они поставили спек-
такль «Рыжий». И после спекта-
кля я спросила, где взять книгу. 
Мне говорят: особенно негде, 
мол, было только давнее изда-
ние. Мы решили, что выпустим 
книгу его стихов. Выпустили — 
разлетелся тираж. Напечатали 
еще. И еще. Так вот и пошло. Хо-
рошо расходятся также книги 
из серии «Искусство_VED»

Вы же не издаете книги о сов-
ременном искусстве? Как вы 
объясняете название изда-
тельства? 

ТАТЬЯНА БОДНАРУК: «Искусство — 
XXI век» — это взгляд на искус-
ство из XXI века. Что касается 
книг о современном искусстве, 
то действительно это не наша 
ниша. Хотя, например,  мы изда-
вали книги Екатерины Андрее-
вой о современных  художни-
ках, в основном петербургских. 
Кроме того, искусство не знает 
не только границ, но и «времен-
ного предела». Только что мы 
выпустили книгу «Великие жен-
щины художники». Ее героиня-
ми стали 400 женщин, творив-
ших с XV века по XXI. Каждая 
представлена одной работой, о 

каждой — небольшой справоч-
ный текст. На мой взгляд, полу-
чился основательный «словарь 
художниц».  Значительную 
часть занимают в нем работаю-
щие сегодня авторы. 

Недавно Совет Федерации одо-
брил законы, которые запре-
щают пропаганду ЛГБТ, сме-
ны пола и педофилии в рекла-
ме, книгах, кино и СМИ. Ак-
тивно новость обсуждают из-
датели художественной ли-
тературы. А как быть с изда-
ниями по искусству? Коснулся 
ли этот закон книг, изданных 
вашим издательством?

ТАТЬЯНА БОДНАРУК: Надеюсь, что 
нет. Но дело в том, что мы зани-
маемся искусством конца XIX — 
началом ХХ века. В Серебряном 
веке было много хороших ху-
дожников и поэтов, которые по-
зволяли себе…

Хорошее искусство. 
ТАТЬЯНА БОДНАРУК: Конечно. Мы не-
давно издали прекрасную мо-
нографию о Павле Челищеве. 
Разумеется, ничего противоза-

конного в наших изданиях не-
возможно обнаружить. Это все 
равно что искать черную кошку 
в черной комнате. Челищев во-
обще был увлечен математиче-
скими расчетами и мистиче-
скими поисками. Мы люди за-
конопослушные. Но вопрос, с 
чем и, точнее, с кем столкнутся 
книжные магазины. В Петер-
бурге какой-то человек ворвал-
ся в книжный с криками: «Убе-
рите это, это и это…». Закон 
еще не был принят, но энтузиа-
сты уже пришли в книжные ма-
газины. 

Можно, наверное, ставить 
маркировку 18+, например на 
книгах с репродукциями «Ве-
неры» Тициана …

ТАТЬЯНА БОДНАРУК: Да, конечно. Я 
вспоминаю, как моя старшая 
внучка, когда ей было пять лет, 
объясняла младшим брату и се-
стре: «В музее нет голых, в му-
зее есть обнаженная натура».

Устами младенца… 
ТАТЬЯНА БОДНАРУК: Но проблемы 
возникают при объяснениях не 
с детьми, а с ведомствами. Ре-
клама одной из последних на-
ших книг на Ozon идет с рас-
плывчатой обложкой, потому 
что внутри (!) книги рисунки ав-
тора с обнаженной натурой. 

А К Ц Е Н Т

Рассказав о наших художниках, 
работавших в Европе, 
мы решили сделать книгу о русских 
мастерах в Америке

На стенде издательства «Искусство — XXI век» на ярмарке non-fiction.

Директор издательства Татьяна Боднарук: Наши книги рассчитаны не на снобов, а на широкий круг читателей.

Иллюстративные фрагменты новой книги «Художники русской эмиграции в Америке» издательства «Искусство — XXI век» являются ее подлинным украшением.
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